
Александр Гасюк

В 
среду российское Мини-
стерство иностранных дел 
сообщило об обмене аре-

стованного в результате прово-
кации американских спецслужб 
12 лет назад летчика Константи-
на Ярошенко на отбывавшего 
срок в российской тюрьме сту-
дента-американца Тревора 
Рида. Едва ли кто-то мог ожи-
дать, что в условиях беспреце-
дентной эскалации отношений 
между Москвой и Вашингтоном 
российским дипломатам удаст-
ся вытащить нашего соотече-
ственника из американских за-
стенков. Но вопреки всем обсто-
ятельствам МИД добился свое-
го. «В результате длительного 
переговорного процесса 27 ап-
реля 2022 года состоялся обмен 
ранее осужденного в Россий-
ской Федерации гражданина 

США Тревора Рауди Рида на рос-
сийского гражданина Констан-
тина Ярошенко, который амери-
канским судом в 2010 году был 
приговорен к 20 годам лишения 
свободы», — сообщили в мини-
стерстве ТАСС.

Известно, что обмен состо-
ялся в Турции и на момент сдачи 
номера в печать россиянин пр-
был в Москву.

Напомним, что ростовчанина 
Константина Ярошенко аресто-
вали 28 мая 2010 года в афри-
канской Либерии в ходе органи-
зованной управлением по борь-
бе с наркотиками США (DEA) 
подставной операции. Впослед-
ствии Ярошенко был обвинен 
в сговоре о контрабанде нарко-
тиков из Латинской Америки 
в Африку для их последующей 

переправки в Штаты. Экстради-
ция насильно вывезенного 
в США гражданина России напо-
минала похищение человека, по-
скольку ни российские офици-
альные лица, ни родственники 
Ярошенко не были извещены об 
аресте. Впоследствии госдепар-
тамент США объяснил, почему 
были нарушены двусторонние 
соглашения с Россией, — по вер-
сии американцев, факс с инфор-
мацией о задержании россий-
ского гражданина был якобы 
случайно направлен по неверно-
му адресу.

В нью-йоркском суде Яро-
шенко своей вины не признал, не 
пошел на сделку со следствием 
и заявил о том, что не собирался 
перевозить приписываемые ему 
четыре тонны кокаина из Ла-
тинской Америки в Аф-
рику с последующей 
переправкой в США. 

Между Хрущевым 
и Фиделем: ушел из жизни
генерал-лейтенант разведки
Николай Сергеевич Леонов

ЭКСПОРТ Россия прекратила поставки газа Польше и Болгарии
из-за отказа оплачивать их в рублях 

Не врублились 

АВТОМОБИЛИ Концерн 
Renault отдает акции 
АвтоВАЗа

Строго
между НАМИ

Евгений Гайва, Юрий Зубко

В автоконцерне Renault  решили передать долю в 68% 
в капитале российского АвтоВАЗа в пользу Научно-ис-
следовательского автомобильный и автомо торного 
института (НАМИ). Об этом сообщили в минпром торге. 
Но французская компания получит право выкупить ак-
ции в течение пяти-шести лет. Об окончательном уходе 
Renault не объявлено, но уже понятно, что модельный 
ряд существенно сузится, говорят эксперты. 

Компания Renault объявила о приостановке своей 
деятельности в России 23 марта. После этого обсужда-
лись различные варианты передачи ее доли в россий-
ском автомобильном концерне. В числе возможных по-
купателей акций назывались в том числе китайские 
и корейские компании. Глава минпромторга Денис 
Мантуров развеял слухи. Участие китайских и ко-
рейских предприятий в капитале АвтоВАЗа не обсужда-
лось, заявил он. 

«Renault действительно из-за дефицита средств 
на поддержание работоспособности или деятельности 
своих подразделений в России принимает решение 
передать акции АвтоВАЗа и «Автофрамоса», — 
сказал Мантуров (цитата по «Интерфаксу»). 
Акциями АвтоВАЗа будет владеть НАМИ.

Сергей Тихонов

Р
оссия в среду приоста-
новила поставки газа 
в Польшу и Болгарию 
из-за отказа перейти 
на расчеты в рублях. 
Очередные платежи из 
этих стран, но уже по 
новой схеме — с кон-
вертацией иностран-

ной валюты в рубли через Газ-
промбанк — должны были прой-
ти до конца 26 апреля. В «Газ-
проме» заявили, что по новым 
правилам платежи из Польши 
и Болгарии им не поступали. 

Новая схема оплаты работа-
ет с 1 апреля. Она введена ука-
зом президента Владимира 
 Путина, имеет силу закона 
и поэтому не может считаться 
нарушением контрактных обя-
зательств «Газпромом»: компа-
ния не может не исполнять за-
коны своей страны. Введена она 
была, чтобы уйти от доллара 
и евро в расчетах, а также обез-
опасить счета «Газпрома» 
в европейских банках от замо-
розки в случае введения очеред-

ных санкций. Причем западным 
компаниям не было предложе-
но срочно скупать рубли на бир-
же, только открыть счет в Газ-
промбанке, куда отправлять 
платежи в валюте, предусмот-
ренной контрактом.

Если судить по динамике 
курсов доллара и евро к рублю, 
с середины апреля новой схе-
мой оплаты уже стали пользо-
ваться — валюту, получаемую за 
газ, начали продавать на рос-
сийской бирже. Какие конкрет-
но страны перешли на оплату 
в рублях, пока неизвестно, но, 
по данным Bloomberg, открыли 
специальные счета в Газпром-
банке десять импортеров рос-

сийского газа. Не считая Тур-
ции, российский трубопровод-
ный газ поставляется 26 стра-
нам Европы.

Что касается Польши и Бол-
гарии, то причины их отказа от 
новой схемы очень разные. 
Польша стремится избавиться 
от энергетической зависимо-
сти от России уже более десятка 
лет. Страна хорошо подготови-
лась. Польские подземные хра-
нилища газа ПХГ заполнены на 
76% — это около 2,9 млрд кубо-
метров газа. В год Польша рас-
ходует более 20 млрд кубомет-
ров, и потребление газа растет. 
Часть газа Польша может полу-
чить через Литву по газопрово-

ду GIPL (должен заработать ле-
том этого года) и поставками 
сжиженного природного газа 
(СПГ), суммарно это около 
7 млрд  кубометров. Также сей-
час в Польшу тянется газопро-
вод Baltic Pipe из Норвегии. Его 
максимальная мощность  — 
10 млрд кубометров в год, что 
соответствует объемам импор-
та газа из России. Но запуск га-
зопровода запланирован толь-
ко в сентябре, а на заявленную 
мощность он сможет выйти 
только в 2023 году. К тому же 
под вопросом остается ресурс-
ная база для полного заполне-
ния Baltic Pipe. 

Польша проживет без пря-
мого экспорта газа из России, 
но Варшаву ждет тяжелая зима, 
и уже в ближайшее время поля-
кам понадобятся поставки рос-
сийского газа через третьи 
страны — Германию или Слова-
кию, считает замглавы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Алексей Гривач. 

Болгария, наоборот, никак не 
готовилась к отказу от импорта 
газа из России. Страна почти на 

80% зависит от поставок из на-
шей страны. Какую-то часть газа 
она сможет получить по «Турец-
кому потоку» или из других 
стран Европы, но с большой до-
лей вероятности это будет рос-
сийский газ, по ценам значи-
тельно выше, чем при прямом 
экспорте.

В обоих случаях отказ от 
предложенной Россией схемы 
оплаты в рублях, решение поли-
тическое, с экономикой никак 
не связанное. Как отметил заме-
ститель генерального директо-
ра Института национальной 
энергетики Александр Фролов, 
на такой шаг пошли государ-
ственные компании, частные 
же — скорее согласятся на новую 
схему. Срок действия долго-
срочного контракта Польши 
с «Газпромом» заканчивается 
в декабре 2022 года. На этом 
фоне отказаться от красивого, 
как кажется Варшаве, 
политического жеста 
страна не могла.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Россия обменяла Константина Ярошенко 
на осужденного студента из США
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Остановка поставок в Польшу 
и Болгарию не повлияет на транзит 
газа через них в другие страны. 

А К Ц Е Н Т

Отказ Польши и Болгарии
от предложенной Россией схемы оплаты 
в рублях — решение политическое,
с экономикой никак не связанное

А К Ц Е Н Т

Едва ли кто-то ожидал, что в условиях 
беспрецедентной эскалации отношений 
российским дипломатам удастся
вытащить соотечественника из тюрьмы 
в США, но МИД добился своего

Австралийский доллар 52,3180
Азербайджанский манат 42,8685
Армянский драм** 15,8434
Белорусский рубль 27,3611
Болгарский лев 39,7732
Бразильский реал 14,6742

Венгерский форинт** 20,2897
Вон Республики Корея*** 57,6007
Гонконгский доллар* 93,0377
Датская крона 10,4563
Доллар США 72,8764
Евро 75,9224

Индийская рупия** 95,3651
Казахстанский тенге** 16,0687
Канадский доллар 56,9480
Киргизский сом** 86,6234
Китайский юань 11,1223
Молдавский лей* 39,4680

Новый туркменский манат 20,8218
Норвежская крона* 79,4224
Польский злотый 16,3723
Румынский лей 15,6384
СДР 98,6258
Сингапурский доллар 52,9240

Таджикский сомони* 58,3244
Турецкая лира* 49,3064
Узбекский сум**** 64,9414
Украинская гривна* 24,5811
Фунт стерлингов 91,9773
Чешская крона* 31,8460

Шведская крона* 73,8685
Швейцарский франк 75,4883
Южноафриканский рэнд* 46,2963
Японская иена** 57,1042

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.04.22

Оливер Стоун:
Украина
необходима США
для противостояния
с Россией

Завершено строительство 
уникального
трансграничного
моста 
через Амур

Главврач Ольга Папышева 
о вертикальных
родах,
уроках пандемии
и доверии к врачам

Хоккеисты ЦСКА
и «Магнитки»
продолжают
биться в финале
Кубка Гагарина
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ объяснил, что главное 
при увольнении работника 

Уволенному — 
верить

Наталья Козлова

Одну из важных и весьма болезненных ситуаций изу-
чила Судебная коллегия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ. Речь шла о процедуре увольнения 
 сотрудника не по его желанию, а по требованию руко-
водства предприятия за нарушения им трудовых обя-
занностей.

Любой руководитель предприятия, не важно какой 
собственности — государственной или частной, теоре-
тически знает, что увольнение сотрудника совсем не 
простая процедура. Особенно, если речь идет о его на-
рушениях. И с ошибками, которые возможны в таких 
конфликтных спорах, нередко сталкиваются даже 
суды, рассматривающие подобные иски. Поэтому 
разъяснения норм и правил такой процедуры, которые 
сделал Верховный суд страны, могут оказаться по-
лезными буквально всем — рядовым гражданам, руко-
водителям предприятий и даже судьям, которые слу-
шают подобные споры. Тем более что, по словам экс-
пертов, таких «трудовых» исков в стране немало.

ВС рассмотрел жалобу на увольнение женщины — 
билетного кассира на транспорте. Уволенная гра-
жданка оспаривала решение районного суда, 
апелляционное определение областного суда 
и определение Кассационного суда.

ТРАНСПОРТ Зарубежные 
сервисы закрываются 
для наших авиакомпаний

Воздушные 
тревоги

Дарья Худякова

Из магазина App Store исчезли приложения «Аэро-
флота» и Utair, сообщили в компаниях. 

«Просим пассажиров не переустанавливать при-
ложение из-за отсутствия возможности повторного 
скачивания в магазине приложений App Store», — 
заявили в «Аэрофлоте». Пользователям советуют не 
удалять приложение, так как скачать его заново будет 
невозможно. Также недавно стало известно, что со-
трудников российских авиакомпаний отключают от 
платформы myIDTravel, сервиса, который позволяет 
покупать билеты с большими скидками. 

Проблемы с зарубежными сервисами были ожида-
емы. Ранее минтранс предложил запретить россий-
ским авиакомпаниям использовать иностранные си-
стемы оформления авиабилетов, чтобы снизить рис-
ки дестабилизации авиаперевозок на фоне санкций. 
«Деятельность, связанная с разработкой, созданием 
и эксплуатацией автоматизированной системы 
оформления воздушных перевозок… должна осуще-
ствляться на основе отечественных компонентов ор-
ганизациями-резидентами РФ», — разъяснили в мини-
стерстве положения проекта постановления прави-
тельства. Сейчас крупнейшие российские авиаком-
пании пользуются в основном услугами 
 иностранных провайдеров систем брониро-
вания. 
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Стоит ли
россиянину
ехать за валютой 
в Беларусь? / 
стр. 1, 3
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Еще отказ Польши и 
Болгарии платить за 
российский газ в руб-

лях можно рассматривать как 
«тестирование» серьезности 
намерений России, считает до-
цент Финансового университе-
та при правительстве РФ, экс-
перт аналитического центра 
«ИнфоТЭК» Валерий Андри-
анов. В качестве подопытных 
кроликов были выбраны стра-

ны, давно известные своими ан-
тироссийскими настроениями, 
в первую очередь Польша.

Насколько осторожны сей-
час в заявлениях европейские 
лидеры, видно по позиции Ав-
стрии. Канцлер страны Карл 
Нехаммер сначала заявил, что 
вслед за Германией Австрия 
признает, что новая российская 
схема оплаты за газ не проти-
воречит условиям санкций ЕС 

и нефтегазовая компания OMV 
готова работать по этой схеме. 
Но спустя некоторое время он 
же написал в «Твиттере», что 
OMV продолжит оплачивать 
поставки газа из России в евро. 
Причем это заявление совсем 
не противоречит российской 
схеме расчетов за газ. Перво-
начальные платежи по ней де-
лаются в валюте. Но после этой 
оговорки канцлера признать 

официальное согласие Австрии, 
работать по новой схеме не по-
лучается. 

Крупнейшие промышлен-
но развитые страны Европы, 
такие как Германия, не могут 
отказаться от закупок россий-
ского газа без серьезнейших по-
следствий для своих экономик, 
отмечает Андрианов. Поэтому 
и реакция их на заявление Рос-
сии была весьма расплывча-

той. Они не откажутся от заку-
пок российского газа и согла-
сятся на изменения схемы опла-
ты, предложенные Москвой. 
Польша отработает свою роль 
главного «антироссийского ба-
стиона» и будет спокойно полу-
чать тот же российский газ, но 
реверсом из Германии по трубо-
проводу «Ямал — Европа». Если 
масштабов скандала окажет-
ся недостаточно, то подтянут-
ся и другие «отказники» в лице 
восточно-европейских стран 
(например, Словакии и Слове-
нии). Все они также рассчиты-
вают на то, что «Большая Евро-
па» их не бросит и поддержит 

реверсными поставками по схе-
ме «антироссийский демарш в 
обмен на газ».

Очевидно,  что  вслед  за 
Польшей последуют некоторые 
прибалтийские страны, счи-
тает Фролов. В первую очередь 
Литва, у которой есть избыточ-
ные мощности СПГ-терминала, 
проигрывающие по привлека-
тельности трубопроводным по-
ставкам из России, уточняет он.

Также от российского газа 
может отказаться Финляндия, 
которая имеет мощности по 
приему СПГ, а само потребле-
ние газа в стране невелико. Не 
сильно зависит от наших по-
ставок Великобритания, но ан-
глийские компании с легкостью 
добирают необходимые им 
объемы газа на бирже, и очень 
часто это оказывается россий-
ский газ. Расширяют инфра-
структуру по приему СПГ Хо-
рватия и Бельгия. 

Если посчитать в сумме все 
возможные выпадающие по-
ставки, то речь идет о 20—30 
млрд кубометров, то есть 15—

20% от экспорта газа на Запад 
из нашей страны. Это, конеч-
но, немало, но как отметил Ан-
дрианов, российский газ, ско-
рее всего, все равно будет по-
ступать в эти страны в реверс-
ном режиме. К тому же демарш 
Польши и Болгарии уже привел 
к очередному росту цен на газ в 
Европе. А это означает рост экс-
портной выручки «Газпрома». 

Необходимость поставлять 
дополнительные объемы газа 
«отказникам» сократит воз-
можности других стран ЕС по 
подготовке к предстоящей зиме. 
Дефицит газа поддержит цены 
на высоком уровне, усиливая 
нагрузку на экономическую и 
социальную системы Европы, 
а также осложнит закачку газа 
в хранилища на коммерческих 
условиях, отмечает Гривач. 

На транзит российского газа 
в другие страны Европы через 
Болгарию и Польшу приоста-
новка поставок влияния оказать 
не должна. Через них делаются 
поставки в Германию, Чехию, 
Словакию и Сербию. Просто по-
ставки по этим маршрутам бу-
дут снижены на тот объем, ко-
торый должны были забирать 
Болгария или Польша. Если они 
попробуют отбирать газ из тру-
бы самовольно, то это приведет 
к остановке всего экспорта и 
серьезным разбирательствам, 
вплоть до суда. Подобные ситу-
ации уже возникали в прошлом, 
когда незаконным отбором рос-
сийского транзитного газа за-
нималась Украина.   

ЦИК Проголосовать 
онлайн можно будет 
без подачи заявления

Еще свободнее

Галина Мисливская

В этом году принять решение о формате голосования — 
бумажном или электронном — можно будет уже после 
открытия участков, следует из проекта постановления 
ЦИК. Однако опция будет доступна только обладате-
лям профиля на госуслугах, данные которого сопостав-
лены с реестром избирателей.

Напомним, в прошлом году прием заявлений на 
участие в дистанционном электронном голосовании 
(ДЭГ) завершался за три дня до открытия участков. 
Как рассказал зампред ЦИК Николай Булаев, в этом 
году комиссия намерена предпринять «новаторский 
шаг», который сде-
лает свободу изби-
рателя абсолютной. 
«Он (избиратель) 
уже не будет связан 
необходимостью 
предварительно по-
давать заявление 
куда бы то ни было, 
поскольку в день 
начала голосования 
он в любой момент 
может принять ре-
шение, будет ли он 
голосовать с ис-
пользованием ДЭГ, или он придет на избирательный 
участок», — пояснил Булаев. Система, по его словам, 
позволяет учесть только один голос и не даст проголо-
совать повторно.

Для этого необходимы два условия: профиль на го-
суслугах, данные которого сопоставлены с единым 
реестром избирателя и электронный список избира-
телей. Обеспечить оба берется Мосгоризбирком. В сен-
тябре в столице пройдут муниципальные выборы, где и 
планируется «обкатать» новую систему.

По словам главы столичного избиркома Ольги Ки-
рилловой, в городе электронный формат очень востре-
бован. В прошлом году через интернет проголосовали 
более 2 млн москвичей. Членам избиркомов пришлось 
вручную вычеркивать их из бумажных списков. Новый 
порядок позволит существенно снизить трудозатраты. 
Как это будет работать, рассказал Артем Костырко, от-
ветственный за это направление представитель прави-
тельства Москвы. Каждому члену участковой комис-
сии будет доступен электронный реестр, среди прочего 
в нем фиксируется факт получении бюллетеня, элек-
тронного или бумажного. «Как только человек получа-
ет доступ к любому из них, в списке загорается галочка 
«Принял участие в голосовании», после этого повтор-
но или какой-то другой бюллетень он уже не получит», 
— пояснил чиновник. Бумажные списки и бюллетени 
тоже никуда не денутся. Все желающие смогут испол-
нить свой гражданский долг обычным способом.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин на Совете законодателей заявил 
о молниеносном ответе на угрозы России

Защита в главном чтении
Кира Латухина

В
се задачи специаль-
ной военной опера-
ции будут безуслов-
но выполнены, она 
предотвратила реаль-
ную опасность, угро-
жавшую России.  А 
если кто-то попытает-
ся вмешаться извне, 

то ответ будет молниеносным, в 
случае угрозы будут использова-
ны средства, которых у оппонен-
тов нет. Об этом президент Вла-
димир Путин заявил, выступая 
в Санкт-Петербурге на Совете 
законодателей, приуроченному 
ко Дню российского парламен-
таризма.

Совет законодателей — это 
площадка, на которой депутаты 
и сенаторы обсуждают пробле-
мы законотворчества, свое вза-
имоотношение с другими орга-
нами власти, предлагают свои 
решения каких-то задач стра-
ны. Выступление президента в 
основном касалось актуальных 
проблем и вызовов. Поправки 
в Конституцию не только укре-
пили позиции и влияние парла-
мента, но и создали условия для 
дальнейшего формирования не-
зависимого суверенного зако-
нодательства страны, развития 
национальной юрисдикции «без 
поучений и вмешательства лю-
бых внешних сил», подчеркнул 
глава государства. «Только на-
род России — источник власти в 
нашей стране», — напомнил он, 
добавив, что народные предста-
вители — парламентские партии, 
при всей конкуренции высту-
пают с единой позиции, когда 
речь идет об обороне и безопас-
ности Отечества. «Такой патри-
отический настрой понятен и 
близок людям, поддерживается 
большинством — это показыва-
ют и выборы, и все опросы», — за-
метил Путин.

«По-другому и быть не мо-
жет: любовь к Родине — это одна 
из ключевых основ российской 
государственности и важнейшая 
ценность для нашего общества, 
которая проявляется в реша-
ющие для страны моменты», — 
продолжил президент. «Такая 
сплоченность гарантирует, что 
Россия достойно ответит на са-
мые сложные вызовы и угрозы, 
уверенно пройдет все испыта-
ния. Так было всегда, так будет и 
сейчас», — под овации зала ска-
зал он.

«Все задачи специальной во-
енной операции на Донбассе и 
на Украине будут, безусловно, 
выполнены», — подчеркнул Пу-
тин. Это гарантирует мир и без-
опасность жителям ЛНР, ДНР, 
российского Крыма и всей стра-
ны на историческую перспекти-
ву, уверен он. «Наши солдаты и 
офицеры предотвратили реаль-
ную опасность, которая нависла 
над нашей Родиной, упредили 
масштабный конфликт, который 
развернулся бы на нашей терри-
тории, но уже по чужим сцена-
риям», — пояснил президент.

Силам, которые историче-
ски проводили и проводят курс 
на сдерживание России, та-
кая самостоятельная огромная 
страна не нужна, они полагают, 

что она опасна, хотя это далеко 
не так — это они сами представ-
ляют опасность для всего мира, 
заявил Путин. Он напомнил о 
варварских планах нацистов в 
отношении советского народа, 
о том, как Запад в начале 90-х и 
в 2000-х поощрял международ-
ных террористов и бандитов на 
Северном Кавказе — «но не для 
того, чтобы сделать нас лучше, 
а чтобы перенести проблемы 
прошлого в нашу сегодняшнюю 
жизнь и стимулировать сепара-
тистские настроения», сказал 
президент. Чтобы расчленить, 
разрушить Россию и загнать ее 
в «медвежий угол», добавил он.

К этому стремились многие 
во все времена, но не достигли 
цели и не смирились, что Рос-
сии, несмотря на натиск, уда-
лось выстоять, продолжил Пу-
тин. Взялись за массированную 
подготовку экономической вой-
ны, внедряли все новые санкции. 
Но и планы экономического 
удушения сейчас провалились, 
констатировал он. Еще они ис-
пользовали новое геополитиче-
ское оружие, сделали ставку на 
русофобию и неонацистов, за-

метил президент, «нагло и бесце-
ремонно превращали Украину в 
анти-Россию». «На создание на 
исторической российской тер-
ритории анти-России никто не 
рассчитывал и допустить этого 
мы не можем», — заявил Путин. 
«Подтолкнули Украину к пря-
мому столкновению с Россией», 
— сказал он, добавив, что укра-
инскому народу уготовили судь-
бу расходного материала. «Наша 
реакция на циничные замыслы 
была правильной и своевремен-
ной», — убежден президент.

«Если кто-то вознамерится 
вмешаться в происходящие со-
бытия со стороны и будет созда-
вать для России неприемлемые 
угрозы стратегического харак-
тера, то они должны знать, что 
наши ответы на встречные уда-
ры будут молниеносными, бы-
стрыми. У нас есть для этого все 
инструменты — такие, какими не 
может сейчас похвастаться ни-
кто. А мы хвастаться не будем — 
мы будем их использовать, если 
потребуется», — предостерег Пу-
тин. «Все решения у нас на этот 
счет приняты», — под овации ска-
зал он.

Президент поблагодарил 
парламентариев за твердость 
и солидарную поддержку, вы-
сокие темпы и качество право-
творческой работы в тесном 
взаимодействии с правитель-
ством. Уже принято несколько 
пакетов антисанкционных мер, 
а скоро будут и решения по ин-
дексации пенсий, всех социаль-
ных пособий и зарплат бюджет-
ников, объявил он. Все это наце-
лено на прямую помощь наибо-
лее уязвимым категориям, се-
мьям с детьми и старшему по-
колению, бизнесу, ключевым 
отраслям.

Россия отразила «сокруши-
тельный», как считали на Запа-
де, удар нелегитимных санк-
ций, заявил Путин. Экономика 
устояла, не посыпалась, а нао-
борот, есть хороший ресурс для 
развития, запуска новых проек-
тов, считает он. Это результат 
взвешенной, ответственной со-
циально-экономической поли-
тики последних лет, реализа-
ции нацпроектов, пояснил пре-
зидент и попросил продолжить 
выработку новых мер, усилить 
контроль за выполнением ре-
шений. «Поддержать наших лю-
дей», — призвал он.

Но нужно не только обеспе-
чить стабильность экономики, 
но и укреплять индустриальный 
и технологический суверени-
тет. На «грубые, часто топорные 
внешние рестрикции» и попыт-
ки ее изолировать Россия отве-
тит большей свободой предпри-
нимательства, сообщил Путин 
и попросил всех «быть на пря-
мой связи с людьми», и неваж-
но, чьи это избиратели и ходили 

ли они на выборы — всем уделять 
внимание и откликаться на их 
проблемы.

Еще президент заметил, что 
есть не только бессмысленные 
площадки, как ПАСЕ, отжившие 
свой век, но и другие каналы, и 
нужно максимально задейство-
вать парламентскую диплома-
тию. У России за рубежом много 
сторонников, надо с ними рабо-
тать, чтобы доносить правду до 
тех, кто ее хочет знать, указал 
он. Также Путин пообещал сде-
лать все, чтобы защитить жур-
налистов, которые на телеви-
дении, радио и в интернете за-
нимают патриотическую пози-
цию, а таких, по его словам, в ме-
диапространстве подавляющее 
большинство. Да, охрану к каж-
дому не приставить, но попыт-
ки запугать их обречены на пол-
ный провал, уверен он, даже нао-
борот: приведут в их ряды еще 
больше людей. «Несгибаемая 
воля, мужество, верность Отече-
ству всегда будут вдохновлять 
всех нас», — закончил свое вы-
ступление глава государства.

Свое видение ситуации изло-
жили и главы палат Федераль-
ного Собрания. Председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко заявила о попытках 
организовать тотальную блока-
ду нашей страны, наказать за 
независимую политику. Санк-
ции направлены против гра-
ждан России, подчеркнула она, 
призвав все ветви и уровни вла-
сти к сплоченности. «Действо-
вать нужно оперативно и не-
стандартно, чтобы поддержать 
людей, бизнес, регионы, не до-
пустить падения качества жиз-

ни», — сказала спикер Совфеда. 
Матвиенко также попросила 
правительство принять меры по 
снижению цен на фоне стабили-
зации курса рубля и предложи-
ла следить, «чтобы деньги вее-
ром не раздавали», а помогали 
только тем, кто использует их 
для сохранения рабочих мест 
и развития экономики. Новые 
вызовы дают уникальные воз-
можности для развития, и надо 
их максимально использовать, 
считает она. Спикер СФ также 
выступила как защитник биз-
неса. «Свободу бизнесу! Если не 
будет свободы бизнеса, ничего 
не будет! Возьму плакат и пойду 
к правительству с плакатом», — 
пообещала она. 

В свою очередь спикер Госду-
мы Вячеслав Володин призвал 
политические силы к консоли-
дации. «Сейчас время возмож-
ностей, но важно, чтобы мы в 
парламентах... понимая это, сде-
лали все для того, чтобы внести 
со своей стороны вклад в раз-
витие государства», — сказал 
он. «81 процент — солидарная 
позиция по поддержке анти-
санкционных инициатив пра-
вительства. Это говорит о том, 
что партийные пристрастия и 
желания оставлены «на потом» 
либо ушли на второй план, что 
еще лучше», — считает Володин. 
«Хотел бы, чтобы такая консо-
лидация была и в региональных 
парламентах. Потому что вызо-
вы, которые перед страной сто-
ят, должны сделать страну силь-
нее», — заключил он.  

Президент поблагодарил парламен-
тариев за твердость и солидарную 
поддержку. 

А К Ц Е Н Т

У нас есть для этого все инструменты — 
такие, какими не может сейчас 
похвастаться никто. А мы хвастаться 
не будем — мы будем их использовать, 
если потребуется 

Порядок работы 
с электронными 
списками сначала 
«обкатают» 
на выборах 
в Москве
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Не врублились

А К Ц Е Н Т

Промышленно развитые страны Европы 
не могут отказаться от российского газа 
без серьезнейших последствий 
для своих экономик

1

ФИНАНСЫ Минфин 
начал работать над новым 
бюджетным правилом

Чем казна 
полнится

Роман Маркелов

Приостановленное на фоне санкций бюджетное прави-
ло в прежнем виде восстановлено уже не будет, следует 
из заявлений министра финансов Антона Силуанова. 
Сейчас минфин прорабатывает новые предложения по 
одной из ключевых за последние 18 лет конструкций 
формирования казны. Из нового бюджетного прави-
ла уйдет валютная составляющая и, вероятно, в нем не 
будет отсечки по цене нефти в ее привычном виде.

Бюджетное правило применяется в России с 2004 
года. Это способ снизить зависимость бюджета от ко-
лебаний цен на нефть. Для этого при планировании 
бюджета устанавливалась цена отсечения нефти (в на-
чале 2022 года она была 44,2 доллара за баррель марки 
Urals). Если сырье продавалось по цене выше отсечки, 
то разница отправлялась в Фонд национального благо-
состояния (ФНБ) в 
виде иностранной 
валюты и золота, 
если ниже — то из 
ФНБ на эту разницу 
компенсировался 
дефицит бюджета.

В нынешних 
условиях старые 
правила, безуслов-
но, не могут реали-
зовываться, сооб-
щил Силуанов. По 
его словам, минфин 
исходит из того, что 
по обновленному 
бюджетному прави-
лу будет формиро-
ваться уже следую-
щий федеральный бюджет — на 2023—2025 годы. «Наша 
задача заключается в том, чтобы бюджет без резерва 
(то есть ФНБ. — «РГ») не оставить. Для нас важно, чтобы 
были правила, чтобы объемы наших обязательств со-
ответствовали объемам наших возможностей», — под-
черкнул Силуанов.

По словам министра, в ближайшее время именно 
ФНБ будет одним из основных источников финанси-
рования расходов бюджета. «С тем, чтобы ФНБ не был 
исчерпан, нам необходимо иметь ограничения и по 
объему расходов», — заявил Силуанов. Он уточнил, что 
пока речи о пополнении ФНБ вообще не идет, только об 
ограничении расходов. «Но и в будущем эти бюджет-
ные правила не будут направлены на то, чтобы копить 
ФНБ в валютных составляющих. Мы будем либо мень-
ше тратить ФНБ, либо пополнять его в рублевом экви-
валенте», — сказал Силуанов.

Дефицит бюджета в 2022 году министр оценил ми-
нимум в 1,6 трлн рублей (объем ФНБ на 1 марта со-
ставлял 12,9 трлн рублей). На рынок заимствований 
в 2022 году минфин выходить не планирует, но может 
попробовать сделать это в 2023—2024 годах, сообщил 
Силуанов.

По словам министра финансов, изменение бюд-
жетного правила также, возможно, будет состоять и в 
том, что оно будет теперь привязано не к цене отсече-
ния нефти, а «к некой фиксированной сумме». Напри-
мер, министерство может зафиксировать некую сум-
му нефтегазовых доходов исходя из средних данных за 
последние три года, которую можно будет направить 
на расходы. Средства сверх этой суммы не будут рас-
ходоваться, за их счет планируется сокращать заим-
ствования.  

В ближайшее 
время главным 
источником 
финансирования 
расходов бюджета 
станет Фонд наци-
онального благо-
состояния
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ПРОЕКТ IT-специалистам 
упростят получение 
документов для жизни 
в России 

С видом 
на жительство

Иван Петров, Олег Капранов

МВД и минтруд разработали поправки в Закон «О пра-
вовом положении иностранных граждан в РФ». Плани-
руется, что зарубежные IT-специалисты смогут полу-
чать вид на жительство в упрощенном порядке. По дан-
ным РБК, проект рассматривался на заседании прави-
тельственной Комиссии по законопроектной деятель-
ности и был одобрен.

Документ предполагает, что иностранным айтиш-
никам, работающим в российских технологических 
компаниях с аккредитацией, для получения вида на 
жительство необязательно будет иметь разрешение на 
временное проживание. Сейчас, чтобы получить вид 
на жительство, иностранцам нужно год прожить в Рос-
сии. Исключение 
делается бывшим 
гражданам СССР, 
детям граждан РФ, 
некоторым высоко-
квалифицирован-
ным специалистам 
и членам их семей, а 
также выпускникам 
российских вузов 
и ряду других кате-
горий.

При этом ого-
варивается, что 
если IT-специалист 
расторгнет трудовой договор и в течение 30 дней не 
найдет новую работу (в другой аккредитованной орга-
низации), его вид на жительство будет аннулирован.

Также поправки предполагают, что работодатель 
получит право привлекать и использовать зарубежных 
специалистов без разрешения на использование ино-
странных работников, а последние смогут работать 
без соответствующего разрешения или патента.

Кстати, в 2022 году из резервного фонда правитель-
ства на поддержку IT-отрасли будет направлено 21,5 
миллиарда рублей. Для получения информации от 
компаний, нуждающихся в поддержке, на портале го-
суслуг будет запущена форма для сбора данных. Пре-
тендовать на меры поддержки смогут аккредитован-
ные компании.

 Ранее частью одного из пакетов поддержки ИТ-о-
трасли стало введение новой отсрочки от армии. Полу-
чить ее смогут граждане РФ в возрасте от 18 до 27 лет, 
которые работают по трудовому договору полный ра-
бочий день и имеют высшее образование по профилю 
IT. При этом сотрудник должен быть в штате компании 
не менее 11 месяцев.

 Кроме того, минцифры подготовило проект поста-
новления по льготной ипотеке для сотрудников аккре-
дитованных IT-компаний. Оформить ее будет можно 
уже с середины мая этого года. 

Такую меру поддержки получат IT-специалисты в 
возрасте от 22 до 45 лет. Процентная ставка для них — 
до 5 процентов годовых. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин назвал главные задачи 
в сфере оборота лекарств

Таблетка под контролем

Татьяна Замахина 

К
райне важно обес-
печить граждан ле-
карствами даже в 
условиях санкций, 
поэтому необходи-
мо наладить в стра-
не производство тех 
препаратов, у кото-
рых нет аналогов в 

России. При этом РФ готова по-
мочь и добросовестным импор-
терам лекарств. Об этом заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на встрече с главой Рос-
здравнадзора Аллой Самой-
ловой.

Глава кабмина подчерк-
нул, что оборот лекарствен-
ных средств — одна из ключевых 
сфер. «Для людей крайне важна 
возможность приобретения ле-
карств для себя, для своих близ-
ких, особенно в непростое вре-
мя, когда санкции накладыва-
ют самые разные ограничения 
по поставке жизненно важных 
препаратов», — уверен предсе-
датель правительства. Он на-
помнил, что президент РФ Вла-
димир Путин поставил задачу 
обеспечить достаточный ассор-
тимент препаратов для людей 
по всем направлениям меди-
цинской помощи.

Без проблем в условиях ан-
тироссийских ограничений не 
обошлось. Так, в прошлом ме-
сяце на лекарства был ажиотаж-
ный спрос, в ряде регионов воз-
никли сложности с приобрете-
нием препаратов. То есть не все-
гда они были в шаговой доступ-

ности, хотя запасы лекарствен-
ных средств в регионах были до-
статочными.

Росздравнадзор, напомнил 
Михаил Мишустин, ведет еже-
дневный мониторинг доступ-
ности лекарств, в том числе что-
бы они соответствовали всем 
требованиям по безопасно-
сти. Премьер-министр попро-
сил Аллу Самойлову взять под 
личный контроль ситуацию с 
обеспечением медикамента-
ми регионов РФ. В этом помо-
жет информационная система 
мониторинга движения лекар-
ственных средств, которая ра-
ботает в стране с 1 июля 2020 
года. «Надо контролировать и 
соответствие препаратов тре-
бованиям безопасности и каче-
ства», — указал Мишустин.

Лекарств, на которые наблю-
дался ажиотажный спрос в мар-
те, на сегодняшний день доста-
точно, сообщила в свою очередь 
Алла Самойлова. И благодаря 
системе мониторинга теперь 
можно точно определить, какой 
препарат, где и в каком количе-
стве имеется. «Это и стационар-
ный сегмент, и амбулаторный 

сегмент, то есть это и аптеки», — 
пояснила она.

Сопоставляя данные о вводе 
лекарств в оборот и их движе-
нии до аптек, Росздравнадзор 
может точно спрогнозировать и 
возможные дефициты, перебои 
с поставками.

Еще одной темой встречи 
стал контроль качества препа-
ратов, которые поступают из-за 
рубежа. Михаил Мишустин на-
помнил, что кабмин принял це-
лый ряд мер, упрощающих ввоз 
зарубежных лекарств. И прио-
ритет в поставках отдают дру-
жественным странам. Желаю-
щие прийти на наш рынок есть — 
к такой возможности присмат-
риваются немало зарубежных 
компаний.

«Стратегическая задача — на-
ладить производство у себя, — на-
помнил Мишустин. — Но если до-
бросовестные поставщики идут 
на наш рынок, надо помогать им 
занять достойную нишу».

При этом, по его словам, 
необходимо вести эту работу 
«аккуратно, без ущерба каче-
ству». Ведь важно обеспечить 
конкурентоспособность и каче-

ство препаратов на российском 
рынке.

Что касается ввозимых пре-
паратов, то их качество ведом-
ство гарантирует, заверила 
Самойлова. Это касается и не-
зарегистрированных в РФ ле-
карств в иностранной упаков-
ке, которые допустили на рос-
сийский рынок. Тщательный 
контроль возможен благодаря 
сети 13 лабораторных комплек-
сов, которые расположены 
практически во всех округах.

Напомним, какие меры были 
приняты на фоне внешнего дав-
ления и нарушения логистиче-
ских цепочек с доставкой ле-
карств в Россию. О них было объ-
явлено в начале апреля. Так, для 
повышения доступности меди-
каментов правительство упро-
стило процедуру регистрации 
лекарств до конца 2023 года.

Кроме того, в рамках новой 
программы поддержки пред-
приятий фармацевтической 
промышленности компании 
получили возможность полу-

чить банковские гарантии с 
льготной ставкой комиссии. 
Для предприятий она соста-
вит 1 процент, а банкам будет 
компенсироваться до 2 процен-
тов. Гарантии необходимы для 
взаиморасчетов по контрактам 
на поставку лекарств в услови-
ях отсрочки платежа, пояснили 
ранее в кабмине.

Еще одной мерой поддержки 
фармрынка стало разрешение 
ввоза и продажи зарегистриро-
ванных лекарств в упаковках, 
предназначенных для реали-
зации в иностранных государ-
ствах. Ведь до этого при ввозе 
импортных лекарств действо-
вало требование, согласно ко-
торому упаковка и инструкция 
к препарату должны были быть 
на русском языке. Новшество 
призвано ускорить процесс вво-
да тех или иных медикаментов 
на рынок. 

А К Ц Е Н Т

Лекарств, на которые наблюдался 
ажиотажный спрос в марте, 
на сегодняшний день в аптеках
достаточно

Зарубежные 
спецы в IT-отрасли 
могут работать 
без соответствую-
щего разрешения 
или патента

Михаил Мишустин поручил главе 
Росздравнадзора Алле Самойловой 
взять под личный контроль обеспе-
чение регионов лекарствами.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Между тем

Правительство России вдвое сократило сроки заключения специаль-

ных инвестиционных контрактов. Постановление об этом подписал Ми-

хаил Мишустин. Согласно документу российские компании, внедряю-

щие новые технологии в промышленное производство, смогут в два 

раза быстрее заключать с государством такие контракты. Минимально 

возможный срок этой процедуры сокращен до полутора месяцев. Это-

го удалось добиться благодаря пересмотру регламента части процедур. 

Подписанное постановление является частью плана мер правительства 

по обеспечению устойчивости экономики в условиях внешнего санкци-

онного давления.

Строго 
между НАМИ

НАМИ обратно отдаст 
акции, если француз-
ская компания примет 

решение вернуться, добавил 
Мантуров.  

Также в пользу Москвы 
передадут акции московского 
автозавода ЗАО «Рено Россия» 
(бывший «Автофрамос»).  Кон-
сервировать производство на 
заводе, где выпускались модели 
Duster, Kaptur, Arkana и Nissan 
Terrano, не планируется. Пред-
полагается, что основные 
производственные платформы 
сохранятся. Но логистику и по-
ставщиков ком понентов при-
дется поменять прежде всего 
на российских, отметил гла-
ва минпромторга. На мощно-
стях ЗАО «Рено Россия» будут 
выпускать другие автомобили. 

Формально акции в Авто-
ВАЗе передадут НАМИ за один 
рубль. Но если за предстоящие 
годы в российский автомобиль-
ный концерн будут сделаны ин-
вестиции, это учтут в стоимо-
сти обратного выкупа акций, 
пояснил министр. Планов на-
ционализации или выкупа доли 
акций в АвтоВАЗе не было. Но 
в поставках комплектующих 
есть сбои, бесконечно ждать 
нормализации ситуации невоз-
можно, потому приходится ис-
кать возможности, чтобы нала-
дить работу предприятия, от-
метил Мантуров. 

АвтоВАЗ продолжит рабо-
тать, но выпускать прежнюю 
линейку автомобилей уже не 
получится, считают эксперты. 
«В группе риска оказались не 
только грядущие новинки заво-
да — Lada C-SUV (аналог Dacia 
Bigster), Vesta новой генерации 
и другие, но и ряд существую-
щих моделей, например Largus 
и даже Xray, для производства 
которого импортозамещение 
реализовать очень сложно», — 

говорит генеральный директор 
сети автосалонов Fresh Auto Де-
нис Мигаль. 

Партнерские отношения 
между отечественным произво-
дителем и Renault вряд ли будут 
завершены, говорит эксперт. 
Возможно, сотрудничество 
продолжится в виде поставок 
машинокомплектов моделей, 
которые основаны на агрегатах 
Renault или комплектующих. 
Пока непонятно, оставляют ли 
французы конвейерную линию 
и технологии, замечает Мигаль. 
«Если все останется, возможно, 
модельный ряд никак не поме-
няется, просто АвтоВАЗ станет 
независимым, а какие-то мощ-
ности заменят китайскими ма-
шинами», — добавил он. 

Если говорить о той линей-
ке автомобилей, которую тра-
диционно производит сам Ав-
тоВАЗ — это Lada Granta, Lada 
Vesta и другие модели, — она по-
меняется не сильно, эти авто-
мобили будут производить, го-
ворит автоэксперт Игорь Мор-
жаретто. Уйдут, скорее всего, 
модели Renault, которые соби-
рали на заводе, а также модели, 
сделанные на базе Renault, то 
есть Lada Largus и Lada Xray. 

Также на АвтоВАЗе собира-
ли Renault Sandero и Renault 
Logan. Это производство вряд 
ли сохранится. Даже если 
Renault передаст лицензию, 
все равно будут проблемы с 
поставками комплектующих 
из Европы, замечает эксперт. 
Не будет и нового модельного 
ряда, так как его предполага-
лось построить на платформе 
Renault. Прекратится выпуск 
таких моделей, как Duster, 
Kaptur, замечает эксперт.   
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ФЕСТИВАЛЬ Добро, которое несет «Пасхальный дар»

Весне навстречу
Любовь Проценко

В 
столице проходит фести-
валь «Пасхальный дар». 
На 23 площадках города, 

7 прихрамовых территориях 
и в 18 городских парках вновь 
оживленно, почти как до пан-
демии. Вчера одну из таких пло-
щадок, расположенную возле 
памятника Юрия Долгорукому 
на Тверской площади, посети-
ли мэр Москвы Сергей Собянин 
и Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл.

Обращаясь к собравшимся, 
глава города сказал: «С благо-
словения патриарха мы вновь 
открываем пасхальный фести-
валь, который проходит в Моск-
ве уже седьмой раз. На два года 
мы прерывались, но сегодня 
пандемия отступила, и мы снова 
открылись. Театрализованные 
представления, концерты, ма-
стер-классы и, конечно, очень 
много благотворительных фон-
дов участвуют в фестивале. И 
вообще сам он носит благотво-
рительный оттенок. Москвичи с 
удовольствием покупают суве-
ниры, участвуют в помощи лю-
дям, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации». 

В свою очередь Патриарх 
Кирилл поздравил всех с Пас-
хой. «Я благодарю вас, Сергей 
Семенович, за то, что этот фе-
стиваль проходит в центре 
Москвы, — сказал он. — Мне, как 
человеку, давно живущему в 
Москве, в прошлом было даже 
невозможно представить, что 
на этом месте все так преобра-
зится. Меняется Москва, меня-
ется жизнь москвичей. Важно, 
чтобы это материальное разви-
тие, которое несомненно при-
сутствует и которое является и 
важным измерением человече-
ской жизни, сопровождалось и 

духовным, и интеллектуальным 
развитием». 

Фестивальная площадка 
на Тверской площади, оформ-
ленная в европейском стиле, и 
впрямь выглядит очень наряд-
но. 14 торговых павильонов, 
бесплатная карусель и два пави-
льона для проведения мастер-
классов… А еще более 500 вы-
саженных деревьев и кустарни-

ков. Одно из них — дерево добра, 
с которого можно снять пас-
хальное яйцо и достать из него 
«Карточку Мечтателя», чтобы 
узнать, кому и чем москвичи и 
гости столицы могут помочь. 
Как рассказали «РГ» организа-
торы акции, буквально в первые 
дни фестиваля его гости испол-
нили более половины желаний.

А на Тверском бульваре по-

пулярностью пользуется ин-
терактивная программа «Чет-
вероногий друг», запомнивша-
яся москвичам по прошлым фе-
стивалям. Свои выставки здесь 
устроили 14 благотворитель-
ных фондов — «Лапа дружбы», 
«Дарящие надежду», «Юна», 
«Котодетки», «Лохматые судь-
бы» и других. Посетители могут 
помочь им в содержании питом-
цев московских приютов, пере-
числив пожертвование на корм, 
лекарства и другие необходи-
мые вещи. А можно кого-то из 
них просто взять домой. Именно 
так поступил на этом же бульва-
ре четыре года назад Сергей Со-
бянин, забрав приютского щен-
ка, которому дал имя Джоуи.  

Мэр Москвы Сергей Собянин 
и Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл посетили фестиваль.

А К Ц Е Н Т

С дерева добра можно снять 
пасхальное яйцо и достать из него 
«Карточку Мечтателя», чтобы узнать, 
кому и чем можно помочь

СОБЫТИЕ Завершилось 
строительство 
российской части моста 
через Амур

Курс — на Китай

Александр Филимоненко,
«Российская газета», Биробиджан

Вчера в Еврейской автономной области строители сда-
ли российскую часть первого трансграничного желез-
нодорожного моста Нижнеленинское—Тунцзян между 
Россией и Китаем. Со станции Ленинск-2 на нее зашел 
грузовой поезд, а символическую отмашку локомотив-
ной бригаде дал вице-премьер — полпред президента 
РФ в ДФО Юрий Трутнев.

Железнодорожный мост через Амур — объект уни-
кальный. И не только местоположением и протяжен-
ностью, которая составляет 2210 метров. У него есть и 
изюминка — «двухколейная конструкция». Мост рас-
считан на поочередный пропуск поездов по железно-
дорожным путям двух стандартов — отечественного 
(шириной 1520 миллиметров) и китайского (1435).

— Как известно, объект возводился в сложных при-
родных климатических условиях, мы работали на под-
топляемой территории. Но несмотря на это мост по-
строен на пять ме-
сяцев раньше срока, 
— отметил гендирек-
тор компании-под-
рядчика Александр 
Попов. 

Переход через 
Амур — это не толь-
ко мост, но и це-
лая сеть объектов 
транспортной ин-
фраструктуры. На российском берегу реконструирова-
на станция Ленинск-1, построены станция Ленинск-2 и 
железнодорожный грузопассажирский пункт пропус-
ка, а также 4,9-километровый подход мосту.

— Сегодня мы присутствуем на очень важном со-
бытии для Дальнего Востока, — заявил Юрий Трут-
нев. — Китайские коллеги уже уведомлены о том, что 
строительство российской части моста Нижнеле-
нинское—Тунцзян завершено. И скоро мы будем гото-
виться к его общей сдаче. С китайской стороны сейчас 
строится дезинфекционное сооружение, а затем мы 
будем открывать мост целиком. Сооружение мостово-
го перехода — это часть большой работы по развитию 
транспортных коридоров в восточном направлении, 
которую проводит правительство России. Развитие 
экономических связей с Китаем и другими страна-
ми АТР позволяет создать основу для стабильности и 
мира в этом регионе. А сейчас это очень важно. 

Реализация проекта позволит экспортировать 
в Китай железорудный концентрат Кимкано-Сутар-
ского горно-обогатительного комбината по крат-
чайшему пути, сократив плечо доставки на 700 кило-
метров. Кроме того, с открытием моста пограничный 
переход перейдет с сезонной работы на круглогодич-
ную. Планируется, что грузооборот через него в пер-
спективе возрастет до 20 миллионов тонн в год. 

По словам Юрия Трутнева, переговоры между дву-
мя странами о начале грузоперевозок по новому мосту 
ведет министерство иностранных дел РФ. Глава ведом-
ства Сергей Лавров информировал вице-премьера, что 
открытие моста ожидается в течение месяца.   

Открыть движе-
ние по мосту пла-
нируется в тече-
ние месяца 

ОБЩЕСТВО 

Названа дата 
проведения 
праздника 
выпускников 
в Петербурге

ПОДНЯТЬ 
ПАРУСА!
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге началась 
подготовка к уникальному го-
родскому торжеству — празд-
нику выпускников школ «Алые 
паруса». В этом году его прове-
дение назначено на 24 июня.

«Алые паруса» — единствен-
ное российское мероприятие, 
занесенное в мировой реестр 
событийного туризма. У шоу 
множество престижных на-
град, в том числе четыре золо-
тых и одна серебряная конкур-
са Global Eventex Awards, ко-
торый считается «Оскаром» 
ивент-индустрии.

На этот раз торжество бу-
дет транслироваться в прямом 
эфире, и, значит, свидетеля-
ми действа вновь смогут стать 
миллионы зрителей по все-
му миру. Подробности и дета-
ли нынешнего проекта пока не 
оглашаются, но власти увере-
ны, что по размаху и яркости 
оно не уступит тем, что были в 
прошлые годы. 

Главное событие ночи раз-
вернется не на суше, а на воде. 
Под разведенными мостами 
реки Невы пройдет большой 
бриг с алыми парусами. Его 
путь осветят многочисленные 
салюты и фейерверки. Это апо-
гей праздника, ради которого 
стоит приехать в Петербург, где 
бы вы ни жили. Тем более что 
коронавирусные ограничения 
в этом году могут оказаться 
не столь жесткими, как в про-
шлом. Правда, по традиции би-
леты на Дворцовую площадь, 
где проходит концерт с участи-
ем поп-звезд, получают только 
выпускники, других зрителей 
там не бывает. Большинство мо-
лодых людей — это учащиеся пе-
тербургских школ. Но шанс по-
пасть в центр событий есть и у 
ребят из других регионов стра-
ны. Как правило, это победите-
ли олимпиад и другие особо от-
личившиеся молодые люди.

Впервые идея воплотить 
рассказ Александра Грина в 
жизнь появилась в 1968 году. 
На первый праздник, органи-
зованный с невиданным для 
тех лет размахом, собралось 
25 тысяч выпускников ленин-
градских школ и техникумов. 
В 1979 году его запретили, од-
нако школьники не сдавались, 
и «Алые паруса» проводились 
в Сестрорецке. Но в 2005 году 
правительство Петербурга 
по рекомендации президента 
страны праздник вернуло.   
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Николай Патрушев 
рассказал о новых 
угрозах России

Вирусы 
как оружие 

Иван Егоров, Астрахань

Биологические угрозы Югу России, в том числе исхо-
дящие от биолабораторий США на Украине, обсудили 
на совещании в Астрахани под руководством секрета-
ря Совбеза РФ Николая Патрушева. 

Начало совещания Патрушев посвятил ходу специ-
альной военной операции на Украине. По его словам, 
в настоящее время российская армия во взаимодей-
ствии с Народной милицией ДНР и ЛНР ведет борьбу 
с украинскими неонацистами. При этом российские 
военнослужащие с честью и достоинством выполня-
ют поставленные задачи, проявляют мужество и от-
вагу. 

«К сожалению, среди личного состава есть и по-
тери», — сказал секретарь Совбеза. После чего он, 
все губернаторы и участники совещания почтили 
минутой молчания память павших при исполнении 
воинского долга, а также мирного населения, безвин-
но погибшего в результате военных преступлений ки-
евского режима.

Перед совещанием Патрушев обсудил с полпредом 
президента Владимиром Устиновым и губернатором 
Астраханской области Игорем Бабушкиным вопро-
сы антитеррора и антидиверсионной деятельности, 
а также безопас-
ность в пригра-
ничных районах. 
Отдельно была за-
тронута ситуация с 
обеспечением без-
опасности пригра-
ничных районов 
республики Крым 
и Ростовской об-
ласти.

«Прошу обес-
печить надежное 
функционирование 
комплексной си-
стемы экстренного 
оповещения насе-
ления при угрозе возникновения чрезвычайных си-
туаций», — обратился он уже ко всем  главам регионов 
Юга России и руководству силового блока. 

По его словам, необходимо повсеместно привести 
бомбоубежища и другие объекты гражданской обо-
роны в надлежащее состояние, а также исключить 
случаи их незаконного выведения из госсобственно-
сти. К чему готовиться и чего нужно опасаться, се-
кретарь Совбеза тоже объяснил. По его мнению, во-
прос биобезопасности особенно актуален в условиях, 
когда США развернули свои биологические лаборато-
рии по всему миру, в том числе и в непосредственной 
близости от границ России. И речь, конечно, прежде 
всего об Украине.   

По его данным, активная фаза создания на Украине 
биологических лабораторий под контролем Пентаго-
на началась с 2014 года, сразу после спровоцирован-
ного США и их западными союзниками государствен-
ного переворота. 

«В биолабораториях на Украине военные ученые 
из США создавали вирусы, бактерии и токсины, а по 
сути, новое биологическое оружие», — такие данные, 
по словам Патрушева, были получены российскими 
военными во время специальной военной операции. 
Кроме того, как отметил Патрушев, получены не толь-
ко доказательства  разработки компонентов биоло-
гического оружия, но и средств его доставки при под-
держке Пентагона и под прикрытием деятельности 
Украинского научно-технического центра. 

Выявлены также факты  подобной деятельности на 
территории Украины военного института микробио-
логии ФРГ.  Секретарь Совбеза напомнил, что подоб-
ные лаборатории были развернуты американцами 
в Грузии, Азербайджане, Узбекистане, Казахстане и 
Армении, «где, прикрываясь научными исследовани-
ями, они ведут военно-биологическую деятельность». 

По словам Патрушева, отмечаемые в ряде стран 
вспышки инфекционных заболеваний могут быть 
напрямую связаны с деятельностью этих биолабора-
торий. 

«Дальнейшее расследование на территории Укра-
ины, несомненно, прольет свет на истинные замыслы 
проведения подобных исследований США и их союз-
никами», — подытожил секретарь Совета безопасно-
сти России.

Кроме того он отметил, что в настоящее время в 
связи с проведением специальной военной опера-
ции значительно повышаются риски заноса возбуди-
телей опасных заболеваний с территории Украины. 
Также Патрушев напомнил, что актуальными оста-
ются риски распространения коронавирусной ин-
фекции. Так, в ряде регионов Юга России заболевае-
мость COVID-19 превысила среднероссийский пока-
затель. 

В целом в округе заразились коронавирусом бо-
лее миллиона трехсот тысяч жителей, умерло свы-
ше 40 тысяч человек. А еще почти половина выявлен-
ных в стране случаев Крымской геморрагической 
лихорадки, а также четверть заболеваний лихорадки 
Западного Нила приходятся именно на Южный феде-
ральный округ. По данным секретаря Совбеза, суще-
ствует потенциальная угроза заражения животных 
и птиц опасными болезнями, в числе которых ящур, 
бешенство, африканская чума, сибирская язва и дру-
гие. При этом сейчас 80 процентов скотомогильников 
Юга России, включая  сибиреязвенные, не соответ-
ствуют ветеринарным требованиям. 

Учитывая все угрозы, Патрушев призвал обратить 
приоритетное внимание на антитеррористическую 
защищенность объектов, которые занимаются произ-
водством, хранением и переработкой биологических, 
химических и радиоактивных веществ.  

ОТДЫХ Турбизнес попросил субсидировать перевозку 
туристов в Крым

Пора в путь дорого

Евгений Гайва 

Т
урпоток в Республи-
ку Крым и Севасто-
поль падает из-за ро-
ста затрат на дорогу, 
поддержать перевоз-
ку нужно субсидия-
ми, считают в Обще-
национальном сою-
зе индустрии госте-

приимства (ОСИГ). Объедине-
ние обратилось к премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину. 
С письмом ознакомилась «РГ». 

Турбизнес полуострова тер-
пит значительные убытки из-за 
логистических сложностей, за-
груженность гостиниц падает. 
В сложившихся геополитиче-
ских условиях отсутствие тури-
стов приведет к банкротству и 
увеличению безработицы в ту-
ротрасли, указывают в ОСИГ.

Для стабилизации ситуации 
представители туриндустрии 
предлагают рассмотреть воз-
можность субсидировать же-
лезнодорожных, авиа- и авто-
бусных перевозчиков, чтобы 
снизить стоимость билетов для 
туристов, направляющихся на 
отдых на полуостров. Для тех, 
кто едет в Крым менее чем на 
21 день, можно предусмотреть 
снижение стоимости перевозки 

в два раза, а для других — в три 
раза, предлагают в туротрасли. 

Нужно также в разы уве-
личить количество подвижно-
го состава в Крым, количество 
авиарейсов в соседние с Кры-
мом аэропорты. Необходимы 
меры поддержки и для турбиз-
неса, считают его представите-
ли. В частности, они предлага-
ют ввести налоговые каникулы 
на фонд оплаты труда и кредит-
ные каникулы, предоставить 
отсрочку по арендным плате-
жам за земельные участки и не-
жилые объекты, ввести мора-
торий на повышение арендной 
платы за пользование недвижи-
мостью, находящейся в госсоб-
ственности Республики Крым. 

Бронирование отдыха на 
полуострове в этом году идет 
медленнее, чем в прошлом, го-
ворит вице-президент Рос-

сийского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин. Но та же си-
туация и в Анапе. «Если к лету 
авиасообщение не запустят, 
какие-то потери турпотока бу-
дут», — говорит он. Однако тур-
бизнес, по его словам, надеется, 
что перевезти всех желающих 
удастся на поездах.   

Пока закрыт аэропорт в Симферополе, турбизнес просит в разы увеличить число поездов в Крым.

А К Ц Е Н Т

Стоимость дороги в Крым 
предлагают снизить в два раза 
для тех, кто едет менее чем на 21 день, 
и в три раза для остальных туристов

Проверено на месте

Уровень бронирования в санаториях и отелях в Крыму на майские 

праздники от 45 до 70 процентов, в Севастополе — 25 процентов.

— Мы ожидаем, что майские праздники пройдут, наверное, с чуть мень-

шей загрузкой, чем в прошлые годы. То, что касается летней загрузки, 

никакого падения нет — она на уровне прошлого года, — рассказал ми-

нистр курортов и туризма РК Вадим Волченко.

По его словам, в разных средствах размещения уровень бронирова-

ния разный, и многое зависит от адекватности ценообразования. В то 

же время председатель Крымской гостиничной ассоциации Сергей 

Маковей констатирует: некоторые объекты даже не планируют откры-

ваться на майские праздники. «Группы индивидуальных туристов, кото-

рые летели в Крым с дальних регионов, отменили свои бронирования 

на майские праздники, есть случаи аннулирования брони и на лето, — 

поясняет он. И добавляет, что  лучше ситуация с заполняемостью в пя-

тизвездочных отелях, которые вели активную рекламную кампанию.

Директор департамента коммерции и развития по Республике Крым 

управляющей компании «Русский дом» (в управлении пять отелей) Де-

нис Топский рассказал, что на майские праздники все номера в 

четырехзвездочном отеле в Бахчисарайском районе проданы, в трех-

звездочном отеле в Алупке уровень загрузки — всего один процент, у 

трехзвездочного в Феодосии — 30 процентов. В прошлом году, по его 

словам, в конце апреля уже было продано «пол-лета», на сегодня же за-

бронировано лишь 10 процентов номеров на июнь в четырехзвездоч-

ном отеле. Лучше ситуация в трехзвездочном в Феодосии, который 

принимает автобусные туры, там зарезервировано до осени около 50 

процентов номерного фонда. «В 2021 году сезон начался 16 апреля и 

до октября была колоссальная загрузка», — отмечает Денис Топский. 

Похожая ситуация с бронированием и в Севастополе: в прошлом году 

на майские праздники загрузка отелей достигала 90 процентов, сейчас 

— забронировано около четверти всех номеров, подчеркнула вице-гу-

бернатор Мария Литовко.

Подготовила Юлия Суконкина, Симферополь  

В биолаборатори-
ях на Украине 
военные ученые 
из США, по сути, 
создавали новое 
бактериологиче-
ское оружие

Николай Патрушев обсудил борьбу с терроризмом и диверсан-
тами в приграничных районах Ростовской области и Крыма.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия продолжит развивать вну-

тренний и международный ту-

ризм, независимо от ситуации с 

Всемирной туристической орга-

низацией при ООН, заявила глава 

Ростуризма Зарина Догузова. На-

кануне Россия объявила о выходе 

из международной организации.
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— Читайте также: В Белокурихе 
появятся новые курорты
rg.ru/art/2308596

ВОЗДУШНЫЕ 
ТРЕВОГИ

Основные зарубежные 
системы бронирова-
ния — американские 

Sabre и Navitaire, испанский 
Amadeus. После введения 
западных санкций против Рос-
сии Sabre и Amadeus расторгли 
дистрибьютерские отношения 
с «Аэрофлотом». 

В России есть две системы 
бронирования авиабилетов: 
Leonardo и «Онлайн резер-
вейшн систем» (ОРС). Компа-
нии Red Wings, UTair, «Ру-
слайн» и «Ямал» пользуются 
российской Leonardo, продук-
том «РТ-Транском», совместно-
го предприятия «Ростеха» и 
«Сирены-Трэвел». В начале 
апреля в «Ростехе» заявляли, 
что готовы обеспечить переход 
российских авиакомпаний на 
отечественную систему брони-
рования билетов. «Аэрофлот», 
S7 и «Уральские авиалинии» до 
июня 2022 года могут заклю-
чить договоры с отечественны-
ми провайдерами, сообщал ис-
точник агентству «Интерфакс». 
Выбранные подрядчики, как 
ожидается, подготовят план по 
переходу авиакомпаний на рос-
сийские системы до 30 октября 
2022 года.

Разговор о переходе на 
отечественное ПО идет 
несколько лет, но только сей-
час многие участники рынка 
начинают понимать всю се-
рьезность проблемы, заявлял 
ранее замгендиректора «Ро-
стеха» Александр Назаров. Ис-
пользование зарубежных си-
стем может привести к утечкам 
чувствительной информации, 
сбоям и коллапсу отрасли пас-
сажирских авиаперевозок, счи-
тает он. В «Ростехе» отмечают, 
что тарифы Leonardo ниже им-
портных аналогов.

В компании ОРС также отме-
тили рост спроса на их систему. 
Недавно ОРС выиграла тендер 
для S7 и «Цитрус». Однако, как 
отмечали в  компании, процесс 
перехода на российские систе-
мы технологически сложен.

Базы данных глобальных си-
стем бронирования находятся в 
других странах и при регистра-
ции любого пассажира даже 
на внутрироссийский рейс его 
персональные данные уходят 
за границу, поясняет руководи-
тель портала «Авиа.ру» Роман 
Гусаров. При этом такие данные 
не доступны российским струк-
турам.  «А главное, что нас мо-
гут в любой момент отключить 
от глобальной системы, и тогда 
мы даже не сможем летать вну-
три страны. Например, надо 
вернуть билеты, а кому возвра-
щать — не будет этих данных», — 
говорит эксперт. Точно так же, 
как нас лишили возможности 
пользоваться приложениями, 
могут отключить и от сервисов 
для покупки билетов, замечает 
он. В России действуют отече-
ственные системы, так что есть 
на что переходить. Нужно по-
строить дата-центры, но это во-
прос финансирования, он ре-
шаемый, отмечает Гусаров.   

1

ДЕМОГРАФИЯ Больше всего сейчас рожают на Севере и Кавказе

Дети счет любят
Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

П
о данным Росстата, за 
последние три года на-
селение выросло в 20 

регионах страны из 85. Но что 
стоит за этими цифрами? По-
чему в одних регионах рожают 
больше, чем в других? Об этом 
в интервью «РГ» с Владимиром 
Архангельским, руководителем 
отдела рождаемости и репро-
дуктивного поведения Инсти-
тута демографических исследо-
ваний ФНИСЦ РАН.

Владимир Николаевич, если 
верить статистике, насе-
ление выросло только в каж-
дом четвертом регионе. Там 
больше рожают? 

В Л А Д И М И Р  А Р Х А Н Г Е Л Ь С К И Й : Все не 
так однозначно, в подавляю-
щем большинстве из них рост 
отмечен все-таки за счет ми-
грации. Не забывайте, что до 
пандемии рабочие из ближ-
него зарубежья к нам актив-
но продолжали прибывать. И 
только в 13 регионах зафикси-
рован естественный прирост, 
то есть благодаря превышению 
рождаемости над смертно-
стью. Лидером списка по при-
росту населения неожиданно 
стал Севастополь, но это не 
означает, что семьи там вдруг 
стали активно обзаводиться 
потомством. Город развивает-
ся, и в нем стало больше приез-
жих. Вообще, если погружать-
ся в науку, то население может 
вырасти благодаря четырем 
факторам. За счет увеличения 
рождаемости, увеличения про-
должительности жизни, мигра-
ции и благоприятной структу-
ры населения. Это когда в об-

ществе много не только моло-
дых репродуктивного возрас-
та, но еще и при этом людей 
предпенсионного возраста, 
когда-то рожденных во време-
на бэби-бума. 

Но, по статистике, за три 
года — с 2019 по 2021 год — 
население страны в целом 
уменьшилось на 1,2 миллиона 
человек. Только ли пандемия 
тут виновата? 

ВЛАДИМИР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Корона-
вирус, конечно, важный фак-
тор, но не единственный. Ска-
зался еще и отток мигрантов, в 

последние два года к нам в прин-
ципе сложно было приехать. А 
если говорить о рождаемости, 
то тут произошла интересная 
штука. В начале пандемии, как 
только объявили локдаун, вы-
страивалось два прямо проти-
воположных прогноза. Сторон-
ники первого предполагали, что 
рождаемость резко упадет: мол, 
кто в пандемию отважится заво-
дить детей, а вторые думали, что 
как раз наоборот: чем еще зани-
маться во время карантина, как 
не производить потомство. Про-
считались и те, и другие: коэф-
фициент рождаемости и в 2020-
м, и в 2021 году не изменился 
даже на сотые процента ни в ту, 
ни в другую сторону и составил 
1,505 рождений на одну женщи-
ну репродуктивного возраста. 

Если не упал, значит, уже хо-
рошо? По крайне мере, с ро-
ждаемостью все стабильно? 

В Л А Д И М И Р  А Р Х А Н Г Е Л Ь С К И Й :  Увы, 
нет, в демографии все обстоит 
сложнее. Этот коэффициент — 
лишь одна из граней большой 
целостной картины. Дело все 
в том, что сегодня у нас сло-
жилась плохая структура на-
селения. Во-первых, достига-
ет возраста 70—75 лет поколе-
ние, рожденное после Великой 
Отечественной. Как известно, 
в 1947—1956 годах отмечал-
ся всплеск рождаемости. Сей-
час эти люди будут постепен-

но уходить, просто потому, 
что вероятность смерти в этом 
возрасте значительно повыша-
ется в силу естественных при-
чин. Плюс продолжают сказы-
ваться последствия корона-
вируса. С социальной точки 
зрения это означает, что уве-
личится нагрузка на здраво-
охранение.

Безрадостная картина и на 
другом полюсе: в активный 
репродуктивный возраст сей-
час вступают те, кто родился 
в 1990-е годы. Им сегодня по 
25—29 лет. Если кто помнит, все 
девяностые годы рождаемость 
снижалась и минимальных по-
казателей достигла в 1999 году. 
Иными словами, сейчас прихо-
дит малочисленное поколение. 
И это означает, что показате-

ли рождаемости будут падать 
все 2020-е годы и пойдут вверх 
только в 2030-е. То есть наме-
чается естественная убыль на-
селения только исходя из сло-
жившейся сегодня возраст-
ной структуры. Переломить, 
компенсировать ее могло бы, 
во-первых, увеличение про-
должительности жизни и ро-
ждаемости. 

Интересно, почему в одних 
регионах страны рождае-
мость больше, чем в других, 
только в силу национальных 
и религиозных особенностей? 

ВЛАДИМИР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Нет, есть 
регионы, где число рождений 
высокое потому, что в них зна-
чительная доля молодого насе-
ления. Так, например, в Югру 
и на Ямал приезжали и до сих 
пор приезжают со всей страны 
на работу молодые люди. Сна-
чала на вахту, чтобы добывать 
нефть и газ, а потом многие 
остаются там жить. Поэтому в 
этих северных регионах сей-
час очень много молодых се-
мей. Средний возраст жителя 
на Ямале, например, всего-то 
33 года. Там пожилых людей 
в принципе не так много. При 
этом на Ямале живут коренные 
народы Севера — ненцы, хан-
ты, манси. А у них в семьях, как 
правило, детей больше, чем в 
среднестатистической россий-
ской семье. 

К о н е ч н о,  т р а д и ц и о н н о 
выше среднероссийского ро-
ждаемость на Алтае, в Тыве, 
республиках Северного Кав-
каза. И обратите внимание, на 
Кавказе вы не найдете ни од-
ного брошенного ребенка или 
старика. Это говорит об особой 
значимости в этих регионах се-
мейных ценностей. 

Владимир Николаевич, не-
давно прочитала у одного из 
демографов: чтобы женщи-
ны могли выходить на пен-
сию в 55 лет, а мужчины в 
60, каждой женщине нужно 
иметь не меньше трех де-
тей. Это так?

ВЛАДИМИР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Давайте 
посчитаем. Чтобы обеспечить 
простое воспроизводство насе-
ления, то есть чтобы от поколе-
ния к поколению оно не сокра-
щалось, коэффициент рождае-
мости должен быть 2.1—2.2. То 
есть каждая женщина должна 
родить за свою жизнь не мень-
ше двух детей. Но с учетом того, 
что часть пар не могут иметь 
детей по физиологическим 
причинам, то каждой, как мы 
демографы называем, плодо-
витой супружеской паре нуж-
но произвести на свет в сред-
нем 2.6—2.7 ребенка. 

Объясните загадку века: по-
чему чем благополучнее и бо-
гаче регион или страна, тем 
меньше в ней рожают? Это 
ведь в полной мере относит-
ся и к России. 

ВЛАДИМИР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: А в этом 
состоит парадокс обратной 
связи. Семья, принимая реше-
ние о том, рожать ли им ребен-
ка, начинает взвешивать, на-
сколько понизится при этом 
их уровень жизни, насколько 
они станут беднее. Это особен-
но актуально, когда речь захо-
дит о вторых и третьих детях. 
Спросите, почему тогда ро-
жали детей после войны, не-
взирая на то, что жили бедно 
и страна только восстанавли-
валась? Потому что приори-
тет был другой: не материаль-
ное благополучие, а семей-
ные ценности, дети были глав-
ным.  

А К Ц Е Н Т

За последние три года население вырос-
ло в 20 регионах страны из 85. 
Но что стоит за этими цифрами?

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Ц

И
О

Н
Г



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 апреля 2022
четверг № 93 ( 8741 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МИНОБОРОНЫ

ЧЕТЫРЕ «КАЛИБРА» — И НЕТ УКРАИНСКИХ СКЛАДОВ

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Юрий Гаврилов

В
чера стало известно, 
что наши военные в 
ходе спецоперации на 
Украине вновь приме-
нили высокоточные 
ракеты большой даль-
ности. Официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-

рал-майор Игорь Конашенков 
сообщил, что с помощью мор-
ских «Калибров» на террито-
рии Запорожского алюмини-
евого комбината были уничто-
жены ангары с крупной партией 
иностранного оружия и боепри-
пасов. Их на Украину поставили 
США и европейские страны. Как 
уже случалось не раз, западный 
арсенал до передовой не доехал.

Чуть позже военное ведом-
ство РФ распространило кадры 
залпового пуска крылатых ра-
кет из акватории Черного моря. 
Судя по видео, четырьмя «Ка-
либрами» российский фрегат 
выстрелил в светлое время су-
ток, скорее всего, на рассвете. 
Впрочем, это оружие недаром 
называется высокоточным — 
ракеты одинаково эффективно 
поражают цели днем и ночью. В 
ходе специальной военной опе-
рации на Украине наши моряки 
подтверждали это не раз.

Вообще-то «Калибр» — не 
одна ракета, а целое семейство 
высокоточных крылатых бое-
припасов, предназначенных 
для разных целей и обладающих 
разной мощностью, принципом 
действия и способом размеще-

ния. Например, корабельная ра-
кета 3М14 (именно ее использо-
вали для уничтожения террори-
стов в Сирии в октябре 2015 года 
экипажи кораблей Каспийской 
флотилии «Дагестан», «Град 
Свияжск», «Углич» и «Великий 
Устюг») имеет радиус действия 
до 2,6 тысячи километров. 

А  используемый на  ди-
зель-электрических подлод-
ках проекта 636.3 «Варшавян-
ка» боеприпас 3М54 стреляет, 

по некоторым оценкам, на 400 
километров. Его черноморские 
подводники тоже опробовали 
на действующих в Сирии терро-
ристах и убедились, что натов-
цы не зря прозвали эту ракету 
Sizzler — «испепелитель».

Экспертам известна еще 
одна способность морского 
«Калибра» — он без проблем 
преодолевает мощную систе-
му ПВО противника. Это дости-
гается за счет полета ракеты на 
предельно малой высоте и авто-
номности ее наведения на цель 
в режиме «молчания» на основ-
ном участке траектории. 

Навигация в «Калибре» — а 
это до полутора десятков опор-
ных точек — закладывается та-

кая, что ракета может подойти к 
вражескому объекту практиче-
ски с любого направления.

Что касается точности попа-
дания, то тут уместно выраже-
ние «бьет в яблочко». К приме-
ру, известно, что экспортный 
вариант «Калибра» стреляет 
на 300 километров и уничтожа-
ет цель диаметром 1—2 метра. У 
ракет, используемых в нашем 
ВМФ, точностные характери-
стики еще выше. 

Понятно, что применяет этот 
современный морской ударный 
комплекс российское командо-
вание не всегда и не везде. Есть 
немало объектов, уничтожение 
которых лучше поручить, к при-
меру, летчикам. У них есть свои 
высокоточные авиационные 
средства поражения. 

Вчера вечером Конашенков 
сообщил, что именно такими 
ракетами ВКС ударили по 17 во-
енным объектам. В том числе по 
двум командным пунктам ВСУ, 
а также по 15 районам сосредо-
точения живой силы и военной 
техники противника. 

Кроме того, наша оператив-
но-тактическая и армейская 
авиация атаковала 38 целей. 

Были уничтожены семь пунктов 
управления и два украинских 
зенитных ракетных комплек-
са — С-300 в районе Николаев-
ки и «Оса АКМ» в районе Вели-
кая Камышеваха. Еще под огонь 
ВКС попали два укрепрайона и 
27 мест сосредоточения живой 
силы и военной техники. Были 
уничтожены свыше 210 нацио-
налистов и 43 единицы броне-
техники и автомобилей. 

По-прежнему очень большое 
количество огневых задач на 
Украине выполняют россий-
ские артиллеристы. В течение  
вчерашнего дня таких задач у 
них было более трех сотен. Итог 
— поражены 14 пунктов управ-
ления, 292 района сосредото-
чения живой силы и военной 
техники ВСУ, а также три скла-
да боеприпасов, которые нахо-
дились в районах населенных 
пунктов Червоное и Ильичевка 
Харьковской области. 

Как выглядит уничтоженный 
в ходе боев укрепленный район 
ВСУ и националистов, можно 
узнать из видеоролика, кото-
рый Минобороны России опуб-
ликовало вчера в Telegram-ка-
нале. На кадрах видно, что свои 
позиции украинские военные 
оборудовали на окраине при-
брежного населенного пункта. 
Укрепрайон имел разветвлен-
ную сеть окопов, в разных ме-
стах располагались хорошо за-
щищенные огневые позиции. 

Тем не менее все это не помо-
гло оборонявшимся сдержать 
натиск наших войск. «Не поже-
лавшие добровольно сложить 

оружие националисты в итоге 
были уничтожены огнем артил-
лерии», — сообщили в Минобо-
роны России. 

Там добавили, что  на ра-
нее занимаемых украински-
ми подразделениями позициях 
было найдено стрелковое ору-
жие, боеприпасы и более 30 по-
гибших военнослужащих.

Вчера вечером Конашенков 
также рассказал о действиях 
российских средств ПВО. В рай-
оне Черкасская Лозовая Харь-
ковской области наши зенит-
ные ракетные комплексы сби-
ли вертолет Ми-24 украинских 
воздушных сил. А в окрестно-
стях населенных пунктов Пес-
ки-Радьковские и Борщевка зе-
нитным огнем поразили два 
украинских беспилотных лета-
тельных аппарата.

Ранее генерал сообщил о 18 
сбитых украинских беспилот-
никах, в том числе двух «Байрак-
тар ТБ-2». Еще ПВО уничтожили 
тактическую ракету «Точка-У».

Всего с начала специаль-
ной военной операции, по дан-
ным Минобороны России, укра-
инская армия потеряла 141 само-
лет, 111 вертолетов, 609 беспи-
лотников, 275 зенитных ракет-
ных комплексов, 2616 танков и 
других бронемашин, 297 устано-
вок реактивных систем залпово-
го огня, 1139 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
2426 военных автомобилей.    

Этот кадр сделан в захваченном нашими военными полевом складе ВСУ. Там хранилось около тысячи единиц различного вооружения и огромное количество боеприпасов к нему.

Дроны уже создали принципиально новый рисунок действий над полем боя. Наступает эра боевых роботов.

А К Ц Е Н Т

На территории Запорожского алюмини-
евого комбината «Калибры» уничтожили 
ангары с иностранным оружием

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о трех новых 
героях военной спецопе-

рации на Украине. На этот раз 
отличились ракетчик, мото-
стрелок и танкист. 

Замкомбата майор Сергей 
Дремлюга продвигался в ко-
лонне мотострелкового подраз-
деления, когда столкнулся с 
противником, наносившим ми-
нометные и авиационные уда-
ры. Офицер, мгновенно сори-
ентировавшись в обстановке, 
приступил к выводу колонны 
из-под огневого залпа. В процес-
се майор обнаружил две хоро-
шо вооруженные группы укра-

инских националистов и с ходу 
атаковал их позиции, уничто-
жив около 15 радикалов. 

Старший лейтенант Джавад 
Мамутов на Украине выпол-
няет задачи по ракетной под-
держке наступления россий-
ских войск. Расчет под его ру-
ководством нанес поражение 
семи штабам боевиков, а также 
уничтожил военный аэродром, 
подконтрольный национали-
стам, и три системы ПВО про-
тивника. Это позволило раз-
вить стремительное наступле-
ние нашей группировки войск 
на районы, подконтрольные 
неонацистам. 

Командир танка сержант 
 Артем Салынов участвовал 

в опрации по освобождению 
одного из населенных пунктов. 
В ходе наступления он уничто-
жил на блокпосту «кочующий 
миномет» с экипажем и боепри-
пасами. Затем сержант ликви-
дировал вражеский танк, БМП 
и более 10 радикалов. Продвига-
ясь далее, экипажем танка было 
уничтожено 4 грузовика с бое-
припасами. Приблизившись к 
населенному пункту, Салынов 
обнаружил, что дорога к нему 
заминирована. Огнем из танко-
вого пулемета сержант вызвал 
цепную детонацию мин. В ре-
зультате был создан коридор, 
по которому российские вой-
ска смогли войти в населенный 
пункт и вытеснить врага.  

СПЕЦСЛУЖБЫ

ДИВЕРСАНТЫ ПО УБЕЖДЕНИЮ

Иван Егоров

Задержанные в Белгороде укра-
инские диверсанты собирались 
подорвать военные эшелоны, 
идущие по железной дороге.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ России, в Бел-
городе в среду при подготов-
ке к совершению диверсии на 
транспорте были задержаны 
двое граждан России, которые 
оказались сторонниками укра-
инских националистов. В ФСБ 
сообщили, что подозреваемые 
дают признательные показания.

На кадрах оперативного ви-
део допроса один из задержан-
ных рассказал, что наблюдал 
за железной дорогой, чтобы по-
нять, по каким конкретно путям 
идут воинские эшелоны. 

«Я также изучал строение 
железнодорожного пути и ме-
тоды выведения его из строя», — 
рассказал диверсант. 

Второй задержанный сооб-
щил, что они планировали по-
вредить полотно железной до-
роги путем выкручивания вин-
тов и ослабления крепежей. По-
сле схода вагонов он собирал-
ся выложить это в интернете. 
Попытку диверсии оба задер-
жанных объяснили своей анти-
российской позицией, которая 
сформировалась у них с нача-

ла специальной военной опе-
рации. 

О д и н  и з  з а д е р ж а н н ы х 
рассказал на допросе, что в ини-
циативном порядке отправ-
лял на запрещенный в РФ укра-
инский сайт «Миротворец» фа-
милии российских военных. 

А также искал выходы на 
СБУ, для того чтобы украинские 
спецслужбы координировали 
их действия. Однако вместо со-
трудников СБУ с ними на связь 
вышли российские контрраз-
ведчики.

Следственными органа-
ми возбуждено и расследуется 
уголовное дело по признакам 
состава преступления, преду-
смотренного ч. 1 ст. 30 и ч. 1 ст. 
281 (приготовление к диверсии) 
УК РФ.

В ФСБ не раскрыли личности 
задержанных и другие подроб-
ности спецоперации.

В настоящее время в при-
граничной Белгородской обла-
сти установлен «желтый» (вы-
сокий) уровень террористиче-
ской опасности.

Он был введен 11 апреля и 
будет действовать до 10 мая. 
Этот режим вводится для усиле-
ния работы спецслужб.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

СОВЕТСКОЕ ОРУЖИЕ У КИЕВА КОНЧАЕТСЯ
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор «Независимого военного обозрения»:

— Сейчас среди военных экспертов, занимающихся 

анализом специальной операции на Украине, неред-

ко возникают дискуссии по поводу используемого 

там арсенала. Речь, конечно, не о наших высокоточ-

ных ударных системах типа морского «Калибра», су-

хопутного «Искандера», противокорабельных «Бала» 

и «Бастиона» или авиационного «Кинжала». С ними 

как раз все в порядке — эти ракеты бьют на большую 

дистанцию и без промаха. Эксперты спорят об одно-

типных вооружениях, применяемых российскими и 

украинскими военными. И размышляют, приносит ли 

такая «идентичность» нашим войскам преимущество 

при решении задач спецоперации или, наоборот, со-

здает дополнительные трудности.

Поясню, какая техника и вооружение имеется в виду. 

Известно, что ВСУ и националисты, к примеру, ис-

пользуют на поле боя танки Т-72, самоходные артил-

лерийские установки «Гвоздика», реактивные систе-

мы залпового огня БМ-21 «Град» и «Смерч», комплек-

сы ПВО С-300, «Бук-М1» и «Оса-АКМ». Время от вре-

мени в небе появляются украинские вертолеты Ми-8 

и Ми-24, истребители МиГ-29 и штурмовики Су-25. 

В принципе, такой арсенал имеется и в Российской 

армии. С одним существенным уточнением: наши 

«типовые» образцы представляют собой глубокомо-

дернизированные версии базовых танков, самоход-

ных артустановок, комплексов ПВО, самолетов и 

вертолетов. Это, к примеру, уже не Т-72, а Т-72Б3. Не 

«Бук-М1», а «Бук-М3». Не Су-25, а Су-25СМ. Понятно, 

что дело не в дополнительных литерах в названии 

техники, а в совершенно новом ее качестве. Она луч-

ше вооружена, защищена, дальше и точнее стреляет, 

ездит, летает. Что, на мой взгляд, создает нашим во-

енным вполне очевидные преимущества на поле 

боя.

В то же время надо понимать — когда командиры ча-

стей по ту и другую сторону фронта когда-то учились 

по одним тактическим учебникам, когда экипажи и 

расчеты осваивали один и тот же арсенал, — они хо-

рошо знают не только его преимущества, но и недо-

статки. К тому же они понимают, как и чем лучше про-

тиводействовать таким средствам на поле боя. В 

этом смысле однотипность танков, самолетов, другой 

техники и вооружения скорее проблема, чем преиму-

щество. Но, опять же, с учетом модернизации нашего 

боевого парка российские войска оказываются в бо-

лее выгодном положении, чем ВСУ. 

Взять, к примеру, оперативно-тактический комплекс 

«Точка-У». Для тех, кто не знает, это оружие в Воору-

женных силах РФ заменил более мощный и совре-

менный комплекс «Искандер-М». А у украинцев «Точ-

ка-У» по-прежнему является основным вооружением 

ракетных бригад. Они его хорошо освоили, активно 

применяют. Причем не только и не столько по про-

тивнику, сколько по мирным объектам. Достаточно 

вспомнить обстрел центра Донецка или провокаци-

онный пуск по вокзалу в Краматорске. 

Опять же, на мой взгляд, тот факт, что российские во-

енные с этим комплексом хорошо знакомы, позволя-

ет нашим ПВО достаточно эффективно с ним бороть-

ся. Дня не проходит, чтобы Минобороны России не 

сообщало, что там-то уничтожена пусковая «Точ-

ки-У», а там — сбиты его ракета или ракеты. При всем 

том, что украинская армия до начала спецоперации 

имела немалое количество таких комплексов, за два 

с небольшим месяца ВСУ если еще не всех, то 

большей части «Точек-У» лишилась. Иначе бы в Кие-

ве не просили у западных стран все нового и нового 

тяжелого оружия. Ракетных комплексов в том числе.

Вообще, судя по содержимому складов и хранилищ, 

которые ВСУ и нацбаты оставляют при отступлении, 

огромный запас вооружений советского произ-

водства, который Киеву достался в начале 90-х, уже 

практически исчерпан. Что-то украинцы давно прода-

ли, многое уничтожила наша армия. Сейчас чиновни-

ки Зеленского и он сам буквально требуют у запад-

ных стран новое тяжелое вооружение. Поэтому, ду-

маю, вопрос о плюсах и минусах однотипного арсе-

нала ВСУ и российских войск становится неактуаль-

ным. Куда больше наших экспертов волнует другая 

проблема — как сделать, чтобы западная техника и во-

оружение до передовой на Украине гарантированно 

не доехали. Судя по действиям наших военных, этот 

вопрос они уже решают. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Майор Сергей Дремлюга оперативно 
вывел нашу колонну из-под огня 
авиации и минометов противника.

Старший лейтенант Джавад 
Мамутов в составе ракетной брига-
ды нанес существенный урон врагу.

Экипаж танка сержанта Артема 
Салынова уничтожил мины на доро-
ге, создав коридор нашим войскам.

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ

В НЕБЕ — ДРОНЫ-НЕВИДИМКИ

Михаил Фалалеев

Р
осгвардия впервые при-
менила в спецоперации на 
Украине беспилотные ле-

тательные аппараты, незамет-
ные для средств ПВО. Причем, 
они незаметны не только на ра-
дарах, но и визуально. Это зна-
чит, что такой дрон весьма за-
труднительно сбить как зенит-
ной ракетой или артиллерий-
ской установкой, так и стрел-
ковым оружием. Солдат про-
тивника просто не увидит цели. 
И действительно, как уже пока-
зал опыт, случаи уничтожения 
таких дронов — единичны.

Собеседники корреспонден-
та «РГ» в спецслужбах рассказа-
ли, что речь идет беспилотном 
летательном аппарате ZALA 
421-16Е HD.  Его разработала 
входящая в концерн «Калашни-
ков» компания ZALA AERO. 

Невидимость дрона дости-
гается несколькими фактора-
ми. Это — особая конструкция 
электродвигателя, малые раз-
меры аппарата, специальные 
композитные материалы и 
светлый камуфляж. Дрон имеет 
слабую контрастность как в ви-
димом, так и в инфракрасном 
и радиолокационном диапазо-
нах, у него сниженный уровень 
шума. Самое главное, его не 
захватывают тепловые голов-
ки самонаведения для ПЗРК. В 
этой технологии нет элементов 
«Стеллс», что затруднит рабо-
ту западных экспертов над раз-
гадкой секрета нашей «неви-
димки».

Новый аппарат предназна-
чен пока для разведки. Он мо-
жет находиться в воздухе свы-
ше 4 часов и имеет дальность 
применения 75 километров. 
На него могут устанавливать-
ся различные полезные нагруз-
ки, включая камеры высокого 
разрешения. Обработка фото- 
и видеоинформации при этом 
происходит непосредственно 
на борту БПЛА в полете.

Со временем вместо фикси-
рующих камер могут устанав-
ливаться различные стреляю-
щие и взрывающиеся устрой-
ства. Главное, создан новый 
принцип достижения невиди-
мости. 

Не секрет, что в небе над 
Украиной работают несколько 
видов российских боевых удар-
ных беспилотников. Например, 
«Форпост-Р», способный не-
сти малогабаритные боепри-
пасы — корректируемые бом-
бы КАБ-20С, разработанные 
московским ФГУП «Централь-
ный научно-исследовательский 

институт химии и механики 
имени Д.И. Менделеева». «Фор-
пост-Р» производят на «Ураль-
ском заводе гражданской авиа-
ции» (УЗГА). Это лицензионная 
копия израильского беспилот-
ника Searcher MkII. Полезная на-
грузка составляет до 120 кило-
граммов. Кроме бомб, он может 
нести противотанковые ракеты.

Есть еще беспилотник «Ори-
он-Э», который прошел испыта-
ния в Сирии. Благодаря спутни-
ковой связи, его можно приме-
нять на дистанции до 250 кило-
метров. 

По-своему уникален круп-
ный дрон «Гром», разработан-
ный компанией «Кронштадт». 
Этот аппарат способен управ-
лять ударными беспилотника-
ми «Молния», запускаемыми с 
другого носителя. Сам «Гром» 
тоже может нести оружие, ко-
торое размещается  на четырех 
точках подвески. Общая мас-
са полезной нагрузки  —  от 1,3 
до 2 тонн. Скорость полета до-

стигает 1000 километров в час 
при дальности 800 километров. 
Практический потолок  — 12 
тысяч метров. Самое главное — 
«Гром» может действовать вме-
сте с пилотируемыми боевыми 
самолетами ВКС и оберегает 
жизнь летчиков.

Новое слово в рисунке воз-
душного боя скажет исполь-
зование небольших по разме-
рам дронов-камикадзе Flock-93 
(«Стая-93»). Эту концепцию 
разработали ученые из зна-
менитой Военно-воздушной 
инженерной академии имени 
Николая Жуковского. Впервые 

ее представили в Москве во вре-
мя международной выставки 
INTERPOLITEX-2019 и на фору-
ме «Армия-2019». 

Собственно, сейчас рождает-
ся принципиально новая такти-
ка применения дронов  в воз-
душном бою. Уже очевидно, что 
рой беспилотников практиче-
ски невозможно будет уничто-
жить полностью, а все обучение 
этих устройств будет подразу-
мевать лишь замену программ-
ного обеспечения. Это сдела-
ет рой беспилотников универ-
сальным, его можно будет легко 
подстроить под решение любых 
задач над полем боя.  Основой 
российской системы является 
самоорганизующийся рой бес-
пилотных летательных аппара-
тов СОМ-93, каждый из кото-
рых в состоянии взять на борт до 
2,5 кг различной боевой нагруз-
ки. Рой  из небольших беспилот-
ников может поражать разные 
цели, к примеру, автомобиль-
ные колонны на марше.  
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— Следите за спецоперацией 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Оперативное видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2308593
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 Создан новый принцип достижения 
невидимости, а размеры и грузоподъем-
ность дрона можно развивать
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Евросоюз 
вывозит продовольствие 
из Украины, чтобы 
отправить его в Африку 
и на Ближний Восток

Зерно против 
беженцев

Василий Федорцев 

Страны Евросоюза пытаются наладить экспорт зерно-
вых из Украины на мировой рынок обходными путя-
ми — по железной дороге и через европейские морские 
порты. Украинское зерно должно помочь преодолеть 
продовольственный кризис в Африке и на Ближнем 
Востоке и спасти Евросоюз от новой волны миграции 
с юга. Зависимость 
некоторых стран 
в этих регионах от 
поставок россий-
ских и украинских 
зерновых достигает 
70—100 процентов, 
к тому же многие из 
них слишком бед-
ны, чтобы закупать 
зерно по резко вз-
летевшим на миро-
вом рынке ценам. 
Так что угроза голо-
да там действитель-
но вполне реальна. 
По словам Марти-
на Фика, директора 
берлинского офиса 
Всемирной продо-
вольственной про-
граммы ООН, уже к началу года число тех, кто подвер-
жен риску оказаться на грани голода, выросло в мире 
на 150 миллионов человек.

Однако беспокоит европейцев не столько сам го-
лод в Африке, сколько его последствия. В прошлый раз 
проблемы с продовольствием стали причиной «араб-
ской весны», которая затем вылилась в масштабную 
политическую дестабилизацию и захлестнувшие 
Европу потоки беженцев. Воспоминания об этих собы-
тиях еще свежи, поэтому в Евросоюзе и особенно в Гер-
мании, принявшей на себя в 2015 году основной удар 
миграционного кризиса, совсем не хотят повторять 
этот опыт. «Мы уже видели это все во время «арабской 
весны», для которой стремительный рост цен на хлеб 
стал, конечно, не главной причиной, но спусковым 
крючком. Сейчас у нас ситуация еще хуже», — гово-
рил на этой неделе Мартин Фик в интервью немецко-
му телеканалу ZDF. Серьезность восприятия ситуации 
подчеркивают и заявления министра экономического 
развития и сотрудничества Германии Свеньи Шульце. 
По ее словам, решение продовольственной проблемы 
должно стать важной составляющей частью общей по-
литики безопасности.

Поэтому неудивительно, что именно Германия 
практически с самого начала украинского конфлик-
та начала наиболее активно искать возможности 
для предотвращения продовольственного кризиса 
в странах Африки и Ближнего Востока. Как сообщи-
ла на этой неделе газета Handelsblatt, правительство 
Германии совместно с немецким оператором грузо-
вых железнодорожных перевозок DB Cargo намере-
но обеспечить «зерновой мост» — то есть доставку по 
суше украинских зерновых в морские порты стран ЕС. 
«Как уполномоченный по железнодорожному транс-
порту я обязуюсь обеспечить отправку 20 миллионов 
тонн зерна, чтобы предотвратить катастрофу голода 
в мире», — заявил в интервью изданию Михаэль Той-
рер, парламентский статс-секретарь немецкого мини-
стерства транспорта. К реализации этой масштабной 
инициативы — речь идет в общей сложности о 20 ты-
сячах составов — Германия намерена привлечь ООН, 
Еврокомиссию, а также граничащие с Украиной стра-
ны Восточной Европы. 

Польша окажет Украине помощь в железнодорож-
ных перевозках зерновых. Поставки будут идти в пер-
вую очередь в прибалтийские порты, а оттуда уже 
направляться на мировые рынки. Но помимо борьбы 
с мировым голодом у поляков и прибалтов, однознач-
но нацеленных на продолжение прокси-войны с Рос-
сией, есть и другой интерес в налаживании украинско-
го экспорта. На вырученные от продажи зерна и дру-
гих своих товаров средства Киев сможет закупить еще 
больше оружия и топлива для своей армии, а значит, 
продолжать боевые действия. Собственно, в этом же 
заключается и смысл недавней отмены Лондоном по-
шлин на поставки украинских товаров на рынок Вели-
кобритании.

Но пытаясь с помощью украинского зерна предот-
вратить кризис на своих южных границах, Евросоюз 
рискует создать другую — уже для самой Украины. Си-
туация с продовольственной безопасностью в стране 
сейчас серьезно изменилась и перспективы нового уро-
жая весьма туманны. Пока Украина формально сохра-
няет за собой прежний статус «житницы Европы», 
но вопрос в том, что будет осенью, в том числе с обеспе-
чением продовольствием самих украинцев.  

РАКУРС Американский ВПК боится убытков из-за перепроизводства
оружия для Киева

Токсичный клиент
Игорь Дунаевский

К
омпании американско-
го военно-промышленно-
го комплекса опасаются, 

что часть производимых ими во-
оружений, которые власти США 
передают украинской армии, 
могут остаться невостребован-
ными после завершения боевых 
действий. Дело в том, что запа-
сы готовой техники у Пентаго-
на не безграничны, поэтому, как 
писала The Wall Street Journal, 
в Вашингтоне ведут перегово-
ры с оружейными предприяти-
ями, например, корпорацией 
Lockheed Martin, уговаривая их 
увеличить производство тех по-
зиций, которые поставля ются 
Киеву. Но по некоторым из них 
сделать это оказалось пробле-
матично. Как сообщает агент-
ство Reuters, Пентагон уже 
передал ВСУ более 1,4 тысячи 
переносных ЗРК Stinger, одна-
ко поддерживать поставки и да-
лее будет все сложнее. Хотя ВС 
США планировали постепенно 
отказываться от Stinger, но хо-
тят иметь определенный запас 
на время, пока разрабатывают-
ся и закупаются новые системы.

Опрошенные агентством 
Bloomberg эксперты считают, 
что собственные американские 
арсеналы передаваемых ВСУ 
вооружений могут при нынеш-
ней динамике истощиться через 
несколько месяцев. По словам 
бывшего замминистра обороны 
США по закупкам Эллен Лорд, 

Пентагон передал Киеву почти 
четверть своего запаса Stinger, 
что создает «огромную угрозу 
для нашей безопасности».

Рисковать своей безопасно-
стью ради нужд Украины амери-
канцы, конечно, не будут, поэто-
му на недавней встрече с пред-
ставителями ВПК чиновники 
Пентагона запросили дополни-
тельные партии Stinger у произ-
водящей их Raytheon. Но, как 
передает Reuters, исполнитель-
ный директор компании Грего-
ри Хэйз ответил, что комплекту-
ющих для производства Stinger 
на складах «очень ограниченное 
количество», а отдельные детали 
и вовсе уже не производятся и не 
продаются, поэтому их придет-
ся проектировать заново. Сам 
Пентагон не закупал Stinger по-
следние 18 лет, поэтому основ-
ная линия их производства была 
закрыта в 2020 году. Собирают 
их на одном небольшом пред-
приятии, а на возобновление 
масштабного производства этих 
ПЗРК, принятых на вооруже-
ние более 40 лет назад, компа-
нии пришлось бы потратить до 
1—2 лет и переориентировать 

ценные ресурсы. Но предпри-
нимать такие шаги представи-
тели ВПК опасаются, полагая, 
что после завершения конфлик-
та востребованная сейчас тех-
ника может вновь стать ненуж-
ной. Поэтому компании не хо-
тят остаться с излишками «без 
гарантированного покупателя».

Несмотря на эти трудности, 
поставки оружия из США и дру-
гих стран НАТО на Украину 
только растут, что сулит амери-
канскому ВПК все новые зака-
зы. Несколько дней назад госсе-
кретарь США Энтони Блинкен 
и глава Пентагона Ллойд Остин 
во время визита в Киев сообщи-
ли о выделении 322 миллионов 
долларов Украине на вооруже-
ния, а также 391 миллион стра-
нам Восточной и Центральной 
Европы для того, чтобы те могли 
купить себе новую технику вза-
мен передаваемой для ВСУ. Не-
делей ранее президент Джозеф 
Байден сообщил об очередном 
пакете военной помощи для ВСУ 
на сумму около 800 миллионов 
долларов, а ее общий объем за 
последнее время составил около 
3,7 миллиарда долларов.  

Из американского плена
К а к  р а с с к а з ы в а -
ла корреспонденту 
«РГ» супруга ростов-

чанина Виктория Ярошенко, 
«на самом деле ему предложи-
ли купить самолет Ан-12, ко-
торый можно было отремонти-
ровать». «Константин отклик-
нулся на объявление о прода-
же самолета. Однако продав-
цы сумму обсуждать не стали, 
а стали туманно обсуждать, как 
и на каких рейсах использовать 
этот самолет. Костя согласился 
поработать, так как у него не 
было денег. Он хотел взять кре-
дит в банке, и предложенный 
ему вариант — начать сразу экс-
плуатировать этот самолет — 
его устроил. Вот так его втяну-
ли в эту историю», — поясняла 
жена летчика.

Как итог несговорчиво-
сти с американским следстви-
ем и за отказ признать вину 
и дать показания на других рос-
сиян Ярошенко получил же-
сточайший приговор — 20 лет 
тюрьмы. Правда, в практиче-
скую плоскость вопрос о воз-
можной экстрадиции летчика 
на Родину для отбытия нака-
зания был поставлен уже вско-
ре после завершения над ним 
судебного процесса и полного 
исчерпания юридических воз-
можностей по дальнейшей за-
щите его прав. Причины для 
этого были более чем веские — 
в американской тюрьме наш 
соотечественник испытывал 
серьезнейшие проблемы со 
здоровьем.

Надо отметить, что фор-
мально механизм об оказании 
взаимной правовой помощи по 
уголовным делам между Моск-
вой и Вашингтоном имеется — 
соответствующее соглашение 

было подписано сторонами еще 
в 1999 году и после процедуры 
ратификации вступило в силу 
в конце 2002 года. Другое дело, 
что любые попытки России под-
нять вопрос о сотрудничестве 
в рамках этого международно-
го договора по делу Константи-
на Ярошенко, Виктора Бута, Ро-
мана Селезнева и других осу-
жденных в США наших соотече-
ственников американцы неиз-
менно игнорировали.

Только после того, как уже 
в российских пенитенциарных 
заведениях оказалось опре-
деленное количество амери-
канских граждан, в Белом доме 
наконец-то начали шевелить-

ся. Впервые это проявилось во 
время прошлогоднего саммита 
президентов РФ и США в Швей-
царии, когда Джозеф Байден 
инициативно поднял вопрос об 
освобождении американцев, 
которые находятся в заклю-
чении в России. Прежде всего, 
Байден имел в виду Пола Уила-
на (по данным российских вла-
стей, он является кадровым со-
трудником спецслужб США, 
который был пойман с полич-

ным во время шпионской опе-
рации и осужден за шпионаж) 
и уже во вторую очередь Трево-
ра Рида. Последний же амери-
канец ничего выдающегося из 
себя не представляет и, судя по 
материалам уголовного дела, 
является обычным дебоши-
ром и пьяницей. В частности, 
в августе 2019 года этот теха-
сец напал на российских стра-
жей порядка, которых вызва-
ли жильцы дома на Ленинград-
ском шоссе в Москве. За что 
в 2020 году по решению сто-
личного суда Рид получил 9 лет 
тюрьмы.

Риду, можно сказать, повез-
ло — за свои выходки он не отси-
дел за решеткой и трех лет. В от-
личие от 53-летнего на сего-
дняшний день Константина 
Ярошенко, который по весьма 
и весьма сомнительному с точ-
ки зрения непредвзятости ре-
шению американской Фемиды 
провел в заокеанской неволе 
целых 12 лет. По данным МИД 
России, в американских тюрь-
мах до сих пор остаются десят-
ки российских граждан, за мно-
гими из которых спецслужбы 
США устроивали настоящую 
охоту.  

«Эх, вы мои зайцы!» — Константин Ярошенко не сдерживал эмоций у трапа, где первыми его встретили дочь и жена. Летчик не видел их больше 11 лет.

А К Ц Е Н Т

Константин Ярошенко
по весьма сомнительному
с точки зрения непредвзятости
решению американской Фемиды
провел в заокеанской неволе 12 лет

Из США российского летчика сначала переправили в Турцию, где и состоялся его обмен на американца Тревора Рида.

Страх перед потоком голодных беженцев из Африки 
и Ближнего Востока заставляет страны ЕС отправлять туда
все зерно, которое можно вывезти из Украины.

 Проблемы с про-
довольствием 
были одной из 
причин «арабской 
весны», которая 
привела 
к захлестнувшим 
Европу потокам 
беженцев 

А К Ц Е Н Т

Сам Пентагон не закупал Stinger послед-
ние 18 лет, поэтому основная линия 
их производства была закрыта в 2020 году
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БИТКОИНЫ 
ПОПОЛНЯТ 
БЮДЖЕТ 
Дарья Богатырева

Власти Форт-Уэрта стали пер-
вым городским правительством 
в Соединенных Штатах Амери-
ки, добывающим биткоины для 
пополнения бюджета. Пятый 
по величине населенный пункт 
штата Техас получил ценный 
подарок в виде трех вычисли-
тельных машин для майнинга 
от Техасского совета по блок-
чейну. Проект по добыче бит-
коинов после долгой дискуссии 
был одобрен горсоветом в рам-
ках другого более масштабного 
списка крипто-дружественных 
инициатив, несмотря на зву-
чавшие голоса критиков о том, 
что совет не должен призна-
вать какие-либо иные валюты, 
кроме американского долла-
ра. Сообщается, что три специ-
альные майнинговые машины 
будут работать круглосуточно 
в центре обработки данных мэ-
рии Форт-Уэрта. Их подключат 
к частной сети, чтобы свести 
к минимуму риски для безопас-
ности. По предварительным 
оценкам, энергия, необходи-
мая для работы машин, будет 
равна энергии, потребляемой, 
к примеру, бытовым пылесо-
сом. Ожидается, что все затра-
ты на майнинг будут полностью 
компенсированы полученной 
прибылью от продажи биткои-
нов. Правительство Форт-Уэр-
та планирует шестимесячный 
пробный период, в течение ко-
торого власти оценят рента-
бельность проекта.  

Между тем
Генассамблея ООН без голосования приняла резолюцию в отношении 

права вето, которым обладают постоянные члены Совета Безопасности 

всемирной организации. Как сообщает «Интерфакс», текст документа 

предусматривает, что в десятидневный срок после каждого использо-

вания в Совбезе права вето Генассамблея будет созывать заседание по 

данной проблематике. Кроме того, в резолюции говорится, что посто-

янные члены Совбеза должны отчитаться в Генассамблее о мотивах 

применения права вето.

Никакой реальной угрозы для полномочий постоянных членов СБ ООН, 

включая Россию, эта резолюция не несет. Организация дебатов в Гена-

ссамблее не означает, что примененное к какому-либо решению вето 

может быть пересмотрено: решения самой Генассамблеи имеют лишь 

рекомендательный характер. Соответственно, и принятая резолюция 

не является обязательной к соблюдению, поскольку Россия или другой 

постоянный член Совбеза имеют полное право ни перед кем не отчиты-

ваться о причинах использования права вето. Сюда же добавим, что 

в стенах самого СБ ООН российская делегация всякий раз подробно 

поясняет, почему мы накладываем вето — очевидно, что повторить эти 

тезисы для членов Генассамблеи не составит труда.

«Резолюция, которая предполагает обсуждение на Генассамблее ситуа-

ций, возникающих после применения вето в СБ ООН, не имеет отноше-

ния к процессу его реформирования. Она нацелена на демократизацию 

принятия решений, и мы готовы присоединиться к консенсусу, если он 

будет складываться», — заявил министр иностранных дел РФ Сергей 

Лавров. Глава российской дипломатии сделал еще одно важное поясне-

ние: «Право вето никуда не денется, я вам могу это ответственно под-

твердить. Право вето — одна из несущих опор ООН. Без него организа-

ция пойдет вразнос».

Показательно, что инициатива была выдвинута Лихтенштейном 

в ГА ООН после того, как в конце февраля Россия применила вето в от-

ношении антироссийской резолюции Совбеза по Украине. Ожидаемо, 

проект активно поддержали США, пытающиеся тем самым ослабить по-

зиции России в ООН. Однако по мнению бывшего советника президен-

та США по национальной безопасности Джона Болтона, если админи-

страция Байдена продолжит добиваться отмены права вето как таково-

го, то это больно аукнется прежде всего для самих Соединенных Шта-

тов. Ведь американцы сами многократно применяли вето в СБ.

Подготовил Владислав Шабловский
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Ярошенко доставили к месту обмена в кандалах и без документов, а Рид покинул Россию с двумя сумками вещей.
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ПРОЧИТАНО Оливер Стоун: 
Украина необходима США 
для противостояния 
с Россией

Америке 
нужны враги

Максим Макарычев

В интервью испанскому изданию El Diario знамени-
тый американский режиссер, трижды лауреат премии 
«Оскар», Оливер Стоун заявил, что Соединенные Шта-
ты спровоцировали конфликт на Украине. По словам 
Стоуна, «то, что они сделали, было переворотом в этой 
стране с целью восстановления прозападного прави-
тельства».

«До этого момента Украина была нейтральной, и 
это важно помнить. Внезапно Россия стала врагом, и с 
тех пор мир уже не тот», — сказал культовый режиссер, 
напомнив, что для США Украина всегда была частью 
большого плана. «Это то, чего они хотели добиться в 
2014 году, когда произошел переворот. Они получили 
то, что хотели, а именно: натравили украинцев на Рос-
сию. Они хотят сменить режим в России, убрать пре-
зидента Путина и 
перейти к облада-
нию ресурсами Рос-
сии по определен-
ной цене».

Режиссер описал 
США как «доберма-
на, методичное жи-
вотное-убийцу с ку-
чей денег, у которо-
го слишком много 
денег». Образ врага, 
по его словам, со-
здается Белым домом ради денег и процветания ору-
жейного бизнеса в Америке. «Вот почему они постоян-
но создают нового врага. Они делали это в Иране, в Па-
наме, в Ираке. Мы нажили себе врагов, чтобы все рабо-
тало. Стране нужна стратегия напряжения, потому что 
напряжение заставляет мир двигаться, а производите-
ли оружия при этом счастливы», — добавил Стоун.

На кинофестивале в Барселоне режиссер представ-
ляет свой новый документальный фильм об убийстве 
Кеннеди, событии, которое, по его мнению, перевер-
нуло мировую историю. Оливер Стоун считает, что 
убийство, совершенное 22 ноября 1963 года, было за-
говором с целью покончить с президентом, который не 
хотел войны, а для США война — это большой бизнес. 
Америка, отметил Стоун, «ставит и смещает прави-
тельства с помощью переворотов и наживается на вой-
нах, продавая оружие». По словам режиссера, он кри-
тически относится к американским средствам массо-
вой информации, которые Стоун назвал «выразителя-
ми того, что говорит госдепартамент». Режиссер выра-
зил сожаление, что проголосовал за Байдена на прези-
дентских выборах, хотя другой вариант был еще хуже. 
«Каждое предложение Стоуна — это шлепок против 
истеблишмента», — заключает испанское издание.  

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ Итальянский историк д’Орси чувствует себя так, будто земля разверзлась под ногами

Европа в роли самоубийцы
Андрей Макаров,
«Российская газета», Рим

Н
а Апеннинах, как и в це-
лом в Европе, конфликт 
на Украине преподно-

сится однобоко и довольно уз-
колобо. Из всех утюгов, как 
правило, звучит лишь пози-
ция мейнстримовской запад-
ной прессы, а любые попытки 
трезво и максимально беспри-
страстно разобраться в ситу-
ации подвергаются критике и 
всеобщему порицанию.

К счастью, среди итальян-
ских интеллектуалов остались 
еще свободомыслящие люди, 
которые, используя все доступ-
ные площадки, пытаются досту-
чаться до граждан, призывая 
их мыслить критически и де-
лать свои собственные, никем 
не навязанные выводы. К чис-
лу подобных смельчаков при-
надлежит известный историк и 
журналист Анджело д’Орси, ко-
торый поделился в беседе с «РГ» 
своими мыслями и переживани-
ями по поводу настоящего и бу-
дущего Европы. 

Профессор, как вы, будучи 
итальянцем и европейцем, 
ощущаете себя в сегодняшнем 
историческом контексте?

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: Я чувствую себя 
так, как будто под моими нога-
ми разверзлась земля. Будучи 
убежденным европеистом, ис-
кренне верящим в демократи-
ческую, прогрессивную Европу, 
в которой «низы» и народ игра-
ют ключевую роль, в Европу, ко-
торая способна вести независи-
мую политику и быть полноцен-
ным игроком на мировой арене, 
сегодня я испытываю двойную 
боль. Вынужден признать, что 
Европа, как пространство, сама 
на себя добровольно «наклады-
вает руки», а Евросоюз, как ор-
ганизация, продемонстриро-
вал свою полную несостоятель-
ность. Сегодняшняя Европа — 
это не просто служанка США, 
но и малозначимый придаток 
НАТО.

И конечно, как европеец, 
я также крайне опечален тем, 
что сейчас происходит в самом 
сердце Старого Света. Мне от 
этого делается очень больно. Я 
убежден, что этот вооруженный 
конфликт должен в ближайшее 
время закончиться, но он, не-
сомненно, оставит после себя 
неизгладимые последствия во 
всех областях, от экономиче-
ской и геополитической и до мо-
ральной и культурной.

С точки зрения европейского 
мейнстрима Украина абсо-
лютно во всем права. А како-
во ваше прочтение этого кон-
фликта?

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: На мой взгляд, 
мы имеем сегодня дело вовсе 
не с противостоянием Украины 
и России, а с конфликтом меж-
ду США и НАТО, с одной сторо-
ны, и Россией — с другой. Укра-
ина — это лишь территория, на 
которой происходит конфликт, 
который разразился по вине 
экспансивной политики Севе-
роатлантического альянса и 
Вашингтона, многочисленных 
провокаций с их стороны в от-
ношении России. Это объектив-
ный факт, который не подлежит 
обсуждению.

США и НАТО стремятся все-
ми возможными способами не 
допустить, чтобы Российская 
Федерация вернула бы себе 
роль ведущего игрока на меж-
дународной арене после ката-
строфического распада СССР 
и падения Берлинской стены. 
Вторая цель, которую пресле-
дуют США, — разорвать связи 
между Россией и Евросоюзом. 
При этом достижению этой за-
дачи активным образом способ-
ствует непосредственно близо-
рукая Европа, подталкивающая 
себя тем самым к самоубийству. 
Уверен, что Европа нуждается в 
России, так же как и Россия ну-
ждается в Европе. Я не могу себе 
представить европейскую иден-
тичность без Достоевского, Тол-
стого, Чехова, Чайковского, без 
выдающихся русских произ-
ведений искусства и, наконец, 
без великой русской традиции 
духовности. Все перечислен-
ные элементы являются частью 
еврейского ДНК.

Я также не приемлю точку 
зрения мейнстрима, который 
настаивает на том, что речь идет 
о конфликте демократических 
режимов против авторитарно-
го. Хочу напомнить, что киев-
ский режим появился на свет в 
результате переворота, актив-
но поддерживаемого со стороны 
США, НАТО и в определенной 
степени Евросоюза. На Украи-
не не было демократического 
правительства ни с Порошен-
ко, ни с Зеленским. Последний 
запретил и вовсе все оппозици-
онные партии и СМИ. У России 
на этом фронте тоже, вынужден 
признать, дела обстоят не очень 
хорошо. Тем не менее, по моему 
мнению, политика США, мари-
онеткой которых является Зе-
ленский, направлена на затяги-

вание конфликта путем снаб-
жения Киева оружием. Это оши-
бочное решение, которое мно-
жит человеческие страдания. В 
сложившейся ситуации внуша-
ет оптимизм лишь то, что соглас-
но практически всем опросам 
общественного мнения львиная 
доля итальянцев выступают про-
тив эскалации конфликта, в ко-
тором так заинтересован Запад. 

25 апреля, во время недавне-
го празднования Дня освобо-
ждения Италии от фашизма, 
«сопротивление украинского 
народа» открыто сравнива-
ли с тем, который пережили 
итальянские партизаны. С 
вашей точки зрения, это кор-
ректное сравнение?

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: Подобные парал-
лели абсолютно недопустимы 
и постыдны. Они нужны, чтобы 
оправдать Зеленского, который 
преследует одну единственную 
цель — остаться у власти. Он бо-
ится, что, если сторонам удастся 
договориться, его режим падет.

Главной задачей партизан в 
1943—1945 годов было завер-
шение войны и стремление к 
миру, а так называемые участ-
ники украинского движения 
сопротивления хотят продол-
жать конфликт любой ценой. 
Кроме того, итальянские пар-

тизаны были спонтанными от-
рядами, сформированными из 
числа населения. На Украине 
же нет партизан, там действует 
армия, часть которой относит-
ся к неонацистам. И наконец, 
итальянские партизаны всегда 
внимательно относились к за-
щите мирного населения, чего, 
увы, не происходит на Украи-
не. Там мирных граждан неред-
ко используют в качестве живо-
го щита. 25 апреля во время ма-
нифестаций в Милане, Турине и 
ряде других городов были заме-
чены флаги НАТО, США и бата-
льона «Азов» (запрещен на тер-
ритории России. — «РГ»). Они 
там появились с молчаливого 
согласия некоторых итальян-
ских политических сил. Такого 
я не припомню за все время су-
ществования этого праздника. 

Вы демонстративно ушли из 
туринской  «Стампа» сра-
зу после публикации фейковой 
фотографии удара по Донецку, 
а не по Киеву, как было напи-
сано в статье. Это всего лишь 
единичный эпизод? Как вы в це-
лом оцениваете освещение со-
бытий вокруг Украины в ита-
льянских и западных СМИ? 

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: На мой взгляд, в 
этом вопросе мы достигли дна. 
Мы дошли до самого низкого 
уровня в истории западной и в 
особенности итальянской жур-
налистики. Газеты преврати-
лись в военный аванпост. В дей-
ствительности сейчас ведутся 
два конфликта — военный и ме-
дийный. На моем веку, а мне уже 
много лет, я не припомню друго-
го подобного периода в истории 
Италии, чтобы СМИ проявляли 
такую выходящую за рамки ра-
зумного агрессию, которую вы-
ражают сегодня журналисты — 
сторонники Украины. Прессу 
используют сегодня в качестве 
инструмента, который нужен 
лишь для того, чтобы вносить 
раздор и сеять ненависть по от-
ношению к России. К примеру, 
я хожу на всевозможные ток-
шоу, посвященные этому кри-
зису, но мне уже, признаться, 
боязно там появляться, потому 
что, когда я или кто-то из коллег 
в рамках этих передач пытаемся 
проанализировать текущие со-
бытия, на нас тут же нападают 
со всех сторон.

В этой связи часто ли вас в 
Италии называют, как это 
сейчас модно в Европе, «че-
ловеком Путина»? Как вы к 
этому относитесь?

А Н Д Ж Е Л О  Д ’ О Р С И :  Каждый раз, 
когда я появляюсь на экране 
или пишу статью, меня посто-
янно обвиняют в том, что я про-
путинский эксперт. На самом 
деле, я — просто интеллектуал, 
который на протяжении 40 лет 
преподает историю в универ-
ситете и который последние 50 
лет занимается журналисткой 
и написанием книг. И на меня 
— обладателя всего этого про-
фессионального багажа — на-
брасываются лишь за то, что 
я пытаюсь заниматься анали-
тическим трудом. Как говорил 
Грамши (основатель Итальян-
ской компартии. — «РГ»), на-
стоящий интеллектуал не дол-
жен занимать ту или иную по-
зицию, а должен быть заинтере-
сован в том, чтобы докопаться 
до правды и суметь ее озвучить. 
Его не должно волновать, кому 
эта правда на руку. Я стараюсь 
следовать этому принципу. Но, 
уверяю вас, каждый раз, когда 
я пытаюсь эту самую правду до-
нести, меня стремится перекри-
чать очередная группа украин-
цев, приглашенных на ток-шоу. 
Были случаи, когда они пыта-
лись оказать на меня даже физи-
ческое давление и ударить меня 

прямо во время записи про-
граммы. По счастью, охрана их 
вовремя остановила… В таком 
климате невозможно полноцен-
но существовать. Еще немного, 
и начнется охота на русских и на 
всех тех, кто их поддерживает… 

Для того чтобы не утратить 
возможность анализировать, 
нужно, согласитесь, иметь 
доступ ко всем источникам 
информации. В Европе же объ-
явили вне закона такие рос-
сийские информационные ре-
сурсы, как RT и «Спутник». 
А в Австрии и вовсе пошли 
дальше, введя штраф в разме-
ре 50 тысяч евро за цитирова-
ние этих СМИ. Как вы отно-
ситесь к девальвации некогда 
драгоценных для западной 
мысли понятий, как «свобода 
слова» и «свобода мысли»? 

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: Все эти эпизоды 
я рассматриваю как еще один 
шаг в сторону так называемой 
пост-демократии. А это, по сути, 
означает, что мы уверенно от-

ходим от всех демократических 
ценностей. Те, кто с пеною у рта 
настаивают на том, что сего-
дня идет конфликт демократий 
с авторитарным режимом, про-
сто пытаются ввести всех в за-
блуждение. Они заняты не чем 
иным, как подменой карт во 
время игры и затыканием голо-
са «врага».

В учениях великих деятелей 
либерализма, от Монтескье и 
до Токвиля, «свобода мысли и 
слова» была центральным эле-
ментом. В 1835 году Токвиль пи-
сал: «Пресса должна иметь воз-
можность писать обо всем, что 
ей захочется, не должно быть 
никакой цензуры», потому что 
правда все равно выстоит перед 
ложью. Из-за того что в теку-
щей ситуации СМИ не дают за-
ниматься информированием 
населения и навязывают одну 
единственную повестку, проис-
ходит отравление климата во-
круг нас, нам практически не 
дают мыслить самостоятельно и 
делать наши собственные выво-

ды. Чтобы не допустить разрас-
тания столь опасного явления, 
хочу призвать моих коллег-про-
фессоров, историков, интеллек-
туалов «кричать» об этом при 
любой удобной возможности, 
потому что нам сегодня как ни-
когда нужно знать правду.

Тем более что подобный 
эпизод уже имел место быть. В 
1999-м во время войны на Бал-
канах, когда подверглась бом-
бардировке штаб-квартира 
югославской телерадиокомпа-
нии, итальянские мейнстри-
мовские СМИ Corriere della Sera 
и La Repubblica вышли в унисон 
с идентичными заголовками 
«Заставим молчать режим», ко-
торые тогда, замечу, не вызвали 
массового возмущения. Судя по 
всему, история повторяется… 

Что вы думаете по поводу ро-
ста русофобских настрое-
ний на Западе, которые рас-
пространились на такие 
нейтральные области, как 
культура и спорт?

А Н Д Ж Е Л О  Д ’ О Р С И : Около месяца 
тому назад я написал статью на 
эту тему, тогда в Италии хоте-
ли запретить курс, посвящен-
ный творчеству Достоевского. 
Это безумие! Когда появляются 
подобные новости, меня охва-
тывает непреодолимое желание 
выйти на уличный пикет и за-
баррикадироваться в знак про-
теста, ибо молчать об этом пре-
ступно.

Есть у этого конфликта и 
экономический аспект. Как 
санкционная политика в от-
ношении России, с одной сто-
роны, и постоянные требова-
ния Зеленского о финансовых 
вливаниях в экономику Украи-
ны отразятся на доходах про-
стых европейских граждан? 
Пересмотрят ли они свое от-
ношение к данному кризису, 
когда дело дойдет до их ко-
шелька? Готовы ли они будут 
к подобным жертвам?

А Н Д Ж Е Л О  Д ’ О Р С И : Надеюсь, что, 
столкнувшись с ощутимыми 

экономическими потерями, 
граждане Европы наконец-то 
очнутся ото сна, ибо риск утра-
ты европейских ценностей их 
пока, судя по всему, не слишком 
заботит. А вот покушение на их 
кошелек может действительно 
заставить европейцев зашеве-
литься.

Нет сомнений, что санкции 
ударят не только по России, но и 
по всей Европе, и в особенности 
по Италии, которая с этой точ-
ки зрения находится в наиболее 
уязвимом положении. Лично у 
меня в голове не укладывается, 
что еврочиновники готовы так 
просто взять и принести в жерт-
ву благосостояние своих соб-
ственных граждан.

Каким вам видится будущее 
Европы и европейской модели? 
На ваш взгляд, Брюсселю хва-
тит духа использовать укра-
инский кризис, чтобы нако-
нец вернуть Старому Свету 
утраченную идентичность 
и выстроить новую, не зави-
сящую от НАТО систему без-
опасности?

АНДЖЕЛО Д’ОРСИ: Апеллируя к кон-
цепции real politik, хочу под-
черкнуть, что этот конфликт 
был прекрасным шансом для 
Евросоюза, чтобы освободить-
ся от влияния США. Брюссель, 
в моем понимании, мог ска-
зать: «Мы хотим и можем стать 
посредником между Западом 
и Россией». Однако Европа не 
пошла на это, а все потому, что 
США не хотят, чтобы она обре-
ла свою идентичность, свое соб-
ственное я. Именно поэтому 
Вашингтон навязал всем чле-
нам Евросоюза увеличение во-
енного бюджета до 2 процен-
тов от ВВП. Та же Италия тоже 
согласилась сделать этот необ-
думанный шаг, несмотря на ко-
лоссальные потери, вызванные 
коронавирусной пандемией, и 
острую необходимость увели-
чивать расходы на здравоохра-
нение, образование, не говоря 
о том, что целые города уже на 
протяжении нескольких лет ну-
ждаются в восстановлении по-
сле разрушительных землетря-
сений.

К сожалению, Европа не 
только упустила шанс, но и 
окончательно утратила свой 
дух. Я считаю, что этот кон-
фликт похоронил европейскую 
мечту, которую в свое время так 
точно сформулировал один из 
отцов-основателей Евросоюза, 
еврокомиссар Альтиеро Спи-
нелли.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Что значит для жителей Донбасса гуманитарная 
помощь РФ

Прививка от бессердечия
Николай Грищенко
«Российская газета», Мариуполь

С 
начала специальной 
военной операции в 
Донбасс и на Украи-
ну доставлено более 
15 тысяч тонн гума-
нитарной помощи. 
Продуктовые набо-
ры, медикаменты и 
предметы гигиены 

направляются по государствен-
ной линии и от общественных 
организаций. Во многие города 
и села гуманитарку доставляют 
военные, так как боевые дей-
ствия ведутся совсем рядом — 
на расстоянии нескольких сот 
метров.

— Диетологи рассчитали, что 
в сутки взрослому человеку по-
ложено 250 граммов мяса, 120 
граммов рыбы, 120 граммов кру-
пы и бобовых, 45 граммов сли-
вочного масла, 150 граммов мо-
лока, 900 граммов овощей и одно 
куриное яйцо, — говорит предста-
витель Народной милиции ДНР 
с позывным Бабах. — А теперь 
представьте, что с февраля у жи-
телей Марика (Мариуполя. — Н.Г.) 
не было полноценного питания. 
Самые энергичные из горожан 
смогли уехать, а остались наибо-
лее беззащитные — старики, жен-
щины, дети. Им нужна помощь, 
и, конечно, мы придем к ним.

Власти Мариуполя и воен-
ные делают все возможное, что-
бы гуманитарная помощь ока-
зывалась системно: определе-
ны пункты выдачи, назначено 
время. Но в городе, где нет свя-
зи и электричества, пока рабо-
тает чаще всего «сарафанное 
радио». В некоторых районах 
— особенно на Левом берегу — 
передвижение гражданских 
ограничено и машины с помо-
щью тормозятся на блок-по-
стах.  На подмогу волонтерам 
приходят военные. На двери 
кабин навешиваются солдат-
ские бронежилеты, защищают-
ся уязвимые места. С такой вот 
«динамической» защитой, и 
обязательно в сопровождении, 

машины с гуманитаркой входят 
в запретную зону.

— Сначала с продуктами было 
нормально — у многих остава-
лись запасы, закрутки. Соседи, 
когда уезжали в села, сами при-
носили нам, остающимся, банки 
с вареньями и соленьями, неко-

торые отдавали мясо, и мы жа-
рили его на углях, — рассказыва-
ет Светлана Лященко, житель-
ница примыкающего к заводу 
«Азовсталь» многоэтажного 
дома. — Запах стоял такой, как на 
праздниках, — все шашлычнича-
ли. Потом месяц поголодали. Те-

перь, слава богу, пробавляемся 
тушенкой, консервами.

Так получилось, что нашей 
журналисткой команде при-
шлось пару раз побывать в этом 
многострадальном доме. Бои 
вокруг и даже в самом здании 
шли жестокие, но без примене-
ния артиллерии. Потому много-
этажка в основном цела, а люди 
отсиделись в подвалах.

Мужчины и женщины ниче-
го не просили, а просто расска-
зывали о своей жизни и пробле-
мах, о большом горе, которое им 
пришлось претерпеть. Отмах-
нуться от них мог бы только бес-
сердечный человек, но таковых 
не оказалось. На другой день в 
запретную зону приехали ма-

шины с гуманитарным грузом. 
На картонных ящиках с продук-
тами было написано: «От жи-
телей Якутии». Осознайте — по-
мощь жителям Мариуполя при-
шла с другой части континента. 
Кроме продуктов люди получи-
ли аптечки — в городе осталось 
много хронических больных, 
им нужны лекарства для стаби-
лизации давления и инсулин для 
борьбы с сахарным диабетом.

— Ну теперь бы еще электри-
чество запустили, и тогда гармо-
ния вернется в мир, — пошутил 
старший подъезда Иван Мороз, 
и его слова реализовались — жи-
телям района выдали генератор 
для выработки электричества.  
«Мы оказываем помощь систем-

но и всем. Просто рядом еще 
небезопасно. Нельзя подвергать 
риску электромонтеров и дру-
гих рабочих. Вот окончательно 
замаринуем на «Азовстали» на-
циков, и тогда серьезно займем-
ся нашим мирным делом», — ска-
зал представитель ДНР.  Многие 
российские регионы уже нача-
ли налаживать братские связи с 
Донецком и Луганском. С помо-
щью Нижнего Новгорода отре-
монтирована центральная боль-
ница города Волноваха, и теперь 
там ждут строительные матери-
алы для восстановления других 
объектов социалки.  

Практически всем остающимся 
сегодня в Мариуполе жителям 
нужна помощь.

А К Ц Е Н Т

В запретную зону приехали машины 
с гуманитарным грузом. На картонных 
ящиках с продуктами было написано: 
«От жителей Якутии»

Анджело д’Орси: У США и НАТО кон-
фликт с Россией, а Украина — терри-
тория, на которой он происходит.

Стоун описал США 
как «добермана, 
методичное 
животное-убийцу 
с кучей денег»

А К Ц Е Н Т

Мы дошли до самого низкого уровня 
в истории западной и в особенности 
итальянской журналистики. Газеты 
превратились в военный аванпост
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ольга Папышева: Городская больница может и должна работать 
на мировом уровне

Сад в Коломенском проезде
Любовь Проценко

Н
и в каком другом 
стационаре преж-
де я не видела та-
кой активной жиз-
ни, как на террито-
рии этой больницы 
на юге Москвы. На 
площадку постоян-
но садился верто-

лет с очередным пациентом. Ря-
дом, прямо на второй этаж при-
емного отделения, въезжали 
одна за другой машины скорой 
помощи. «У нас одна из самых 
крупных реанимаций в стра-
не», — объяснила это непрекра-
щающееся движение за окном 
главный врач больницы имени 
Юдина Ольга Папышева. Мы го-
ворили с ней о том, как удает-
ся сочетать такую нагрузку на 
врачей с модернизацией самой 
клиники, которая не останавли-
валась даже в течение всей пан-
демии.

Чистая территория
Ольга Виуленовна, ваша боль-
ница, как и остальные мо-
сковские стационары, сейчас 
вернулась к лечению плановых 
больных?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: В отличие от мно-
гих других мы и не закрывали 
помощь плановым пациентам. 
Наоборот, взяли на себя еще и 
операции пациентам перепро-
филированных клиник. При 
этом наш терапевтический кор-
пус на улице Академика Мил-
лионщикова, 1, в числе пер-
вых весной 2020 года вступил 
в борьбу с COVID-19, а осенью 
мы открыли еще и резервный 
госпиталь в АТЦ «Москва» на 
Каширском шоссе. В начале ап-
реля этого года, как и в других 
госпиталях в столице, его де-
ятельность была приостанов-
лена. 

Л е ч е н и е м  п а ц и е н т о в  с 
COVID-19 только в этом госпи-
тале занимались порядка тыся-
чи сотрудников. Они оказали 
помощь более чем 50 тысячам 
горожан. 

А как сейчас обстоят дела с 
этой помощью? Ведь хотя и в 
минимальном количестве: по 
800—600 человек в день, коро-
навирус в городе продолжает 
выявляться. Любой экстрен-
ный больной может оказать-
ся зараженным? 

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: За сутки в раз-
личные подразделения больни-
цы поступает порядка 500 экс-
тренных и плановых пациентов. 
Каждого из них, несмотря на 
вакцинацию, наличие антител 
или отрицательных результа-
тов исследований, у нас тести-
руют на ковид в обсервацион-
ных отделениях, созданных при 
каждом многопрофильном ста-
ционаре. Единичные случаи 
еще выявляются и тогда паци-
ента перенаправляют в специ-
ализированный стационар. Там 
он получает и профильную по-
мощь, и лечение от коронавиру-
са. К счастью, штамм омикрон, 
который сейчас в основном вы-
является, протекает в легкой 
форме.

Чему научила вас пандемия? В 
чем утвердила?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: В ходе ее мы по-
лучили колоссальный опыт ле-
чения совершенно незнакомо-
го прежде заболевания. Врачам 
удалось добиваться положи-
тельных результатов лечения 
даже в самых тяжелых случа-
ях, научились лечить и амбула-
торно — у нас ведь имеется еще 
и большое поликлиническое 
отделение. Лучше узнали друг 
друга, проявили себя в выс-
шей степени самоотверженным 
сплоченным коллективом. 

По мировым стандартам
Ольга Виуленовна, вы возгла-
вили эту больницу букваль-
но за полгода до начала пан-
демии?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, меня назна-
чили на должность главврача в 
августе 2019-го.

И вы сразу взялись за модерни-
зацию?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, в городе идет 
масштабное переоснащение 
стационаров современным 
оборудованием. Но для того, 
чтобы эффективно пользовать-
ся им, нужны подготовленные 
помещения, рациональная ло-
гистика на всех этапах лечения, 
подготовленные кадры. Всем 
этим нужно было заниматься, 
и пандемия не остановила эту 
работу.

И вот прошло два с половиной 
года. Что изменилось за это 
время для врачей, для паци-
ентов?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Для меня самое 
главное, что произошедшие из-
менения коснулись не одно-
го-двух или даже нескольких 
подразделений. Они подняли 
на уровень европейской и даже 
мировой медицины работу всей 

крупнейшей скоропомощной 
больницы. На базе клиники 
функционирует нефрологиче-
ский центр. Он создан на базе 
отделений нефрологии и гемо-
диализа, где получали помощь в 
основном амбулаторные паци-
енты. Специалисты центра ра-
ботают на новом оборудовании, 
по современным протоколам. 
Помощь оказывается сложным 
пациентам, тем, кто очень дол-
го или пожизненно получает за-
местительную терапию. И здесь 
важнейшая задача — качествен-
ная работа сосудистого досту-
па. Это становится буквально 
вопросом сохранения жизни 
пациента. Гемодиализ им про-
водится не раз, а чем дальше, 
тем сложнее сохранять доступ в 
рабочем состоянии.  

Теперь для таких пациен-
тов у нас есть передовой центр 
формирования сосудистого до-

ступа. Опытнейшие хирурги 
под контролем рентгена с по-
мощью высокотехнологичных 
операций справляются с этой 
сложнейшей проблемой уже на 
потоке, причем в большом ко-
личестве. Это открывает перед 
больными очень широкие воз-
можности. Например, недавно 
у нас родила пациентка, у ко-
торой обе почки не работают 
больше десяти лет. Вероятность 
стать матерью у таких женщин 
близка нулю. У нас будущая 
мама с двадцатой недели полу-
чала гемодиализ значительно 
чаще, чем обычные пациенты. 
Нефрологи, врачи гемодиализ-
ного центра и акушеры-гинеко-
логи помогли свершиться чуду: 
сохранить беременность и даже 
добиться, чтобы ее здоровье не 
ухудшилось. Малышка роди-
лась совершенно здоровой.

Вашу больницу выбирают 
многие москвички, у кото-
рых беременность проте-
кает тоже с осложнениями. 
Почему?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: У нас не просто 
роддом, а перинатальный центр 
при многопрофильной больни-
це. Он входит в число пяти пе-
ринатальных центров столицы. 
Поступают к нам женщины как 
с нормальным течением бере-
менности, так и с осложненны-
ми различными сопутствующи-
ми патологиями, в том числе с 
высоким риском преждевре-
менных родов. Мы обеспечива-
ем всех уникальной возможно-
стью планового и экстренного 
подключения к ведению бере-
менности, родов и послеродово-
го периода профильных специа-
листов больницы: кардиологов, 
сосудистых хирургов, эндокри-
нологов, хирургов, нефроло-
гов, тех же урологов. Поступа-
ют и женщины, нуждающиеся 
в оперативном вмешательстве, 
с осложнениями хронических 
заболеваний. Недавно в наших 

стенах стали мамами две моск-
вички с тяжелейшей кардиоло-
гической патологией, которым 
еще не так давно роды были про-
тивопоказаны по определению. 
Это был их выбор, а мы, врачи, 
должны работать в сложивших-
ся обстоятельствах. Мы счаст-
ливы, что в обоих случаях нам 
удалось довести беременность 
до максимального доношенно-
го срока и провести роды. У обе-
их женщин родились здоровые 
дети. Кроме того, в клинике со-
зданы все условия для реанима-
ции, выхаживания и дальнейше-
го наблюдения детей, рожден-
ных с низкой и экстремально 
низкой массой тела. 

Вы ведь педиатр по профес-
сии, похоже, у вас особое отно-
шение к этому направлению 
работы?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, я педиатр, 
и детская, акушерская служ-
бы мне действительно очень 
близки.

И сколько же детишек в ва-
шем перинатальном центре 
родилось за прошлый год?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Назову цифру, 
которая стала еще одним пред-
метом для нашей гордости за 
работу во время ковида — мы 
приняли 9914 новорожденных. 
Это больше, чем в 2020-м — то-
гда родился 9621 малыш.

Текущий ремонт перина-
тального центра, который 
вы начали в прошлом году, 
удалось закончить?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, практически 
сделано все, что планировали. 
Пациенткам очень нравятся об-
новленные палаты — современ-
ные, красивые и комфортные. 
Улучшились условия и в родиль-
ном отделении. Переоснащены 
все боксы, теперь они все с сан-
узлами. Оборудовали также ин-
дивидуальные родильные бок-
сы с ваннами, это сейчас очень 
востребовано у будущих мам 
в первом периоде физиологи-
ческих родов, так как облегча-
ет их.

Говорят, у вас сейчас популяр-
ны вертикальные роды?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, это востре-
бованный способ родоразре-
шения. Все показатели улучша-
ются и с точки зрения самочув-
ствия самой роженицы, и ново-
рожденного, если у персонала 
отработаны навыки приема та-
ких родов. Большинство моск-
вичек эту методику поддержи-
вают и с удовольствием гото-
вятся к ее использованию, когда 
придет их час рожать.

В стране известен еще один 
центр больницы имени Юди-
на — по спасению рук и ног…

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Крупное подраз-
деление, которое занималось 
тяжелыми травмами, у нас 
было всегда. С появлением но-
вого оборудования мы построи-
ли дополнительные операцион-
ные и стали делать еще больше 
сложных высокотехнологич-
ных операций больным с трав-
мами. А с 2020 года у нас зара-
ботал инновационный центр по 
спасению конечностей, кото-
рый разместился в семиэтаж-
ном корпусе. Он оказывает как 
экстренную помощь при трав-
мах рук и ног, так и плановую в 
связи с широко распространен-
ными возрастными изменения-
ми и различными последствия-
ми заболеваний, которые могут 
привести к инвалидности. В нем 

сейчас работает целая плеяда 
специалистов, которые занима-
ются микрохирургическими ре-
конструкциями верхних конеч-
ностей, решением множества 
ортопедических проблем. 

Невероятные результаты за 
последний год получила и наша 
хирургическая служба в об-
ласти герниологии — малоин-
вазивные лапароскопические 
способы удаления грыж. Паци-
енты со всей страны едут к нам. 
Недавно приезжала пациентка 
из Томска, которая несколь-
ко лет страдала от осложнения 
операционных вмешательств 
в виде грыжи. На шестой после 
операции день женщину выпи-
сали и словно другая жизнь у че-
ловека началась — спокойная и 
счастливая. 

Малоинвазивные операции в 
вашей клинике делают даже 
на сердце?

ОЛ Ь ГА  П А П Ы Ш Е В А : Да, это самое 
современное направление, так 
как оно дает возможность про-
водить кардиохирургические 
операции без использования 
искусственного кровообраще-
ния. Без аппарата, на работа-
ющем сердце! Это очень важ-
но, так как влияет не только на 
исход самой операции, но и на-
много облегчает процесс реа-
билитации пациента в целом. В 
прошлом году уже 80 процен-
тов кардиологических опера-
ций у нас прошло именно на ра-
ботающем сердце! Плюс ко все-

му на поток поставили малоин-
вазивные операции на аорталь-
ном клапане. Причем наши спе-
циалисты делают это не только 
в плановом порядке, у хорошо 
обследованных и подготовлен-
ных пациентов, как принято, 
но и в период обострения — эн-
докардита, так как если ждать, 
когда его купируют, лечить мо-
жет оказаться уже поздно.

Врач — к пациенту
Такие разные направления 
работы — и почти в каждом 
свой подход, новые методики. 
Как это удается? Наверное, 
одного нового оборудования и 
даже самого хорошего капи-
тального ремонта недоста-
точно?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Конечно. Нужно 
привлечь и вдохновить специа-
листов, которым хочется разви-
ваться, готовых тратить на это 
свои силы и время. Создать ат-
мосферу, когда им это интерес-
но делать в команде с коллега-
ми. И тогда сама система под-
толкнет их к взаимодействию с 
врачами смежных дисциплин.

Так рождается мультидисци-
плинарный подход, примене-
нием которого славится ваша 
больница?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Как правило, па-
циенты, которые к нам посту-
пают, имеют не только одно за-
болевание, а сразу несколько. 
Именно поэтому мы подходим 
комплексно к их диагностике и 

лечению, привлекая различных 
специалистов. Внимательное 
и оперативное обследование 
дает полную картину состояния 
больного. Не редкость, когда 
с одним пациентом работают 
представители сразу несколь-
ких отделений, ежедневно обсу-
ждая на консилиумах план его 
лечения. Обычные боли в жи-
воте могут обернуться инфарк-
том, а внутренних травм, требу-
ющих экстренного оперативно-
го вмешательства у пострадав-
шего в ДТП, может оказаться 
значительно больше, чем пере-
ломов, зафиксированных при 
поступлении. Поэтому так ва-
жен и мультидисциплинарный 
подход, и наши возможности на 
уровне приемного покоя. 

Вы его тоже перестроили?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Да, по принци-
пу не пациент к врачу, а врач к 
пациенту. В зависимости от тя-
жести состояния больного гос-
питализируют в специализиро-
ванные боксы для проведения 
углубленного обследования. 
Там, в приемном отделении, 
проводятся УЗИ, ЭКГ, компью-
терная томография. Для уско-
рения постановки диагноза это 
имеет огромное значение. Мо-
жет быть молниеносно прове-
ден консилиум и принято пра-

вильное решение без траты вре-
мени на транспортировку паци-
ента по разным службам с ожи-
данием каждый раз нового эта-
па обследования. Да и доверия у 
больных к лечебному учрежде-
нию больше, когда они видят, 
что ими занимаются с первых 
минут, что вокруг чисто, светло, 
комфортно. 

Правда, что некоторые опе-
рации у вас делают прямо в 
приемном отделении?

ОЛ Ь ГА  П А П Ы Ш Е В А :  Конечно, там 
есть и операционная, созданы 
профильные смотровые залы. 
Они оснащены удобными кро-
ватями, которые отделены 
друг от друга. Внедрена систе-
ма «триажа», которая помога-
ет врачам быстрее определить 
степень тяжести поступаю-
щих пациентов, выявить риски 
и угрозы для жизни. В системе 
есть цветовые подсказки, их 4 
— красный, оранжевый, желтый 

и зеленый. Красный и оранже-
вый уровни пациентов в наибо-
лее тяжелом состоянии, кото-
рые маршрутизируются непо-
средственно в реанимацию или 
экстренную операционную. Па-
циенты с неотложными состоя-
ниями, требующие контроля за 
их состоянием, направляются в 
палаты интенсивного наблюде-
ния. Там их сразу осматривает 
профильный специалист, про-
водятся дополнительные обсле-
дования, ведется постоянный 
мониторинг за состоянием.  

Пациенты в критическом со-
стоянии, минуя приемный по-
кой, направляются по скорой 
сразу в реанимацию. Например, 
с инфарктами.   

Считается, что у вас самая 
большая реанимация…

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: У нас действи-
тельно 12 реанимационных 
отделений.

Больница имени Юдина по-
зиционирует себя как меди-
цинский холдинг. Но этот 
термин обычно используется 
в бизнесе для характеристи-
ки коммерческих структур, 
когда вокруг материнской 
компании объединяются 
несколько мелких фирм. На-
сколько корректно это назва-
ние для муниципальной боль-
ницы, которую финансирует 
бюджет города?

ОЛ Ь ГА  П А П Ы Ш Е В А :  Но у нас дей-
ствительно в составе больницы 
объединено множество разных 
служб. Два поликлинических 
отделения, огромная служба 
женского здоровья, родильный 
дом, детский корпус, терапев-
тический корпус…

И все-таки — насколько до-
ступно для москвичей в боль-
нице имени Юдина бесплат-
ное лечение, по ОМС?

ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Лечение в боль-
нице имени Юдина полностью 
доступно по ОМС.

Ваше назначение на пост 
главного врача в этой больни-
це активно обсуждалось в соц-
сетях. Мне запомнился один 
отзыв: «Класс работы Оль-
ги Виуленовны я знаю лично. 
Это редкий руководитель, 
который точно знает, как 
должно работать современ-
ное медицинское учреждение». 
Сегодня больница имени Юди-
на уже выглядит так, как вы 
хотели?

ОЛ Ь ГА  П А П Ы Ш Е В А :  Идеал всегда 
остается идеалом, но мы посте-
пенно приближаемся к нему. 
Пока наши планы осуществле-
ны примерно на две трети, но 
для того, чтобы выполнить 
оставшуюся треть, нужно сде-
лать еще очень многое. Но это не 
мечты, а повседневная работа. 
Например, как раз сегодня еще 
одно отделение реанимации по-
лучило новые площади после ре-
монта. Ремонты продолжаются. 
Какие-то из них на заключитель-
ном этапе, в других работа толь-
ко началась. Открылся после 
профилактической обработки 
родильный дом. Завершен ре-
монт в отделении патологии бе-
ременности, новым оборудова-
нием оснащены родзалы. 

В общем, дел еще хватит.

Но руки, похоже, дошли и до 
территории — на этот год у 
вас запланировано создание 
мультисенсорного сада?

ОЛ Ь ГА  П А П Ы Ш Е В А :  Благоустрой-
ство, которое ведется по всей 
Москве, пришло и к нам. В 
частности, уже идут работы 
по реконструкции всех инже-
нерных сетей, от которых во 
многом зависит вся жизнеде-
ятельность больницы. Поми-
мо этого, специалисты разра-
ботали для нас замечательный 
проект, где учтены все потреб-
ности и пациентов, и персона-
ла. Увеличение парковки, обо-
рудование спортивных площа-
док, создание детской игровой 
зоны и зоны отдыха с лавочка-
ми и с USB-портом для зарядки 
мобильных устройств... А еще 
фонтаны и много-много зеле-
ни и цветов. Уверена: удобный 
парк и красота цветущих расте-
ний будут способствовать ско-
рейшему выздоровлению паци-
ентов.  

Ольга Папышева: Доверия у боль-
ных к лечебному учреждению 
больше, когда они видят, что ими 
занимаются с первых минут, что 
вокруг чисто, светло, комфортно.

С появлением нового оборудования здесь стали делать еще больше сложных, высокотехнологичных операций.

А К Ц Е Н Т

В этой клинике — не специализированном 
центре, а обычной городской больнице, 
малоинвазивные операции делают без 
использования искусственного кровооб-
ращения, на работающем сердце

А К Ц Е Н Т

Недавно в наших стенах стали мамами 
две москвички с тяжелейшей кардиоло-
гической патологией, которым еще не 
так давно роды были противопоказаны 
по определению

ОБРАЗОВАНИЕ 

В школах 
создают 
службы 
примирения

ЛУЧШЕ 
ИЗВИНИТЬСЯ?
Ирина Огилько

Школа для многих — не только 
путь к знаниям, но и обучение 
построению отношений с дру-
гими людьми, поиск своего я в 
этом мире. Процесс этот тру-
ден и нередко сопряжен с воз-
никновением конфликтов, ка-
залось бы, на пустом месте. Вот 
одна школьница надела юбку, 
которая не понравилась другой, 
слово за словом — и разгорелся 
конфликт. Разрешать такие кон-
фликты теперь будут не строгие 
взрослые, а школьные службы 
примирения. Нужны ли такие 
службы школам и кто будет ми-
рить поссорившихся, выяснил 
корреспондент «РГ».

Как рассказала вице-мэр 
Москвы по вопросам социаль-
ного развитии Анастасия Рако-
ва, раньше при возникновении 
недопониманий или сложных 
ситуаций в учебных заведениях 
не было единой стратегии разре-
шения конфликта. Основная за-
дача школьных служб примире-
ния — в выстраивании конструк-
тивного диалога в сложных си-
туациях между учениками, педа-
гогами и родителями. Состоять 
эти службы будут не только из 
специалистов школы, прошед-
ших специальную подготовку, 
но и из ребят, ведь школьникам 
порой проще понять сверстни-
ков. Пока из 537 московских 
школ такие службы действуют 
в 127 образовательных органи-
зациях. Одна из школ, где такая 
служба работает уже несколько 
лет, образовательный комплекс 
№ 305. Как рассказал директор 
и медиатор службы примирения 
Андрей Сорокин, результат уже 
налицо. «У нас 1,6 тысячи уче-
ников с 1-го по 11-й классы. И 
если раньше в месяц было до де-
сятка обращений по конфликт-

ным ситуациям, то сейчас од-
но-два в месяц, — говорит «РГ» 
Андрей Сорокин. — Я считаю, что 
сокращение числа конфликтов 
напрямую зависит от успешной 
работы школьной службы при-
мирения. Специалисту службы 
примирения достаточно выслу-
шать конфликтующие сторо-
ны, создать условия, чтобы они 
услышали друг друга. Был такой 
случай, когда из-за сложного 
школьного конфликта, в кото-
рый были вовлечены родители 
учеников, выход из ситуации на-
шелся именно благодаря школь-
ной службе».

В этой школе в службу при-
мирения входит пять взрослых, 
помимо директора еще специ-
алисты психолого-педагоги-
ческой службы , а также  до 20 
школьников. И если взрослых 
обучали в городском психоло-
го-педагогическом центре, то 
школьников — сами специали-
сты школы. «Принцип работы 
простой: возникающий кон-
фликт могут заметить волонте-
ры-ученики, а могут прийти в 
службу участники конфликта, 
— рассказывает Сорокин. — Ме-
диаторы встречаются с одной 
стороной, потом с другой. Орга-
низовывают примирительную 
встречу. Выслушивают аргумен-
ты двух сторон. Затем договари-
ваются, как действовать дальше, 
заключается условный прими-
рительный договор». По словам 
Сорокина, иногда для того, что-
бы придать решению веса, мир 
заключают на бумаге. 

Как утверждает Наталья 
Паршина, педагог-психолог Го-
родского психолого-педагоги-
ческого центра Москвы, в шко-
лах, где еще нет такой службы, 
свои алгоритмы разрешения 
сложных ситуаций. «Чаще всего 
школьный коллектив выяв-
ляет агрессора или зачинщика 
конфликта и применяет к нему 
определенные меры, напри-
мер, извиниться перед обижен-
ной стороной. Очевидное пре-
имущество организованных 
школьных служб в том, что дети 
сообща принимают участие в 
решении возникших недопони-
маний, здесь нет позиции «зло-
го взрослого», который выну-
ждает мириться. Дети сами при-
ходят к поиску компромисса, 
— рассказала она «РГ». — Среди 
конфликтных тем наиболее по-
пулярен буллинг, вызывающее 
поведение ученика в попытке 
привлечь внимание. Практи-
куемый в службах восстанови-
тельный подход эффективно ра-
ботает».  
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Визитная карточка

Ольга Виуленовна Папышева — врач-педиатр, выпускница 2-го Мо-

сковского ордена Ленина государственного медицинского института 

им. Н.И. Пирогова, кандидат медицинских наук. Свою работу начала в 

1991 году в качестве ординатора на базе Морозовской детской больни-

цы. Закончила аспирантуру, занимала руководящие должности в систе-

ме здравоохранения Москвы. В 2013 году стала главным врачом боль-

ницы № 29 имени Баумана, а в 2019-м была назначена на должность 

главврача больницы имени Юдина. В 2020 году награждена за особые 

трудовые заслуги, самоотверженность и высокий профессионализм в 

борьбе с COVID-19 орденом Пирогова.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Дети сообща при-
нимают участие 
в решении 
возникших 
недопониманий
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РЫНОК Сколько России 
нужно ИТ-специалистов

Опытным путем 

Елена Манукиян

России дополнительно требуется больше миллио-
на ИT-специалистов, что составляет 1,8% от емкости 
всего трудового рынка, следует из данных Росстата. 
Некоторые эксперты считают, что кадровый дефицит в 
этой сфере сегодня может достигать 1,5 млн человек и 
увеличится до 2 млн к 2027 году. 

По данным сервиса Работа.ру, в марте 2022 года 
количество опубликованных вакансий в ИТ выросло 
на 24% по сравнению с аналогичным периодом 2021 
года, но на 8% увеличилось и число соискателей.

В исследовании hh.ru, напротив, отмечается, что в 
марте количество предложений от работодателей для 
программистов сократилось почти на 20% от уровня 
февраля, хотя на 6% и превышало их число по отноше-
нию к марту прошлого года. По словам руководителя 
отдела подбора и адаптации hh.ru Олеси Плотниковой, 
открытых вакансий 
для ИТ-специали-
стов в этом меся-
це было около 230 
тысяч, конкурен-
ция составляла три 
человека на место. 
«Мы пока не видим 
большого притока 
квалифицирован-
ных ИT-кадров на 
рынок труда. Воз-
можно, количество 
резюме увеличива-
ется, но для нас они 
не совсем релевантны», — говорит старший менеджер 
по поиску ИТ-талантов онлайн-гипермаркета Все-
Инструменты.ру Мария Кресова.

Ощутим дефицит айтишников в сферах, связанных 
с импортозамещением, в числе которых — разработка 
и внедрение модулей 1С, кибербезопасность, управле-
ние аппаратной инфраструктурой. Требуются специ-
алисты, работающие с JavaScript, Java, PHP, NET, гово-
рит доцент факультета информационных технологий 
Университета Синергия Жанна Мекшенева. В регио-
нах, по ее словам, наиболее востребованы инженеры-
программисты для АСУ и 1С, разрабатывающие про-
граммы под определенные предприятия.

И потребность в них будет только расти, ведь изо-
ляция от мировой ИТ-индустрии не оставляет выбора 
— нужно развивать собственные продукты, а для этого 
нужны квалифицированные кадры, считает ведущий 
сотрудник Центра финансов социальной сферы Науч-
но-исследовательского финансового института Ната-
лья Локтюхина. Она подчеркнула, что сегодня даже на-
чинающий ИТ-специалист может рассчитывать на зар-
плату свыше 100 тысяч рублей, а для опытных возна-
граждение может быть больше 500 тысяч рублей.  

ТРУД О дополнительном 
заработке задумываются 
почти половина 
сотрудников

Решили 
подработать

Ольга Игнатова

В любой непонятной ситуации лучше всего иметь 
несколько источников дохода. Поэтому 42% сотруд-
ников размышляют о возможности подработки, нахо-
дятся в активном поиске или уже ее нашли, говорится в 
опросе Skolkovo NextGen — сервиса по работе с высоко-
квалифицированными кадрами. 

Чаще всего подрабатывают врачи (37%), преподава-
тели (33%) и системные администраторы (25%). Берут 
дополнительную работу 23% медсестер, каждый пятый 
программист и главный бухгалтер (по 20%).  К подра-
боткам нужно относиться ответственно, но при этом не 
отдавать им все силы, считает доцент базовой кафедры 
ТПП РФ «Управление человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г. В. Плеханова Фарида Мирзабалаева. Очень часто 
люди не соизмеряют свои возможности — набирают 
себе работу, пытаются во все вникнуть и успеть, но в ре-
зультате страдает и основная работа, и подработка. Но 
если работа и подработка схожи между собой, то чело-
век просто делает на одну задачу больше, добавляет ди-
ректор консалтингового агентства Дан Потоцкий.   

СТАТИСТИКА В России увеличилось трудоспособное население  

Возрастные изменения
Ольга Игнатова

П
озитивную новость пред-
ставил Росстат: в России 
стало больше граждан 

трудоспособного возраста. По 
данным на 1 января 2022 года, 
их насчитывалось 83,2 млн че-
ловек (больше половины насе-
ления нашей страны, в которой 
сегодня проживают свыше 145 
млн человек, а когда подведут 
итоги прошлогодней переписи 
населения, численность может 
увеличиться примерно на 2 млн 
человек). 

Год назад трудоспособных 
граждан было на 1,35 млн мень-
ше. Мужчин в трудоспособном 
возрасте у нас больше — 43,3 
млн. За год их численность уве-
личилась почти на 600 тысяч. 
Трудоспособных женщин — 

почти 40 млн. Их за год стало 
больше на 750 тысяч.

«Закономерный рост трудо-
способного населения связан с 
преодолением негативных по-
следствий демографической 
ямы 1990-х годов. Сейчас ак-
тивное трудовое пополнение 
приходится на выпускников 
вузов и колледжей, рожденных 
после 2000 года. Процент тру-
доустройства выпускников по 
специальности доходит в неко-
торых вузах до 85%», — говорит 
доцент департамента логистики 
и маркетинга Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Арский.

Эксперт считает, что те, кто 
хочет работать, без работы не 
останутся: всегда есть вакан-
сии как в сфере бизнеса, так и 
в сфере государственной служ-

бы. «Благом для экономики яв-
ляется приход молодых специа-
листов в бизнес. Создание соб-
ственного бизнеса поощряется 
сейчас в вузах посредством раз-
работки работающих старта-
пов. Так, после окончания вуза 
студент вполне может попробо-
вать свои силы в интернет-тор-
говле, сфере обслуживания и 
сфере транспортных перево-

зок», — отмечает эксперт. И на-
поминает, что рост числа трудо-
способного населения является 
ключевым показателем в фор-
мировании спроса, а спрос на 
товары и услуги развивает эко-
номику. 

По словам профессора ка-
федры труда и социальной 
политики РАНХиГС Любови 
Храпылиной, трудоспособный 
возраст — понятие размытое. 
Кто-то и в 30—40 лет не работа-
ет. А кто-то и в 70 лет ежедневно 
ходит на службу. Так, на начало 
2022 года в России насчитыва-
лось 8,5 млн работающих пен-
сионеров. 

«Есть несколько причин 
увеличения трудоспособного 
населения. Так, пенсионный 
возраст в 2021 году был увели-
чен на полтора года. Предыду-
щий сдвиг был на шесть меся-
цев в 2019 году (численность 
населения в трудоспособном 
возрасте выросла таким об-
разом на 1,3 млн человек).  
Кроме того, 2021 год стал ре-
кордным по числу лиц, в отно-
шении которых принято ре-
шение о приобретении гра-
жданства России. Россиянами 
стали 735 385 человек, еще 235 
тысяч получили вид на житель-
ство», — поясняет доцент ка-
федры статистики РЭУ им Г.В. 
Плеханова Ольга Лебединская. 

Но, по ее словам, важно не 
только число трудоспособного 
населения, но и его активность. 
К сожалению, год от года актив-
ность молодежи падает. «Если 
в 2018 году доля молодежи (в 
возрасте от 15 до 24 лет), кото-
рая не учится, не работает и не 
приобретает профессиональ-
ных навыков, в России состав-
ляла 15,5%, то в 2020 году она 
увеличилась до 16,7%, причем в 
сельской местности она растет 
несколько быстрее. К декабрю 
2021 года доля населения в воз-
расте 15—24 лет, не входящего в 
состав рабочей силы, в общей 
численности населения вырос-
ла до 69,5%. И это несмотря на 
то, что количество бюджетных 
мест растет год от года и найти 
работу тоже достаточно просто. 
Вакансий на рынке достаточно, 
чтобы молодежь сумела трудо-
устроиться», — уточняет Лебе-
динская.

Как считает завкафедрой 
статистики и математических 
методов в управлении РТУ 
МИРЭА Екатерина Дарда, рост 
численности населения трудо-
способного возраста — не самый 
репрезентативный показатель, 
поскольку надо учитывать, что 
трудоспособное население не 
все задействовано в создании 
ВВП. «Есть часть граждан — без-
работные, которые не участ-
вуют в этом процессе, поэтому 
правильнее было бы анализи-
ровать показатель численно-
сти занятых. Динамика данно-
го показателя не столь оптими-
стична: если в 2015 году чис-
ленность занятых  составляла 
более 72 млн человек, то в 2020 
году их уже было 70,4 млн чело-
век, то есть сокращение соста-
вило почти 2 млн», — отметила 
эксперт.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Россияне 
не боятся 
потерять 
работу

НЕ ПРОСТОЯ 
ВРЕМЯ
Ольга Игнатова 

Антироссийские санкции не 
привели к мгновенному скач-
ку безработицы, как это было 
в начале пандемии коронави-
руса, отмечает эксперт Инсти-
тута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Виктор Ляшок. Опрос ИНСАП 
РАНХиГС показал, что 78% ра-
ботников оценивают риск по-
терять работу в следующем 
месяце как низкий или очень 
низкий. 

Долго ли продлится такой 
оптимизм? Ведь работодатели 
не смогут постоянно платить за 
простой. 

Сегодня, по словам вице-
премьера Татьяны Голиковой, 
заметного всплеска безрабо-
тицы хоть и не наблюдается, 
но тревожные тенденции при-
сутствуют. Если на 1 марта ны-
нешнего  года число официаль-
но зарегистрированных без-
работных  составило 682,8 ты-
сячи человек, то на середину 
апреля — 678,2 тысячи человек. 
«Но мы продолжаем фиксиро-
вать негативные тенденции: 
рост числа организаций, кото-
рые заявили об изменении ре-
жимов занятости работников, 
и, соответственно, увеличение 
числа граждан, находящихся в 
режиме простоя или неполной 
занятости. Сегодня самое при-
стальное внимание всех струк-
тур направлено на реализацию 
принятого правительством и 
регионами плана мер по под-
держке экономики для макси-
мального сохранения рабочих 
мест и недопущения роста без-
работицы», — отметила Голи-
кова. 

На портале «Работа России» 
сейчас соискателям  доступно 
более 1,965 млн предложений о 
работе. Это на 20% больше, чем 
в начале весны. Кроме того, в 
рамках нацпроекта «Демогра-
фия» реализуется программа 
бесплатного переобучения: по-
явилось более 24 тысяч обуча-
ющих программ. И уже посту-
пило более 51 тысячи заявок на 
повышение квалификации.

«Ситуация с безработицей в 
условиях санкций пока разви-
вается по обычному сценарию. 
В связи с тем, что в Трудовом 
кодексе содержатся защитные 
механизмы — необходимость 
предупреждать об увольнении 
за два месяца и выплачивать 
трехмесячное выходное посо-
бие — с момента принятия ре-
шения об остановке деятельно-
сти до момента непосредствен-
но сокращения проходит не 
менее трех-четырех месяцев. 
Поэтому пока нет немедлен-
ной реакции на падение произ-
водства. Это во многом и объяс-
няет такие цифры. Кроме того, 
граждане еще помнят ситуацию 
с локдауном из-за пандемии, 
когда все-таки удалось быстро 
стабилизировать ситуацию на 
рынке труда», — подчеркивает 
профессор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов. 

Но сейчас, по его мнению,  
уже недостаточно того набо-
ра инструментов, которые ис-
пользовались в период 2020—
2021 года. Особенно это касает-
ся сектора услуг, где превалиру-
ет малый бизнес и где основной 
источник доходов компаний 
— это средства граждан. Компа-
нии не массово, но уже начи-
нают сворачивать свой бизнес, 
так как услуги и товары доро-
жают, а люди просто не в состо-
янии их приобретать. Эксперт 
подчеркивает, что, и как в исто-
рии с пандемией, в нынешней 
ситуации рост безработицы 
имеет отложенный характер.  
Рост числа безработных может 
начаться ближе к осени. 

Директор центра конъюнк-
турных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович уве-
рен, что сейчас время старта-
пов. Новые сотрудники будут 
массово востребованы в IT-о-
трасли,  фармацевтике,  микро-
электронике и станкострое-
нии в рамках импортозамеще-
ния.  Вырастет необходимость 
в инженерах, технических спе-
циалистах. Там будут предла-
гать довольно высокие зарпла-
ты и хорошие условия для ра-
боты.  

ТЕНДЕНЦИИ В Китае внедряют новый подход к техникумам 

Механизмы 
инженеров

Наталья Паук 

В 
Китае спешно запус-
кают новый проект по 
«технической инте-
грации при подготов-
ке кадров», который 
призван восполнить 
дефицит квалифици-
рованных инженеров 
в промышленности. 

По мере трансформации эконо-
мики Китая и роста благососто-
яния населения местные заво-
ды все больше нуждаются имен-
но в таких специалистах, а не в 
дешевых рабочих руках.  

Основная идея чем-то напо-
минает организацию советских 
школ фабрично-заводского 
ученичества в 1920—1940 годы. 
Только они впоследствии раз-
вивались уже в профучилища, а 
здесь наоборот. Уже существую-
щие технические колледжи бу-
дут сотрудничать с предприя-
тиями по профессиональному 
признаку, а также по террито-
риальному. Училища предоста-
вят кадры, а заводы и стройки 
— свою техническую базу, полу-
чатся своеобразные образова-
тельные союзы.

В Китае в технические кол-
лед жи в  основном прихо-
дят выпускники школ с низ-
кой успеваемостью и непол-
ным средним образованием. 
Китайские школьники, «зава-
лившие» экзамены в неполной 
средней школе (7—9-е классы), 
как правило, продолжают обу-
чение в техникумах, хотя мно-
гие из них даже не умеют счи-
тать дроби, а о дисциплине и 
слышать не хотят. Поэтому бу-
дущим технарям модель «тех-
нической интеграции» подхо-
дит лучше традиционной, счи-
тают преподаватели.

Методика «технической ин-
теграции» ставит во главу обу-
чение навыкам. Базовые и эле-
ментарные знания, упоминае-
мые в каждом учебном модуле, 
перетекают в процесс обучения 

конкретным навыкам, которые 
запоминаются легче теории.

Китай готов продвигать мо-
дель «интеграции в техниче-
ском образовании» в масшта-
бах всей страны. Поставлена за-
дача создать модели такой инте-
грации по ста специальностям и 
наладить образовательный про-
цесс по ним в тысяче учебных 
заведений. И подготовить пре-
подавателей, которые поставят 
подготовку кадров на конвейер.

Реформирование преподава-
ния в техникумах Китая нача-
лось в 2009 году с проекта «экс-
периментальных площадок тех-
нической интеграции технику-
мов». В ходе трех волн экспери-
мента в 2010, 2012 и 2016 годах 
в нем участвовало 191 учебное 
заведение, была охвачена 31 
специальность.  

Те, кто хочет работать, без работы не останутся, уверены эксперты. Есть достаточное количество вакансий 
и в бизнесе, и на госслужбе.

А К Ц Е Н Т

Китай уже готов продвигать модель 
«интеграции в техническом 
образовании» в масштабах всей страны

На портале 
«Работа России» 
сейчас соискате-
лям доступно 
почти два миллио-
на вакансий

В регионах 
айтишники 
зачастую 
требуются 
под конкретные 
предприятия

А К Ц Е Н Т

Активное трудовое пополнение 
приходится на выпускников вузов 
и колледжей, родившихся 
уже после 2000 года

А КАК У НАС?

В России началось  создание инженерных школ на базе российских 

вузов. В проекте будут участвовать и высокотехнологичные компании. 

По словам вице-премьера Дмитрия Чернышенко, это поможет выпу-

стить более 40 тысяч высококлассных специалистов для отечествен-

ной экономики к 2030 году.

«Для подготовки такой инженерной элиты в вузах мы создаем так на-

зываемые передовые инженерные школы, и мы их делаем не аб-

страктно, а именно в партнерстве с нашими высокотехнологичными 

компаниями. Например, такими, как «Яндекс», «Ростех», РЖД, КА-

МАЗ, «Синара», — рассказал вице-премьер.

Инженерные школы — это экспериментальные лаборатории, цифро-

вые фабрики и технопарки, опытные производства с современным 

оборудованием, вычислительными системами и прикладным про-

граммным обеспечением. Как рассказал Чернышенко, уже в мае ны-

нешнего года по результатам конкурсного отбора будет определено 

30 вузов, на базе которых и будут работать инженерные школы. Всего 

их, пояснили «РГ» в минобрнауки, планируется создать около ста. До 

конца года будет разработано 30 новых программ подготовки передо-

вых инженерных кадров. В правительстве надеются, что подготовлен-

ные таким образом специалисты будут оставаться работать в своем 

регионе.

Сегодня же получить новые знания могут те работники, которые нахо-

дятся под риском увольнения. Для них в рамках нацпроекта «Демогра-

фия» создана программа переобучения. «В 2022 году новые знания 

могут получить 345 тысяч человек. Всего соискателям доступно свы-

ше 24 тысяч образовательных программ, при этом для каждого регио-

на сформирован свой пул образовательных курсов: в каждом субъек-

те предлагается обучение по востребованным именно на локальном 

рынке труда направлениям», — рассказали «РГ» в минтруде.

Подготовила Ольга Игнатова

Поднебесной не хватает техников и инженеров, что тормозит ее качественное развитие.
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Между тем

Самыми привлекательными сферами для трудоустройства 

россияне назвали IT и телекоммуникации, а также сырье-

вую промышленность (добыча нефти, газа, угля и полезных 

ископаемых). Эти отрасли, по мнению россиян, в сложив-

шихся условиях сохранят стабильность и имеют потенциал 

для дальнейшего развития.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ  К 9 мая 
идет раздача  
20 миллионов   
Георгиевских  
ленточек 

АУРА ЗНАКА 

Владимир Емельяненко 

В России и десятах стран мира 
началась раздача Георгиевской 
ленточки. Одному из симво-
лов Дня Победы в 2022 году ис-
полняется 17 лет.  Волонтерами 
будет роздано свыше 20 мил-
лионов лент. Впервые их разда-
ча сопровождается вручением 
листовки с историей ленты и 
рекомендацией, как ее носить. 
Один из советов — прикреплять 
на груди в форме буквы  Z. 

— Лента теперь не только 
чтит память, но и противосто-
ит нацизму, — говорит гла-
ва  Россотрудничества Евге-
ний Примаков. — Неспроста ее 
запрещают в ряде стран, но, 
несмотря на угрозы и обыски 
у тех, кто ленту распростра-
няет, она, еще и как символ со-
противления, пробивает себе 
дорогу. 

Как сказал Примаков, за 
границей лента распространя-
ется как за счет запасов, так и 
поставок по запросам из Ин-
дии, Китая, Казахстана и дру-
гих стран. В России Георгиев-
ские ленточки можно получить 
в полутора тысячах городов и 
сел в 25 тысячах точек — в тор-
говых центрах, аптеках, на АЗС 
и в госучреждениях. 200 тысяч 
ТЦ, 1800 АЗС и четыре сети ап-
тек заявили о своем желании 
участвовать в раздаче лент. 

— У нас ко всем просьба — 
носить ленту у сердца, — гово-
рит сопредседатель движения 
«Бессмертный полк России» 
Сергей Макаров. — Ведь у акций 
«Бессмертный полк» и «Георги-
евская ленточка» корни одного 
народного посыла — не уронить 
память и не дать переписать ис-
торию. Изначально лента заду-
мывалась как знак  размышле-
ния о своих корнях, о предках, 
отдавших за нас жизнь. Теперь 
у нее еще две миссии — сопро-
тивление нацизму и удержание 
мира. 

Глава Общественной палаты 
ЛНР Алексей Карякин заметил: 
«Неспроста нацистов коробит 
от Георгиевской ленточки как 
бесов от святой  воды. Она — 
аура защиты новой Победы, ко-
торая впереди». 

КНИГИ В России 
появился 
новый 
перевод 
мемуаров 
Екатерины 
Великой

СИЯТЕЛЬНАЯ 
АДРЕСАТКА
Елена Яковлева

В Доме Российского историче-
ского общества вчера был пред-
ставлен новый перевод  «Ме-
муаров» Екатерины Великой. 
Два тома, выпущенные науч-
но-издательским центром «Ла-
домир» в серии «Литератур-
ные памятники» РАН, заново 
представили нам непарадный 
портрет правителя, присоеди-
нившего к России Крым и Ново-
россию.

Научного издания мемуаров 
Екатерины до сих пор не было. 
«Было издание Российской  ака-
демии 1907 года, но мемуары в 
нем были представлены на язы-
ке оригинала — французском», 
— рассказывает подготовившая 
мемуары к новому изданию 
кандидат исторических наук 
Мария Крючкова. Последовав-
шее за академическим «пират-
ское» издание мемуаров, сде-
ланное Алексеем Сувориным, 
было на русском языке, но, по 
словам Марии Крючковой, это 
был специфический язык того 
времени — «такой тяжелова-
тый,  немного толстовский, но 
без толстовского гения». « И мы 
решили сделать новый перевод, 
чтобы приблизить мемуары и 
к современному  читателю, и к 
французскому оригиналу, сде-
лать текст более динамичным 
и легким», — говорит Мария 
Крючкова. Он был сделан Еле-
ной Морозовой, замечатель-
ным отечественным мастером 
перевода и  специалистом по 
«галантному веку». Интерес 
к новому изданию мемуаров 
Екатерины Великой подогре-
ла «Крымская весна». Все-та-
ки Екатерина — правительница, 
присоединившая Крым и Ново-
россию к России. «Мемуары» 
включают в себя раздел «До-
полнения», в который вошли 
жемчужины эпистолярного на-
следия Екатерины II. 

Уволенному — 
верить

Истица просила Верховный суд признать при-
казы о привлечении ее к дисциплинарной от-
ветственности незаконными. В иске также 

была просьба отменить приказ об увольнении.
В том приказе было сказано, что работница «неод-

нократно не исполняла без уважительных причин 
свои трудовые обязанности». Кассирша потребовала 
от суда восстановить ее на работе, поправить, то есть 
«внести изменения» в ее трудовую книжку. Ну и, ко-
нечно, заплатить ей «утраченный заработок за время 
вынужденного прогула».

Наша героиня  работала билетным кассиром на од-
ном из транспортных предприятий. Правда, не очень 
долго. Поначалу все шло нормально. Но потом ее нака-
зали с формулировкой «За неисполнение должност-
ной инструкции билетного кассира, выразившееся в 
некорректном и грубом обращении с пассажиром». За 
это работнице было объявлено замечание.

Прошло совсем немного времени и кассирше за 
опоздание на рабочее место на 20 минут был объявлен 
уже выговор. Но на 
этом ее неприятно-
сти  не закончились. 
Вскоре генераль-
ному директору 
предприятия легли 
на стол служебные 
записки старшего 
кассира и старшего 
контролера.

В них говори-
лось, что кассирша 
неоднократно опаз-
дывала на работу, 
самовольно остав-
ляла свое рабочее место, нарушала кассовую дисци-
плину и даже отказалась продавать пассажиру билет.

В ответ работница принесла руководству свою объ-
яснительную записку, в которой она сообщила дирек-
тору , что отсутствовала на рабочем месте по уважи-
тельной причине — была на личном приеме у дирек-
тора. С непроданным билетом было следующее — кас-
сирша не продала пассажиру билет, так как никто «не 
довел до нее сведения о необходимости продажи биле-
тов на все направления». По поводу серьезной претен-
зии о нарушении кассовой дисциплины, написала, что 
из кассы она забрала свои личные деньги, так как вне-
сла в кассу свои средства из-за отсутствия разменной 
монеты.

Но объяснительная не помогла. Приказом генераль-
ного директора работница была уволена.

Гражданка с этим не согласилась и пошла в суд. Там 
ей не повезло — местные суды сказали, что ее увольне-
ние было правильным. Суды сказали, что факты неис-
полнения без уважительных причин трудовых обязан-
ностей и соблюдения работодателем процедуры при-
влечения к дисциплинарной ответственности — уста-
новлены. Но ВС с такой формулировкой не согласился 
и отправил дело на пересмотр.

Вот главное, что разъяснил Верховный суд: колле-
ги не учли доводы гражданки в объяснительной. А в 
подобных случаях надо всегда тщательно проверять 
все доводы уволенного гражданина.

Еще Верховный суд подчеркнул, что при увольне-
нии надо учитывать тяжесть проступка сотрудника, 
обстоятельства, при которых этот проступок был со-
вершен. И всегда надо смотреть предшествующее пове-
дение работника и его отношение к труду.

А вот вывод районного суда, что при увольнении 
кассира «учитывалась тяжесть проступка и обстоя-
тельства, при которых он был совершен», серьезным 
не считается. Так как этот вывод никакими документа-
ми из самого дела не подтверждается. 

1

При увольнении 
учитывается 
тяжесть проступ-
ка, поведение 
работника и его 
отношение к труду

УТРАТА Ушел из жизни генерал-лейтенант разведки 
Николай Сергеевич Леонов

Между Хрущевым 
и Фиделем
Николай Долгополов

Н
иколаю Сергееви-
чу было 93. Буду-
щий генерал-лей-
тенант, профессор, 
доктор историче-
ских наук родился 
в селе Алмазово Ря-
занской области в 
1928 году. И назва-

ние села стало вещим в его био-
графии. Он пришел в разведку в 
1958-м и стал ее настоящим ал-
мазом.

Паренек из глубинки посту-
пил в престижнейший МГИ-
МО. Блестяще знал испанский. 
Именно ему доверяли перево-
дить сложнейшие переговоры 
на высшем уровне с вождем Ку-
бинской революции Фиделем 
Кастро и его братом Раулем, 
уже тогда легендарный Че Гева-
рой. Получилось так, что он по-
знакомился с этой плеядой еще 
до ее прихода к власти.  На фото 
тех времен рядом с Фиделем и 
Хрущевым всегда молоденький, 
светловолосый паренек-трости-
ночка в белой рубашке с галсту-
ком — Николай Леонов. Он внес 
свой немалый вклад в разреше-
ние Карибского кризиса 1962 
года. Естественно, что и во внеш-
ней разведке он работал на лати-
ноамериканском направлении.

Мы познакомились в 1993-м 
году, когда Леонов уже был в от-
ставке. Его знания были энцик-
лопедичны. В нем сочеталось 
все: был тонким дипломатом, 
чутким разведчиком и очень 
хорошим человеком. И все же 
главное достоинство Николая 
Сергеевича Леонова — умение 
быстро и всегда правильно оце-
нить события. В аналитике ему 
в ту пору равных не было. И со-
всем неслучайно именно Лео-
нову было доверено возглавить 
аналитическое Управление 
внешней разведки. Серьезный 
пост и, конечно, высочайшая 
ответственность. Аналити-
ки, работавшие под его руко-
водством, в течение 12 лет оши-
бок не допускали.

Николай Сергеевич, по его 
же признанию, тяжело воспри-
нял распад Советского Сою-
за. Был приверженцем социа-
листического строя и не скры-
вал этого. Повторял: то, что не 
является продуктом труда че-
ловека —земля, вода, леса, при-
родные богатства… — не может 
быть частной собственностью.

В 1991 году генерал-лейте-
нант вышел в отставку. Напи-

сал несколько хороших книг, 
лучшей из которых считаю 
«Лихолетье», сотни, именно 
сотни научных статей. Беседо-
вать с ним было радостно: он 
открывал для собеседника но-
вые горизонты. И при этом ни-
каких высокомерия, чванливо-
сти. Как-то не смог я приехать 
к нему на встречу, и уже очень 
немолодой Леонов сам появил-
ся в моем редакционном каби-
нете: «Вы сейчас более заняты, 
чем я. Так что давайте порабо-
таем у вас».

В последние годы Николай 
Сергеевич болел. Да так, что ка-
залось, не обрести ему сил по-
сле тяжелого потрясения. Но он 
не только возвращался к жиз-

ни, а поражал цепкой памятью, 
умением лаконично и очень по-
нятно рассказывать о запутан-
ных событиях. Однажды мы вы-
ступали по телевидению. И ве-
дущий задал генералу, кото-
рому было под 90, каверзный, 
даже коварный вопрос. Нико-
лай Сергеевич ответил мгно-
венно, да так, что все эксперты 
поразились. Рассказал о сугубо 
секретном, оставив все тайны 
при себе и разведке.

Думаю, эта постоянная ра-
бота мозга, внутренняя собран-
ность и позволили генерал-лей-
тенанту разведки в отставке Ни-
колаю Сергеевичу прожить, а не 
дотянуть, до 93 лет.

Светлая память. 

А К Ц Е Н Т

В аналитике ему не было равных. 
И совсем не случайно именно Леонову 
доверили возглавить аналитическое 
Управление внешней разведки

ИНИЦИАТИВА Ассоциация юристов России предлагает создать 
аналог ЕСПЧ

Рассудим по-своему
Владислав Куликов

П
редседатель Ассоциации 
юристов России Сергей 
Степашин заявил, что 

в ближайшее время направит 
главе государства предложение 
о создании Суда по правам че-
ловека, альтернативного ЕСПЧ. 
Новая инстанция должна стать 
непредвзятой и беспристраст-
ной, в отличие от европейской, 
начавшей в последнее время из-
менять своим принципам.

По словам Сергея Степаши-
на, инициативу уже поддержа-
ли Генеральный прокурор РФ 
Игорь Краснов и Уполномочен-
ная по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова.

«Надо создавать свой суд по 
правам человека, — сказал пред-
седатель АЮР. — В каком форма-
те — мы посмотрим. Это может 
быть СНГ, ШОС, БРИКС, Евра-
зийское пространство. Я думаю, 
это очень важно и нужно».

Как рассказал Сергей Сте-
пашин, Ассоциация юристов 
России готова оказать профес-
сиональную поддержку для со-
здания такого суда, в том числе 
помочь в разработке соответ-
ствующей нормативно-право-
вой базы.

Заявление прозвучало на 
пресс-конференции, которая 
посвящена проекту Ассоциа-
ции юристов России по оказа-
нию бесплатной правовой по-
мощи гражданам, эвакуирован-
ным из Донецкой и Луганской 
народных республик.

По данным, которые озвучил 
Сергей Степашин, в Россию уже 
приехали более миллиона чело-
век: это и жители народных рес-
публик, и граждане Украины.

Нацисты распространяют 
фейки о том, что якобы Россия 
кого-то удерживает насильно. 

Но Россия насильно никого не 
держит. Это официальная ин-
формация, подтвержденная в 
том числе Верховным комис-
саром ООН по делам беженцев. 
Представители ООН лично по-
бывали в пунктах размещения 
эвакуированных граждан. Тот, 
кто хочет уехать из нашей стра-
ны, может это свободно сделать. 
Кто остается — получает всесто-
роннюю помощь. 

Более того: некоторые жи-
тели Украины добирались в 
Россию окольным путем, так 
как нацисты не выпускали их 
по гуманитарным коридорам. 
Если кто-то и удерживает на-
сильно людей, так это укра-
инские власти. Поэтому бе-
женцы уезжали в Польшу, а из 
Польши через Беларусь при-
езжали в Россию. Более 117 
тысяч граждан, эвакуирован-
ных в нашу страну, уже полу-
чили единовременные денеж-
ные выплаты. У людей также 
есть возможность менять свои 
гривны на рубли. 

Заместитель министра юсти-
ции России Максим Бесхмель-
ницын на брифинге рассказал, 
что ведомство включилось в 
оказание бесплатной юридиче-
ской помощи беженцам из Дон-
басса практически сразу.

«Ведем статистику по всем 
субъектам РФ. На сегодня по-
ступило 39 тысяч обращений. В 

основном это запросы о восста-
новлении документов, оформ-
ление статуса беженца, полу-
чение гражданства РФ», — сооб-
щил он.

Так, например, сотрудни-
ками государственных юриди-

ческих бюро Краснодарского 
края, Московской, Волгоград-
ской, Тамбовской и Ростовской 
областей осуществлялся выезд 
на специальных машинах на 
базе автомобилей Газель Next 
в пункты временного размеще-
ния, находящиеся на террито-
рии Ростовской области. 

Наличие в субъектах Россий-
ской Федерации спецавтомоби-
лей позволило в кратчайшие 
сроки организовать выездные 
правовые консультации более 
чем в 40 пунктах временного 
размещения, расположенных 
на всей территории Ростовской 
области, которая первой приня-
ла беженцев. 

Мнение

Татьяна Москалькова, Уполномоченный по правам человека в РФ:
— Сегодня наша страна переживает сложную ситуацию, но мы прохо-

дим этот путь с достоинством. Сейчас мы получаем большое количе-

ство обращений граждан, связанных с экстренной психологической 

помощью: люди пережили страшный стресс, многие потеряли связь с 

родственниками, и нам нужен новый инструментарий поиска родствен-

ников беженцев, уехавших в другие страны или оказавшихся в России, 

но в других пунктах временного размещения. Особого внимания требу-

ет оказание медицинской помощи, среди беженцев есть дети-инвалиды 

и взрослые с инвалидностью. Третье место по количеству обращений 

занимают просьбы об обучении в школах и вузах. Сегодня все дети бе-

женцев дошкольного возраста устроены в детсады, многие из них 

открыты при ПВР. Дети в школах обеспечены всем необходимым, вклю-

чая планшеты. У молодых людей есть возможность продолжить обуче-

ние в российских вузах. Сейчас вырабатывается алгоритм координа-

ции общей работы с волонтерами. Смешными выглядят спичи укра-

инских пропагандистов, пытающихся уверить публику, что граждан 

Украины вывозят в Россию принудительно, превращают в рабов, а у лю-

дей нет средств коммуникации, чтобы пожаловаться на это. Это ложь и 

провокация. Уполномоченный Верховного комиссара ООН по делам 

беженцев на территории России во время встречи со мной сказал, что 

ни один человек не обращался к нему с жалобами на какое-либо прину-

ждение. Все беженцы имеют право уехать из России. Кроме продукто-

вых и аптечных ваучеров, скоро появятся транспортные, на них можно 

купить билет и ехать туда, куда человек считает нужным. 

Подготовила Елена Яковлева

А К Ц Е Н Т

Некоторые жители Украины добирались 
в Россию окольными путями, так как 
националисты не позволили им выйти 
по гуманитарным коридорам

Фидель Кастро, Николай Леонов (посередине) и Никита Хрущев во время первомайской демонстрации на Красной площади. 1962 год.  
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Фидель Кастро и Николай Леонов (справа) во время посещения Волжской 
ГЭС имени XXII съезда КПСС. 1963 год.  
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Сведения  
о составе и характере раскрываемой генерирующей компанией 

АО «ГТ Энерго» информации на сайте www.gtenergo.ru.
Акционерное общество «ГТ Энерго» в соответствии с требованиями 

«Стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных 
рынков электрической энергии», утвержденных Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 21 января 2004 года № 24, в полном 
объеме раскрывает информацию на сайте компании www.gtenergo.ru.

СУД СК 
возбудил дело 
о реабилитации 
нацизма

ЗА ГАДКИЕ 
СЛОВА НАДО 
ОТВЕЧАТЬ
Наталья Козлова

Уголовное дело о реабилита-
ции нацизма возбуждено След-
ственным комитетом РФ про-
тив Ровшана Аскерова.

Для тех, кто не знает это имя, 
сообщим, что гражданин Аске-
ров был игроком популярной 
передачи «Что? Где? Когда?».

Расследовать дело будет цен-
тральный аппарат ведомства — 
Главное следственное управ-
ление СК. Статья серьезная — 
354.1 Уголовного кодекса РФ.

Вот что говорят в ведомстве 
Александра Бастрыкина. 6 ап-
реля Аскеров опубликовал на 
своей странице в социальной 
сети Facebook (запрещена на 
территории Российской Феде-
рации) «заведомо ложные све-
дения, оскорбляющие и поро-
чащие память великого россий-
ского полководца и защитника 
Отечества маршала Советского 
Союза Георгия Константинови-
ча Жукова».

Подробностей того, что пи-
сал этот человек, ведомство 
не приводит. 

Но по информации различ-
ных СМИ, Аскеров написал, что 
маршал якобы во время войны 
какое-то чужое добро забирал 
для себя и вывозил на родину. 

На это в ведомстве Алексан-
дра Бастрыкина заявили, что 
СК «всегда будет принципиаль-
но и жестко реагировать на лю-
бые попытки осквернить или 
унизить светлую память о за-
щитниках Отечества, невзирая 
на статус и социальное положе-
ние причастных к таким пре-
ступлениям лиц». 

Медиацентр сообщает
ДИАГНОЗ ОТ КРАСНОПОЛЬСКОЙ
29 апреля в 12.00 действующая легенда «Российской газеты» и отече-
ственной журналистики Ирина Григорьевна Краснопольская в день 
своего 90-летия представит книгу «Диагноз от Краснопольской. Бесе-
ды о главном со звездами отечественной медицины». В мероприятии 
примут участие герои сборника, среди которых Лео Бокерия, Валерий 
Вечорко, Александр Гинцбург, Михаил Мурашко, Леонид Рошаль и др.

Ирина Григорьевна за 30 лет работы в «РГ» подготовила около полуто-
ра тысяч полос «Медицина» и точно знает, чем болеет наше здравоох-
ранение остро и хронически и как его надо лечить.

Аккредитация СМИ по тел.: 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mc@rg.ru.

Адрес мероприятия: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж  
(м. «Савеловская»).

Проход на мероприятие аккредитованных СМИ осуществляется строго  
по редакционному удостоверению.

Верховный суд РФ объяснил, что оспорить увольнение 
можно и спустя год 
rg.ru/art/2299132
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Хабенский передал 
свою роль в спектакле 
молодому актеру

Контрабас 
звучит 
по-новому

Инга Бугулова

Легендарный спектакль МХТ им. Чехова, одна из его 
визитных карточек — «Контрабас» — получил второе 
дыхание. Теперь в афише — «Контрабас (Новое звуча-
ние)», а на сцене — Артем Волобуев. Свою звездную 
роль Константин Хабенский передал молодому арти-
сту, можно сказать, из рук в руки: в этой постановке 
Глеба Черепанова по Патрику Зюскинду он играл во-
семь лет, всегда и везде с неизменным аншлагом. В те-
атре подчеркивают: это отнюдь не механическая заме-
на, это новый спектакль и потому настоящая премьера.

Идея передать эстафету родилась у нынешнего худ-
рука МХТ им. Чехова два года назад.

— «Контрабасить» до финишной прямой я и не со-
бирался, — объясняет Константин Хабенский. — А когда 
начали репетировать «Враки, или Завещание барона 
Мюнхгаузена», где Артем играет адвоката Рамкопфа, 
меня поразило, как он быстро схватывает, как фанта-
зирует, насколько он гуттаперчевый актер. И мне по-
казалось, что и воз-
растная категория, 
и его творческий 
уровень, и профес-
сиональные каче-
ства — все сошлось. 
Ведь «Контрабас» 
— прекрасная воз-
можность попро-
бовать себя именно 
в пиковый момент. 
Это такой трамплин 
и проверка актер-
ских возможностей 
— сможешь ли ты 
держать большой 
зрительный зал?

С этой задачей Артем справляется. Но его персо-
наж другой. Он ходит вразвалочку, часто срывается на 
истеричные смешки, носит короткие яркие носочки 
(их цвет в каждом спектакле разный, по настроению), 
широкие брюки, не по размеру фрак… Во всем этом, 
пожалуй, мы и найдем ключик к герою: он — большой 
ребенок, которого очень легко обидеть, незащищен-
ный и искренний. Была эта ребячливость и у Констан-
тина Хабенского, но теперь она становится выпуклой, 
зримой и главной чертой. Внезапно пришла и отсылка 
к знаменитому зюскиндовскому «Парфюмеру» — ге-
рой крадет у своей тайной возлюбленной помаду и в 
моменты наивысшего напряжения вдыхает ее запах, 
который приводит в чувство словно нашатырь.

Оглядывались и на Чарли Чаплина. Не столько на 
внешний вид комика, сколько на то, как филигранно 
он воплощает образ маленького человека. Даже «чело-
вечка», говорит Хабенский, ведь все, что происходит 
на сцене, это именно о нем, о «человечке». О служащем 
государственного оркестра с хорошей зарплатой, стра-
ховкой и квартирой в центре города, но это лишь обо-
лочка: музыкант чувствует себя «невидимым» и недо-
оцененным. Неспроста он настойчиво повторяет, что 
без контрабаса, на который никто не обращает внима-
ния, — а зря! — не было бы и самой музыки.

Но вот парадокс — главный инструмент за весь 
спектакль не подает голос практически ни разу, а сам 
контрабасист играет на чем угодно — от мусоропрово-
да до бутылок и спинки стула, но только не на контра-
басе. Он словно избегает его, боится зычного звука. 
Возьмет в руки смычок, вдохнет всей грудью и… Гово-
рит о тайнах музыкальной теории. А инструмент так и 
останется молчаливым свидетелем. 

Неизменно одно: к финалу казавшийся таким обая-
тельным герой падает до самого дна, становится почти 
безумцем, а все вокруг него — сгустком хаоса. 

— Не каждый человек, особенно музыкант или ак-
тер, пройдя уже какой-то творческий путь, найдет в 
себе силы признаться, что занимается не своим делом. 
И вся эта двухчасовая история — это путь только к этим 
нескольким словам, — говорит Константин Хабенский. 

Финал у нового «Контрабаса» тоже другой. Ре-
жиссер Глеб Черепанов объясняет: спектакли полу-
чились настолько разными, что оставить прежний 
было  невозможно. Чем все кончилось? Конечно, му-
зыкой.  А дальше — пусть для зрителей это останется 
 сюрпризом.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Поэт и переводчик Владимир Алейников о легендарном объединении СМОГ 
и современной Украине

Руины рая
Юрий Татаренко

В
ладимир Алейников — 
один из основателей ле-
гендарного поэтического 

объединения СМОГ — отмеча-
ет 60-летие литературной дея-
тельности. О своем творческом 
пути и о нынешней жизни поэт 
рассказал «РГ».

С чего начиналась ваша жизнь 
и как вы дебютировали в ли-
тературе? 

ВЛАДИМИР АЛЕЙНИКОВ: Вырос я на 
Украине, в Кривом Роге, про-
мышленном, но при этом весь-
ма колоритном, растянувшем-
ся более чем на сто километров 
по холмистым степям городе. 
Родительский дом находился в 
стороне от предприятий и шахт, 
в городском предместье, назы-
вавшемся в прежние времена 
Тихим Приютом, райском по-
луострове, омываемом рекой 
Ингулец. Стихи и прозу начал 
писать еще в школьные годы. 
Весной 1962 года в городской 
газете напечатали мое стихо-
творение. Потом я победил на 
литературном конкурсе в Доме 
учителя. Помню, как шел я до-
мой под дождем и нес награду — 
собрание сочинений Пушкина 
и маленький бюстик Есенина. 
Позже была московская жизнь 
в богемной среде. 

 Как возникла идея СМОГа? 
ВЛАДИМИР АЛЕЙНИКОВ: Идея была 
моей. А название придумал 
Лёня Губанов. Он предпочи-
тал задиристую расшифровку: 
Самое Молодое Общество Ге-
ниев. Мне больше нравилось: 
Смелость, Мысль, Образ, Глу-
бина. Если проще, то смог — это 
значит сумел. Сумел состояться 
как поэт в любых обстоятель-

ствах. Непохожесть творчества 
смогистов на разрешенную пе-
чатную продукцию была слиш-
ком очевидной. Нас травили, 
запрещали. Но мы — выжили. 

  Ушедшего от нас Леонида Гу-
банова считают одним из 
сильнейших поэтов второй 
половины ХХ века. Это так? 

ВЛАДИМИР АЛЕЙНИКОВ: Губанов от 
природы был очень талантлив. 
Его стихи — это буйная, зача-
стую не знающая удержу и лю-
бых границ, почти неуправляе-
мая стихия. Его стихи прекрас-
но воспринимались с голоса, 
когда он сам их читал. Когда 
читаешь его стихи с листа, воз-
никают вопросы. Но пусть они 
остаются такими, как написа-
ны, со всем их сумбуром и из-

лишней грубостью, с самолюбо-
ванием и вызовом всем и всему. 
Сам я твердо знаю, что важней-
шее свойство лучших русских 
стихов — благородство. 

 Вспоминаете Украину?
В Л А Д И М И Р  А Л Е Й Н И К О В : Родители 
мои умерли. Родной мой дом 
ныне полностью разграблен 
местными фашиствующими 
негодяями. Исчезли все рабо-
ты моего отца, замечательно-
го художника, весь наш домаш-
ний архив, мои рукописи, кни-
ги, вещи, абсолютно всё. Выло-
маны двери, батареи отопле-
ния, разбиты оконные стекла. 
Вырублен наш сад. В доверше-
ние всех безобразий какой-то 
мерзавец этак запросто отнял 
у меня дом, хотя на него есть 
у меня все документы. В «до-
майданный» период я часто 
приезжал на родину. Там быва-

ли мои творческие вечера, вы-
ставки. Земляки всячески де-
монстрировали свою любовь 
и уважение ко мне и к моему 
творчеству. Меня даже награ-
дили орденом — за заслуги перед 
городом. Но в годы всеобщего 
украинского безумия мне никто 
из них ничем не помог. И нельзя 
мне на родину приезжать. Ведь 
и в прежние годы мне откры-
то угрожали. Видимо, счита-
ют меня москальским писа-
телем. Хотя по отцовской линии 
происхожу я из древнего казац-
кого рода. Как и Гоголь, А. К. Тол-
стой, Нарбут, Катаев, Зощенко, 
Паустовский, Ахматова... И всю 
жизнь и мой отец, в своих кар-
тинах, и я, в своих стихах и про-
зе, воспевали свою родину. Вы-
ходит, не нужно теперь наше 
творчество современным укра-
инцам. Да и куда приезжать? На 
руины былого рая?  

ПРЕМЬЕРА В Новой Опере впервые в России поставили оперу Корнгольда

На катере — в будущее

Ирина Муравьева 

В 
России опера Корн-
гольда «Мертвый го-
род», несмотря на ее 
успешную сцениче-
скую историю, не ста-
вилась никогда. Спек-
такль в Новой Опере 
создали режиссер Ва-
силий Бархатов, ху-

дожник Зиновий Марголин, ди-
рижер  — Валентин Урюпин.

Возможно, опера, в которой 
не происходит никаких собы-
тий, а есть только трехчасовая 
рефлексия главного героя Па-
уля, переживающего потерю 
жены, представляется не самой 
актуальной историей для сего-
дняшнего времени, сотряса-
ющимся от более глобальных 
проблем. Тем не менее спек-
такль, поставленный Васили-
ем Бархатовым, не выглядит 
чуждым современному челове-
ку, поскольку обращен именно 
к нему, к его личности, к чув-
ствам. Герой спектакля пережи-
вает психологическую травму, 
изолируется от жизни, доводит 
себя до маниакального состоя-
ния, но в итоге побеждает свои 
фобии, избавляется от тоски, от 
власти «мертвого города», об-
ретая наконец свободу. 

Действие оперы Бархатов 
переносит в современность, 
а конкретно — в дом Пауля, из 
панорамных окон которого 

открывается вид на «серый» 
пустынный Брюгге — с тучами, 
непрекращающимся дождем, 
водой канала, подступающей к 
стенам дома. Этот город «мерт-
вый» — катера и лодки по кана-
лам не плавают, люди по улицам 
не ходят. 

Этот город — часть мира Пау-
ля, призрачного, туманного, из 

глубин которого на героя смот-
рит сквозь стекло он сам или 
лицо Мари, преследующее его. 
Видения оборачиваются в кош-
мар больного воображения — в 
полыхающий пламенем Брюг-
ге,  в шествие фигур белого кар-
навала смерти — с рогами и че-
репами свиней, козлов и прочей 
нечисти.

Несмотря на локацию спек-
такля в одном и том же месте 
— доме Пауля, художник Зино-
вий Марголин создал, по сути, 
универсальную, многозначную 
конструкцию, верхняя часть ко-
торой — жилой интерьер с кро-
ватью, шкафом, в котором оди-
ноко висит платье Мари и ко-
торый в больном воображении 
Пауля играет роль мистическо-

го портала в другой мир. Здесь 
же — мягкий диван и столик, за-
валенный афишами и фотогра-
фиями Мари, — «алтарь» лю-
бви. В нижнем ярусе  — гараж, 
где хранится катер, застывший 
под тентом, кажется, навсегда, 
тут же — гриль, угли которого 
помешивает Пауль, разжигая 
свое воображение, обернувше-

еся в итоге адским пламенем за 
окном, ванна с занавеской, где 
Паулю навязчиво мерещится 
его жена. Пространство устрое-
но так, что способно мгновенно 
трансформироваться из быто-
вого в символическое и — нао-
борот, но, кроме того, созда-
но в радикальной для оперного 
спектакля конфигурации. Суть 
ее в том, что сценический пави-
льон размещен над оркестровой 
ямой, а оркестр выведен на сце-
ну, но не к публике, а в невиди-
мое место — за экран «мертвого 
города». 

 Это решение технически 
усложнило музыкальную часть 
спектакля: оркестр оказался 
за спиной у певцов, вынужден-
ных теперь следить за дириже-

ром через экраны. Но цель его 
— выдвинуть на передний план 
героев оперы, все «психоана-
литические» подробности их 
переживаний, соединить сцени-
ческий формат с кинематогра-
фическим. Оркестр при таком 
раскладе, учитывая его огром-
ный состав и крупную звуко-
вую фактуру, отсылающую к 
пышным оркестровым матери-
ям Пуччини, Рихарда Штрауса, 
Вагнера, ничего не потерял, зву-
чал мощно и динамически сба-
лансировано, ни разу не утопив 
в своем «океане» голоса певцов. 
А им в этой опере во всех отно-
шениях сложно: вокальные пар-
тии  прописаны в экспрессио-
нистском ключе — на пределе 
пения и взрывной декламации.

Артисты освоили этот мате-
риал блестяще. Музыкальный 
уровень спектакля впечатлил не 
только оркестровой красотой, 
естественностью и ясностью в 
распутывании корнгольдовско-
го музыкального лабиринта 
(дирижер Валентин Урюпин), 
но точными актерскими рабо-
тами, скоординированностью 
всех исполнителей, включая 
сложнейшие сцены, где, напри-
мер, в невротическом мороке 
Пауля (Рольф Ромей, Швейца-
рия) его рваные, короткие во-
кальные реплики накладыва-
лись на мерное шествие мон-
стров и на плотную, массивную 
фактуру оркестра.  

Бархатов серьезно трансфор-
мировал сюжет оперы, оставив 
в спектакле жену Пауля Мари 
живой. Она не умерла, а ушла от 
мужа, который впал из-за это-
го в маниакально-депрессив-
ное состояние, постоянно про-
кручивая в мыслях прежнюю 
жизнь. Происходящее на сцене 
— одновременно и реальность 
(в аудиозаставке звучат голоса 
расстающихся супругов, при-
шедших на сеанс к психотерапев-
ту), и воспоминания, и образы 
егобольного разума, рождающе-
го чудовищ.

Роль психотерапевта в этой 
истории достается другу Пауля 
Франку (Артем Гарнов), а жена 
Мари (Марина Нерабеева) ока-
зывается актрисой и одновре-
менно Мариэттой (в первоис-
точнике — женщиной, похожей 
на умершую жену Пауля и тем 
самым будоражащей и раздра-
жающей его). В спектакле Мари-
этта сливается с «двойником», 
в ней Пауль видит свою жену, 
которой приписывает черты la 
femme fatale. А веселая Мари-
эттта/Мари устраивает богем-
ные вечеринки в доме. Один из 

ее друзей Фриц (Василий Ладюк) 
проникновенно поет ей знаме-
нитый корнгольдовский шлягер 
Mein sehnen mein Wahnen («Мое 
стремление, мое желание»), вы-
зывая ревность Пауля и распа-
ляя его воображение. В своем 
больном сознании он доходит 
до жутких галлюцинаций: в од-
ной из таких сцен топит Мариэт-
ту в ванной, а затем, все глубже 
погружаясь в собственный кош-
мар, оказывается в ванне сам — в 
парике и платье жены. По сути, 
это психоаналитическая развяз-
ка, освободившая Пауля от на-
вязчивого фантома.

Финал запутанной истории — 
патетически голливудский: Па-
уль на катере торжественно от-
правляется из «мертвого горо-
да» в новую жизнь. И Корнгольду, 
прославившемуся в первую оче-
редь своей киномузыкой в Гол-
ливуде, это кажется уместным.    

Владимир Алейников: Я твердо знаю: важнейшее свойство лучших русских 
стихов — это благородство.

Художник Зиновий Марголин создал 
универсальную, многозначную 
конструкцию спектакля.

Молодые и гениальные. Юрий Кублановский, Владимир Алейников, Леонид Губанов, Аркадий Пахомов. 1965 год.

Герой Волобуева — большой ребенок, которого легко обидеть.

А К Ц Е Н Т

Если проще, то смог — это значит сумел. 
Сумел состояться как поэт в любых 
обстоятельствах

А К Ц Е Н Т

Партии певцов прописаны на пределе 
пения и взрывной декламации

Спектакль МХТ 
им. Чехова 
«Контрабас» — это 
хороший трам-
плин и проверка 
актерских воз-
можностей
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— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

История СМОГа

СМОГ — литературное объединение молодых поэтов, созданное Влади-

миром Алейниковым и Леонидом Губановым в январе 1965 года. Одно 

из первых в СССР и самое известное из творческих объединений, отка-

завшееся подчиняться контролю государственных и партийных инстан-

ций. 

Организаторами СМОГа были: Леонид Губанов, Юрий Кублановский, 

Владимир Алейников, Аркадий Пахомов, Владимир Батшев. Аббревиа-

тура СМОГ расшифровывалась обычно как «Самое Молодое Общество 

Гениев», лозунгом которого был: «Смелость, Мысль, Образ, Глубина», а 

творческий девиз — «Сжатый Миг, Отраженный Гиперболой».
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КСТАТИ

Пьеса немецкого писателя Патрика Зюскинда «Контрабас» 

— один из самых популярных текстов для театра, написан-

ных в последней четверти ХХ века. Она переведена на 28 

языков и вот уже сорок лет играется на сценах всего мира.

Прямая речь 

Артем Волобуев, актер МХТ им. Чехова:
— Мы говорим о моем персонаже: «маленький человек». 

Но сам он так не считает. Человек бывает настоящим толь-

ко с собой наедине. Ведь как прекрасно мы все поем в 

душе — нас ничто не останавливает, нам без разницы: 

фальшиво или нет. И этот контрабасист — в закрытой ком-

нате, в одиночестве — он и есть настоящий. Он ругает 

Вагнера, спорит с Моцартом, уничтожает дирижера госу-

дарственного оркестра. Он почти Наполеон в моменты, 

когда его никто не видит! А потом человек выходит из ван-

ной комнаты. Происходит несоответствие. Это и доводит 

моего музыканта до разложения. Ни совершить поступок, 

ни принять решение, ни хотя бы просто шагнуть вперед он 

не может. Единственное, что он придумывает: когда будет 

петь девушка, которую он любит, крикнуть из самого даль-

него ряда, где располагаются контрабасы: «Сара!» Для него 

это поступок, крикнет — и будет мужчиной.

СПРАВКА «РГ»

Опера «Мертвый город» создана австрийским композитором Эрихом 

Корнгольдом в 1920 году. Источником либретто стала пьеса «Мираж» по 

роману «Мертвый Брюгге» Жоржа Роденбаха (1892). Действие его раз-

ворачивалось в городе, который из-за его тусклого пасмурного образа 

называли «самым великим из серых городов», или «мертвым городом».
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БОКС Бивол — умный 
и опасный соперник

Думает, 
куда бьет

Анна Козина

Чемпион WBA в полутяжелом весе Дмитрий Бивол 
рассказал о подготовке и настрое перед поединком с 
абсолютным чемпионом в суперсреднем весе Саулем 
(Канело) Альваресом. Бой состоится 7 мая в Лас-
Вегасе.

Бивол отметил, что доволен тем, как провел трениро-
вочный лагерь.

— Чувствую себя очень уверенно. Чувствую силу, ско-
рость. Все замечательно, — сказал Бивол на YouTube-ка-
нале ESNEWS. — Знаете, у меня отличная школа бок-
са, которая помогает мне побеждать. Думаю, что бу-
дет интересно посмотреть, чье кунг-фу лучше: мое или 
Канело.

Дмитрий находится в прекрасном расположении 
духа, поэтому это была не последняя шутка.

— Я стараюсь не делать ошибок, бокс — это умный 
вид спорта. Это не шахматы, здесь необходимо много 
думать. Конечно, я шучу, — с улыбкой отметил Бивол. — 
Просто в шахматах есть время, чтобы обдумать следую-
щий ход, а в боксе ты должен действовать очень быстро. 
Порой нет даже пары секунд на принятие решения. Но я 
буду готов 7 мая.

Хотя Канело является фаворитом у букмекеров, рос-
сийский чемпион считает, что ставить на Сауля Альва-
реса — не лучший способ заработать денег. 

— Все понимают, что Канело — лучший боксер, и ни-
кто не захочет пропустить его бой. Я сам смотрел бои 
Канело еще со времен поединка против Флойда Мейве-
зера, — заявил Бивол. — Это хорошая возможность для 
меня победить его. Я попытаюсь сделать все, что в моих 
силах, чтобы показать хороший бокс. Надеюсь, вы на-
сладитесь поединком.

Один из тренеров Бивола, американец Джоэл Диас, 
также уверен, что этот бой получится зрелищным. 

— Бивол умный, сильный и опасный соперник. И он 
хорошо готов. У него были правильные тренировки и 
спарринги, — подчеркнул Диас. — Канело будет драться, 
возможно, с лучшим боксером в дивизионе. Для меня 
Бивол единственный, кто может удивить мир и побить 
Сауля Альвареса.  

БАСКЕТБОЛ Финальная 
серия между курским 
«Динамо» и УГМК достигла 
пика напряжения

Кто кого 
перебросает

Илья Трисвятский

В Курске сегодня может определиться победитель чем-
пионата женской Премьер-лиги, проводимой под эги-
дой Российской федерации баскетбола. Местное «Ди-
намо» в четвертом матче суперфинала принимает дей-
ствующего обладателя титула УГМК (Екатеринбург). 
«Бело-голубые» в серии до трех выигрышей лидируют 
со счетом 2—1.

Достигшая ныне пика своего напряжения «зо-
лотая» серия начиналась в городе Верхняя Пышма 
Свердловской области, где принимает своих соперни-
ков УГМК. Старт противостояния получился неожи-
данным. Уралочки потерпели разгромное поражение 
с разницей «минус 24» — 44:68, причем уже после пер-
вой четверти хозяйки уступали 17 очков.

Однако женский баскетбол совершенно непредска-
зуем, и уже через день многократный чемпион взял ре-
ванш — 71:63. Затем серия, которая играется по схеме 
«2-2-1», переехала в Курск. И здесь по итогам третьего 
матча динамовки снова захватили лидерство — 72:58 
и общий счет 2—1 в пользу команды, последние пять 
сезонов неизменно добывающей «серебро» Премьер-
лиги. 

На ключевых ролях в нынешнем сражении гран-
дов отечественного женского баскетбола центровые. 
Игрок сборной России и лидер УГМК Мария Вадеева в 
третьем матче набрала для своей команды 24 очка. В 
составе курского «Динамо» шикарную форму к глав-
ным баталиям сезона набрала словенка Ева Лизек. На-
чиная с полуфинала у нее во всех шести сыгранных 
матчах двузначные показатели результативности. Вот 
какой вклад внесла Лизек в домашнюю победу курянок 
над уралочками — 15 очков и 14 подборов. 

Не менее интересно развиваются события и в серии 
за бронзовые медали между столичным МБА и «Ни-
кой» (Сыктывкар). По итогам регулярного чемпиона-
та преимущество своей площадки у выступающей в 
плей-офф под третьим номером посева столичной ко-
манды, но по взаимной договоренности сторон борь-
ба ведется не по системе «2-2-1», а по формуле «2-3». 
Поэтому первые два матча состоялись в Сыктывкаре, 
и «Ника» приблизилась к пьедесталу на максималь-
но короткое расстояние, выиграв дома 74:66 и 75:65. 
Однако в Москве МБА счет в серии сравнял, победив 
68:66 и 81:60. Пятый, решающий матч пройдет снова в 
столице 30 апреля.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, четверг, «Матч! Страна»
18.55. «Динамо» (Курск) — УГМК (Екатеринбург). 4-й матч 

финальной серии Премьер-лиги. Прямая трансляция.                

ХОККЕЙ Сегодня армейцы попробуют перевести финал Кубка Гагарина против «Металлурга» 
в седьмой матч

Раскаленный лед
Илья Соболев

С
егодня в Мокве прой-
дет шестой матч финаль-
ной серии Кубка Гагари-

на ЦСКА — «Металлург». Счет в 
противостоянии до четырех по-
бед 3-2 в пользу Магнитогорска. 
А это значит, чтобы перевести 
финал в седьмой матч, армей-
цам нужно побеждать.

Первый шаг в этом направ-
лении команда Сергея Федоро-
ва сделала двумя днями ранее, 
обыграв «Магнитку» в овер-

тайме валидольного пятого мат-
ча со счетом 3:2 и тем самым со-
кратив отставание в серии.

— Плотная игра. Оценил бы 
игру нашей команды хорошо. 
Такое бывает: действуешь хоро-
шо и проигрываешь матч, — фи-
лософски резюмировал настав-
ник «Металлурга» Илья Воро-
бьев после матча.

Кажется, «Магнитка» дей-
ствительно в этом матче выгля-
дела лучше.  Хозяева организо-
вали огромное количество мо-
ментов у ворот Ивана Федотова 

и мало что допускали во владе-
ниях своего голкипера Васи-
лия Кошечкина. К слову, 39-лет-

ний вратарь установил рекорд 
Континентальной хоккейной 
лиги по продолжительности су-

хой серии в плей-офф. Василий 
не пропускал 156 минут 34 се-
кунды. Но для победы и этого 
оказалось недостаточно.

Накануне пятой игры дву-
кратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников указы-
вал на проблемы с физическим 
состоянием у армейцев и отме-
чал, что единственный их шанс 
— показать характер. Так и полу-
чилось. ЦСКА сумел отыграться 
по ходу матча, а в овертайме вы-
стоял, получив глупый штраф за 
нарушение численного состава. 

— Неудачно начали третий 
период. Вообще никак, но лавка 
была живая, поддержали друг 
друга, пошли вперед, — расска-
зал после игры главный тре-
нер армейцев Сергей Федоров. 
— Даже когда пропустили, про-
должали верить. Когда остались 
в овертайме в меньшинстве, 
был неприятный момент. Но рад 
за ребят, что выстояли и довели 
игру до логического конца.

Плюс ЦСКА помог сопер-
ник. «Магнитка» хороша, но все 
же не идеальна. Ошибка в овер-

тайме, которую отметил и  Во-
робьев, привела к роковой шай-
бе. Впрочем, для Магнитогор-
ска  «не все так трагично», как 
выразился Илья Петрович. «Ме-
таллург» по-прежнему ведет в 
серии 3-2: возможно, психоло-
гическое преимущество ураль-
цев уже не так очевидно, но им 
все так же достаточно выиграть 
один матч, чтобы завладеть 
Кубком Гагарина.

Второй момент: шестой матч 
пройдет в Москве. Вроде бы этот 
факт в пользу ЦСКА, но два пре-
дыдущих матча серии, прохо-
дивших в столице, армейцы 
проиграли. Да еще не смогли за-
бросить ни одной шайбы. Воз-
можно, одних волевых качеств 
сегодня команде Сергея Федоро-
ва будет уже недостаточно.   

ФУТБОЛ В сверхрезультативной игре «Манчестер Сити» одолел «Реал» 
со счетом 4:3

Семь раз заколотили 
Артур Нанян 

А
нглийский «Манче-
стер Сити» и мад-
ридский «Реал» по-
дарили болельщи-
кам настоящее шоу 
в первом полуфи-
нальном матче Лиги 
чемпионов. С мини-
мальным преимуще-

ством победу одержал «Сити» — 
4:3. Ответная встреча заплани-
рована на 4 мая.

Многие специалисты назы-
вали эту дуэль досрочным фи-
налом главного еврокубково-
го турнира. Понять их можно 
было: в этой паре сошлись ли-
деры своих национальных пер-
венств, одни из самых амбици-
озных команд мира. «Реал» и 
вовсе остается самым титуло-
ванным клубом в истории Лиги 
чемпионов с 13 трофеями.

Что касается «Манчестер 
Сити», то после покупки «горо-
жан» шейхами перед командой 
ставилась задача завоевать 
всевозможные кубки. 
Уже несколько раз 
«Сити» побеждал в 
чемпионате, раз-
личных кубковых 
соревнованиях, 
но не в Лиге чем-
пионов. Ближе всего к триум-
фу англичане были в прошлом 
году, однако в финале сильнее 
оказался «Челси» (1:0). Теперь 
у Хосепа Гвардиолы и его футбо-
листов есть шанс как минимум 
повторить тот результат. Впро-
чем, для этого надо пройти мад-
ридский суперклуб.

Остается верить, что матч в 
испанской столице получится 
таким же зрелищным, как в Ан-
глии. Уже к 11-й минуте хозяе-
ва вели 2:0. В такой ситуации 
многие команды, даже топовые, 
могли запросто сдаться, но не 
«Реал». В предыдущих встречах 
в плей-офф «сливочные» неод-
нократно проявляли характер. 
Достаточно вспомнить домаш-
ние поединки с «ПСЖ» и «Чел-
си», в которых в каких-то мо-
ментах соперник вел с нужным 
счетом, однако затем мадрид-
цы прибавляли и добивались 
своего.

Вот и в Англии «Реалу» уда-
лось избежать разгрома. Более 
того, гости забили аж три мяча, 
второй из которых стал насто-
ящим шедевром: бразилец Ви-
нисиус эффектным финтом 
обыграл одного из защитников 
«Сити» и, пробежав полполя, 
поразил ворота Эдерсона. Но 
насколько мадридцы были хо-
роши в атаке, насколько слабо 
они выглядели в защите. Впро-
чем, то же самое можно ска-
зать и о «Сити». Неслучайно 

команды повторили рекорд по 
числу голов в полуфинальном 
поединке Лиги чемпионов.

— Игра завершилась для нас 
не лучшим образом. Мы про-
пустили четыре гола, защи-
щались не так, как следовало. 
Этот результат может решить 
исход противостояния. Нам 
надо быть внимательными в 
обороне, если мы хотим вый-
ти в финал. «Манчестер Сити» 
— один из лучших клубов мира, 
с ними никогда не бывает про-
сто. Ребятам нужно сохранять 

уверенность,  дома нам 
должна помочь магия на-
шего стадиона, — заявил 
главный тренер «Реала» 

Карло Анчелотти. 
Вновь блеснул Карим Бен-

зема: француз забил два мяча, 
благодаря чему он вышел в ли-
деры бомбардирской гонки 
Лиги чемпионов. В активе Бен-
зема теперь 14 мячей, он опере-
дил форварда «Баварии» Робер-

та Левандовски. Что примеча-
тельно, Карим не побоялся бить 
пенальти в ворота «Манчестер 
Сити». А ведь на прошлых вы-
ходных он дважды за десять ми-
нут промахнулся с «точки» во 
встрече с «Осасуной». 

— Не ошибается тот, кто ни-
чего не делает. Это ментальная 
уверенность в себе, вот и все. Я 
очень уверен в себе. Что касает-
ся матча, то проигрывать все-
гда плохо. Но самое главное — 
«Реал» никогда не складывает 
оружие, он бьется до конца. Те-
перь нам нужна поддержка бо-
лельщиков. Мы готовы сделать 
нечто волшебное, — отметил 
Бензема.

К слову, по неофициальным 
данным, Бензема вышел на пер-
вое место в списке претенден-
тов на «Золотой мяч». Безуслов-
но, пока рано говорить о том, что 
будет в конце года, но француз 
действительно набрал потряса-
ющую форму. «Надеюсь, Карим 
хорошо завершит сезон и завою-

ет с нами все трофеи: Примеру, 
Лигу чемпионов, а затем возь-
мет «Золотой мяч». Почему нет? 
Мы говорим об исключительном 
исполнителе. Он вновь показал 
свой класс в Манчестере, забив 
два мяча, — сказал Винисиус.

Сложно понять, какие чув-
ства испытывал рулевой «Сити» 
Хосеп Гвардиола после тако-
го матча. С одной стороны, его 
команда создала кучу моментов, 
показала яркий футбол, забила 
четыре мяча, но с другой сторо-
ны,  «горожане» дважды не смог-
ли удержать преимущество в два 
гола. И теперь они поедут в Мад-
рид с небольшой форой, кото-
рую «Реал» на своем поле в лю-
бой ситуации может отыграть.

— Всем было весело. Мы хо-
тели победить с большим от-
рывом, но 4:3 — неплохой итог. 
«Сити» поедет в Испанию, что-
бы сыграть в свой футбол. Но 
это «Реал», у них есть отличное 
оружие в атаке. Мы не реализо-

вали свои моменты? Согласен, 
счет 8:0 был бы лучше. На Юпи-
тере и Марсе это могло бы слу-
читься, однако в матчах с «Реа-
лом» такого обычно не происхо-
дит, — поделился своими ощуще-
ниями Гвардиола.

Автор четвертого гола в во-
рота «Реала» Бернарду Силва 
считает, что его команде про-
сто не повезло. «К сожалению, 
нам не удалось воспользовать-
ся преимуществом в два гола. 
Но не стоит забывать, что нам 
противостояла лучшая команда 
Лиги чемпионов. Конечно, они 
воспользовались своими шан-
сами, хотя пенальти пришел из 
ниоткуда. В общем, нам чуть не 
повезло», — считает португалец. 

Отметим, что второй по-
луфинальный матч Лиги чем-
пионов состоялся накануне: 
в нем «Ливерпуль» принимал 
«Вильярреал». Результат этой 
встречи стал известен после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать.   

Футболисты «Сити» и «Реала» выдали одну из самых ярких игр в нынешнем сезоне.

В предыдущих двух московских матчах армейцы не смогли пробить голкипера «Магнитки» Василия Кошечкина.

УГМК рискует потерять титул, которым владеет уже 13 лет. 

А К Ц Е Н Т

«Горожане» и мадридцы повторили 
рекорд по числу забитых мячей в полу-
финальном матче Лиги чемпионов 

А К Ц Е Н Т

Финальная серия снова возвращается 
в Москву, где столичные армейцы уже 
дважды проиграли «Металлургу», 
не забив при этом ни одной шайбы
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МЕЖДУ ТЕМ

Финал нынешнего розыгрыша Кубка страны пройдет 29 мая в столичных 

«Лужниках», сообщается на официальном сайте Российского футболь-

ного союза (РФС). Также стали известны даты проведения полуфиналь-

ных встреч: 10 мая столичное «Динамо» примет «Аланию», а днем позже 

«Спартак» сыграет дома с «Енисеем». Напомним, что владикавказский и 

красноярский клубы выступают во второй по силе лиге российского 

чемпионата — в ФНЛ.
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Между тем

Федерация хоккея России (ФХР) обжалует решение совета Междуна-

родной хоккейной федерации (ИИХФ) о переносе ЧМ-2023 из России. 

Турнир, напомним, должен был пройти в следующем году с 5 по 21 мая в 

Санкт-Петербурге.

«ФХР будет обжаловать решение ИИХФ. Вердикт по обжалованию 

переноса чемпионата мира будет в установленные сроки», — заявил на-

кануне на пресс-конференции первый заместитель исполнительного 

директора ФХР Александр Кикнадзе.

На том же мероприятии президент ФХР Владислав Третьяк рассказал, 

что выдвинул свою кандидатуру на выборы нового главы организации, 

которые пройдут 19 мая. Сообщалось, что Третьяк будет единственным 

кандидатом. «Чувствую себя молодым и не похожим на 70-летнего ста-

ричка. При этом у меня большой опыт как у игрока, хоккей я знаю изну-

три очень хорошо. Я думаю, у меня есть хорошие связи с ИИХФ и в 

МОК, и в других организациях, чтобы восстанавливать международные 

связи», — подчеркнул Третьяк.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
19.00. ЦСКА — «Металлург». 

Прямая трансляция.
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